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3664 1865 - Av. Sul Brasil 
Bairro Civemara

a PoBRe ILUMINaÇÃo da CIdade
os nossos leitores se manifestam e permitimo-nos transcrever o clamor de um munícipe: “gostaria que os veículos de comu-

nicações de Maravilha publicassem ou falassem sobre as avenidas Maravilha e Sete de Setembro da iluminação precária a noite, 
as quais são o principal acesso ao centro da cidade onde está localizada a rodoviária, dando a impressão para quem vem de fora 
de cidade abandonada e feia. Resido há quase 20 anos aqui e falo isso porque é o que sentia quando vinha a passeio em Maravilha, 
problema esse que não mudou até hoje. Próximo à antiga revenda Volkswagen temos o ICeU onde muitos jovens fazem algum tipo 
de curso. a avenida Sete de Setembro que em minha opinião é uma das mais escuras. Para quem gosta de uma caminhada noturna 
é só fazer uma comparação com o acesso a faculdade, lugar esse com boa iluminação e agradável para uma caminhada. Nós cida-
dãos só somos atendidos pelo Poder Público quando a imprensa nos ajuda”.

O HOJE tudo na mesma, infelizmente...

Empresário migueloestino é homenageado pela Fecomércio
o empresário 

Irineu Massarollo 
recebeu da Federação 
do Comércio de Bens, 
Serviços e turismo 
(Fecomércio), em 
evento realizado na 
assembleia Legislativa 
de Santa Catarina, 
uma homenagem pe-
los serviços prestados 
em prol do desenvol-
vimento econômico 
da região oeste e do 
comércio catarinense.

a deferência, con-
cedida a Massarollo, 
marca o aniversário 
de 65 anos da Feco-
mércio, entidade que 
representa e defende 
os interesses dos em-
presários do setor. ao 
amigo IRINeU, para-
béns e estamos felizes 
pelo reconhecimento...

O bebê não chega?
a histerossalpingografia identifica 

com precisão possíveis obstruções e 
alterações das tubas, além de doen-
ças do útero. esse exame continua 
sendo indicado frequentemente nos 
casos em que o casal não consegue 
engravidar naturalmente – depois 
de ter tentado durante um ano sem 
sucesso. Vale dizer que, todo mês, 
mulheres jovens e saudáveis têm 20% 
de chances de engravidar. depois 
dos 35 anos, essa taxa cai para 5%.

ReCeSSo de VeReadoReS
as Câmaras municipais da região 

de Jaraguá do Sul estão terminan-
do com o recesso parlamentar do 
mês de julho, mantendo somente o 
de dezembro. ação inteligente que 
poderia ser seguida pela nossa região. 
em São Miguel do oeste já funciona 
assim. Na última quarta-feira (14), 
a Câmara de Corupá aderiu e extin-
guiu o recesso do meio do ano...

Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C,  17  de agoSto de 2013 A/03..................................................................................................

Wolmir Hübner

Um ótimo final de semana a todos!

aoS SaUdoSIStaS

Lições de Vida
Reavalie suas prioridades. Faça primeiro o que realmente lhe agrada, aquilo a que está disposto a se de-

dicar 120%. o que o diverte e fascina. e, o resto acabará encontrando seu lugar. Mais cedo ou mais tarde...

Na última quarta-feira (14) foi ofi-
cialmente tirada de linha a tão utilizada 
KoMBI da Volkswagen. aos adeptos da 
mesma, terá uma edição especial, com 
a fabricação de somente 600 unidades 
a um custo de R$ 85 mil, com muitos 
acessórios e componentes de quando 
do lançamento na década de 50...

UM ABRAÇO ESPECIAL
ao nosso amigo e grande advogado dr. JoÃo 

PaULo teSSeRoLI SIQUeIRa, que está ultiman-
do o projeto de seu novo empreendimento na 
cidade. Segundo nos foi confidenciado, será uma 

edificação que abrigará um centro de serviços da 
área do direito e assistência empresarial. Como 
sua família é composta por excelentes advogados, 
teremos com certeza uma referência na área...

LUCRO FÁCIL
o lucro do Banco do Brasil (BB), anunciado esta semana, de R$ 

10,03 bilhões no primeiro semestre do ano é o maior da história dos 
bancos no país. ao lado do BB, todos os grandes bancos privados 
apresentaram enorme lucratividade. Itaú, Unibanco e Bradesco lucra-
ram, no mesmo período, R$ 7,23 bilhões o primeiro e R$ 5,87 bilhões 
o segundo. Longe de ser motivo de euforia, esses números devem ser 
motivo de preocupação. Por uma questão muito simples. Como pode 
um país que possui milhões de seres humanos vivendo abaixo da linha 
de pobreza ter um sistema bancário com tamanha lucratividade?

VIageM a NoVa YoRK
Idealizada pela competente diretora da escola de inglês He-

adWaY, FeRNaNda NICoLa, viajaram aos estados Unidos 
em companhia da mesma, diversas empresárias de nossa so-
ciedade. É elogiável a iniciativa, pois trazem na bagagem co-
nhecimento e ideias a serem implantadas em nossa cidade. afi-
nal, foram a uma das cidades mais evoluídas do mundo...

ASFALTO 
RECONSTRUÍDO

diversas ruas e avenidas 
da cidade tiveram melhorias 
relacionada ao asfalto que 
estava em situação preca-
ríssima. a pintura da faixas 
das mesmas estão sendo 
providenciadas segundo 
o órgão competente. É só 
aguardar, pois é lógico que as 
mesmas serão demarcadas. 
Uma coisa após a outra...

INVERNO
a estação veio 

para marcar presen-
ça. tem sido bem 
rigoroso, o que faz 
pensarmos nas pes-
soas carentes e pro-
mover grandes cam-
panhas como foi o 
caso da Codamaica e 
da Nação Colorada. 
Foram utilíssimas as 
mesmas. Por outro 
lado, o comércio 
vibra, pois as vendas 
se intensificam e 
movimentam a eco-
nomia do município!

Site Volkswagen
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a Comissão Central or-
ganizadora (CCo) da Faismo 
2013 (expo São Miguel) reuniu 
autoridades e imprensa regional, 
na noite da última quinta-feira 
(15), na Farol Back door, para 
anunciar a programação de 
shows, que serão realizadores 
durante a feira, que acontecerá 
de 14 a 17 de novembro de 2013, 
no Parque de exposições Rineu 
gransotto, em São Miguel do 
oeste/SC. No dia 14, o show 
será com Paula Fernandes; dia 
15, Munhoz e Mariano; dia 16, 
Henrique e Juliano; e dia 17, 
dudinha e a galinha Pintadinha. 

organizadores 
anunciam 

programação 
de shows na 
Faismo 2013
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Agência Brasil@agenciabrasil em 
14/08/2013

Ministério da Saúde@minsaude 
em 14/08/2013

Agência Senado@
Agencia_Senado em 14/08/2013

Estadao@Estadao em 14/08/2013

ADJORI/SC@ADJORI em 
14/08/2013

Época@RevistaEpoca em 
14/08/2013

31 mil empresá-
rios brasileiros 
deixam de ser 
MEI para ter 
microempresas. 

Câmara aprova 
PEC do Orçamen-
to Impositivo em 
primeiro turno. 

Procurador-
geral pede ao 
Supremo que 
abra investigação 
contra Gabriel 
Chalita por 
suspeita de propina. 

Até 2014, + de 
R$ 4,9 bi serão 
destinados 
à criação ou 
melhoria 
de 17,8 mil 
Unidades Básicas de Saúde.

Comissão 
de Assuntos 
Sociais do 
Senado examina 
autorização 
para venda de medicamentos a 
preço de custo a aposentados. 

Congresso de 
software livre tem 
laboratório para 
ajudar cidadão a 
fiscalizar Po-
der Público. 03
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Em nosso dia a dia passamos por diversos lu-
gares com lindas peças, objetos e expressões. Po-
rém, muitas vezes não nos damos conta de parar 
e admirar, saber o que há por trás do trabalho. 
Nesta semana, no dia 12 de agosto, celebramos 
o Dia Nacional das Artes, aquelas expressões 
artísticas que apresentam-se sob variadas for-
mas: artes plásticas, música, escultura, cinema, 
teatro, dança, entre outras.  Cada expressão ar-
tística tem sua peculiaridade e importância e é 
preciso que haja maior valorização desta forma 
de comunicar.

Segundo informações do Ministério do Tra-
balho e Emprego, no Brasil, há 68.757 profis-
sionais registrados como artistas. Tanta arte é 
reflexo da presença de outros povos, de outras 
culturas em nossa sociedade, sendo esta diversi-
dade uma das maiores riquezas brasileiras. 

A arte é uma forma de se expressar, de co-
municar, de mobilizar e chamar as pessoas para 
prestarem atenção no que ela quer dizer ou re-
presentar. A arte, em suas mais variadas formas, 
deve ser vista como uma manifestação legítima 
de uma cultura. Nós como cidadãos ou mesmo 
como artistas profissionais, temos que valorizar 
a arte, não importando como fazê-la. Ler um 
bom livro, assistir um filme, ouvir uma música, 
desenhar ou até mesmo admirar um espetáculo 
artístico de dança ou teatro são formas de valo-
rizar e reconhecer as pessoas que o desenvolvem. 

Que tal começarmos a valorizar a arte, in-
centivá-la e admirá-la? Desta forma com certeza 
estaremos garantindo a continuação da nossa 
história cultural e principalmente da riqueza e 
diversidade de nosso país, para que a arte conti-
nue passando de geração em geração.

Que tal valorizarmos a arte?
CAROLINE MALDANER - EDITORA CHEFE
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

o deSaFIo agRÍCoLa e eNeRgÉtICo
*Luiz Henrique da 

Silveira - Senador da República

as projeções de crescimento da popu-
lação mundial indicam que o nosso plane-
ta terá algo em torno de nove bilhões e 300 
milhões de habitantes, no ano de 2.050. 
Como acabamos de chegar à cifra de sete 
bilhões, esse aumento demográfico é as-
sustador.

Como alimentar tanta gente? Como 
evitar que a expansão agrícola se faça com 
supressão de florestas? Como dobrar o su-
primento alimentar sem tirar a fertilidade 
da terra?

Como garantir suprimento de energia 
para toda essa multidão? Como iluminar 
tantas casas, tantos edifícios, tantas esco-
las, tantos hospitais, tantos quartéis, tantos 
presídios, tantas ruas e avenidas? Como 
garantir o funcionamento das tantas indús-
trias, tantas lojas, tantos shoppings, tantos 

escritórios?
Só há uma resposta para todas essas 

perguntas: a ciência terá que ser capaz de 
gerar novos conhecimentos que nos permi-
tam duplicar a produção de alimentos com 
ganhos de produtividade; e gerar energia 
por novas matrizes, como a eólica e a solar.

os ventos e o sol estão aí, como dádi-
vas da natureza. transformá-los na ener-
gia mais barata é tarefa que a ciência vai 
dominando dia a dia. o desenvolvimento 
dos imãs de terras raras em seus geradores 
reduzir-lhe-á o custo, e aumentar-lhe-á a 
capacidade produtiva.

Quanto à energia que vem do sol, os 
cientistas já avançaram significativamen-
te. Começando pelos painéis de sílica, cujo 
preço inviabilizava a utilização em massa, 
os pesquisadores já evoluíram para a pro-
dução de filmes fotovoltaicos, leves, de 
preço baixo e com grande versatilidade de 
utilização. 

São filmes levíssimos, os mais recentes 
feitos com células de oPV (organic photo-
voltaic), que utilizam matérias semicondu-
toras de carbono, para converter a luz do 
sol em energia elétrica.

Hoje, a energia solar representa apenas 
um por cento de tudo o que se consome 
no mundo, não obstante a produção dessa 
matriz energética venha crescendo 50% ao 
ano. Isso significa dizer que há um espaço 
enorme para expansão dessa modalidade.

Para se ter uma ideia, somadas, todas as 
usinas fotovoltaicas existentes no mundo 
geram 67 giga watts, o que equivale à pro-
dução de cinco hidrelétricas do tamanho 
de Itaipu!

os emirados árabes, valendo-se da in-
crível luminosidade da sua região, acabam 
de inaugurar, no deserto Madinat Zayed, 
uma mega central de geração de energia 
solar, com poder de gerar 100 megawatts. 
Com essa usina, poderão iluminar uma ci-

dade de mais de 20 mil habitantes!
Usinas como essa terão que ser cons-

truídas neste Brasil ensolarado, principal-
mente no Norte, Nordeste e Centro-oeste! 
temos que diversificar a nossa matriz 
energética. Não podemos ficar concen-
trados na hidrelétrica, que oferece graves 
riscos, nas estiagens. temos que nos valer 
do sol e do vento; principalmente do sol, 
que é sempre constante, seja aqui, seja na 
Califórnia, seja nos andes, seja na austrá-
lia, em todos os lugares onde dele se puder 
tirar proveito.

a ciência já superou, com os filmes fo-
tovoltaicos, o alto custo dos painéis de síli-
ca. até 2050, certamente a ciência evoluirá 
muito mais, não apenas aumentando o po-
tencial fotovoltaico, como avançando para 
outras formas, como a biomassa e a ener-
gia das marés.

Se não for assim, a humanidade poderá 
ver inviabilizado o seu futuro.

Maternidade socioafetiva

Cada vez mais o afeto está fazendo parte do direito de família brasileiro, diante disso 
surgiu a maternidade e a paternidade socioafetiva, uma nova forma de vínculo familiar 
que obrigou adequação das decisões judiciais e consequentemente deverá mudar os 
rumos da lei. 

o judiciário do Rio grande do Sul é vanguarda em muitas decisões judiciais e não 
poderia ser diferente envolvendo o direito família. a vara judicial da Comarca de São 
Francisco de assis/RS reconheceu a possibilidade de duas crianças terem seus regis-
tros civis alterados, para inclusão de segunda mãe nas certidões. a madrasta e as crian-
ças ajuizaram ação declaratória de maternidade socioafetiva, entretanto, sem excluir o 
nome da mãe biológica do registro.

as crianças tinham dois e sete anos de idade quando a mãe biológica faleceu. al-
gum tempo depois, o pai se casou com outra mulher e as crianças foram morar com 
o casal, estabelecendo um relacionamento afetivo com a madrasta. o mais velho dos 
irmãos relatou que guarda boas lembranças da falecida genitora. afirmou que chama a 
madrasta de mãe, pois ela lhe ensinou a ter responsabilidades e a ser uma pessoa hones-
ta. Indicou ainda o desejo de ter o nome da madrasta em suas certidões.

em sua decisão, a juíza de direito Carine Labres, substituta na vara, dispôs que "as 
relações de afeto têm desafiado os legisladores que, muitas vezes, arraigados ao precon-
ceito, ao termo de críticas que maculam a imagem daqueles que almejam a reeleição, 
silenciam face à realidade que lhes salta aos olhos".

a magistrada frisou ainda a sobreposição do afeto à lei e que isso é consequência da 
reconfiguração em diversas famílias modernas. afirmou que é de grande importância 
que se questione "Por que não pode haver duas mães em uma certidão de nascimento, 
se as crianças, no íntimo de seus corações, as reconhecem como tal?".

"o fato de o ordenamento jurídico não prever a possibilidade de dupla maternidade 
não pode significar impossibilidade jurídica do pedido. afinal, não são os fatos que se 
amoldam às leis, mas sim estas são criadas para regular as consequências que advém 
dos fatos, objetivando manter a ordem pública e a paz social", concluiu a juíza.

e Câmara analisa o PL 5.682/13, do deputado Newton Cardoso, que regulamenta o 
reconhecimento da paternidade socioafetiva, que já vem sendo concedido pela justiça, 
mas sem previsão legal expressa. a proposta modifica o estatuto da Criança e do ado-
lescente (lei 8.069/90) e, segundo o deputado, "dá maior segurança jurídica às relações 
familiares". Newton Cardoso lembra que o projeto, ao mesmo tempo em que formaliza 
em lei a investigação de paternidade ou maternidade, estabelece que "o reconhecimen-
to do estado de filiação socioafetiva não decorre de mero auxílio econômico ou psicoló-
gico". o pedido de reconhecimento, assim como no caso de filiação biológica, pode ser 
feito contra os pais ou herdeiros. 

o projeto tramita em caráter conclusivo e será analisado pelas comissões de Seguri-
dade Social e Família; e de Constituição e Justiça e de Cidadania.

IRMÃOS DO RS CONSEGUEM O DIREITO 
DE TER DUAS MÃES NA 

CERTIDÃO DE NASCIMENTO

ÚLTIMA

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

DEFINIÇõES 
SdR Maravilha se organiza para a III Conferência 
Regional de Promoção de Igualdade Racial

Com o tema “democracia e de-
senvolvimento Sem Racismo: por um 
Brasil afirmativo”, a Secretaria de es-
tado de desenvolvimento Regional 
(SdR) de Maravilha, juntamente com 
as SdRs de Palmitos, São Miguel do 
oeste, dionísio Cerqueira, Chapecó, 
Itapiranga, Xanxerê, Seara, Quilombo, 
São Lourenço do oeste e Concórdia, 
realizarão a terceira edição da Confe-
rência Regional de Promoção de Igual-
dade Racial. o evento está programa-
do para próxima terça-feira (20), no 
auditório da Câmara de Vereadores de 
Maravilha, com inicio às 13h.

os gerentes de assistência Social, 
trabalho e Habitação das 11 SdRs en-
volvidas participaram de uma reunião 
de trabalho realizada na quinta-feira 
(15). de acordo com a gerente de as-
sistência Social, trabalho e Habitação, 
Iolanda de Mello Zanchet, o objetivo 
do encontro foi revisar o passo a pas-
so da programação. “Foram definidos, 
neste último encontro, os detalhes 
para que esta Conferência que envolve 
representantes de 75 municípios seja 
de grande sucesso”, destaca.

Iolanda lembra ainda que a pales-
tra magna será ministrada pelo presi-
dente do Conselho estadual das Po-
pulações afrodescendentes de Santa 
Catarina (Cepa), José elito Ribeiro. o 
palestrante é formado em direito com 
pós-graduação em direito do traba-
lho e Previdenciário e é membro do 

Instituto Liberdade.
a Conferência tem como objetivos 

reafirmar e ampliar o compromisso 
dos governos e da sociedade com po-
líticas de enfrentamento ao racismo e 
de promoção da igualdade como fato-
res essenciais à democracia plena e ao 
desenvolvimento com justiça social, 
avaliando os avanços obtidos e os desa-
fios a serem enfrentados após 10 anos 
de implementação da Política Nacional 
de Promoção da Igualdade Racial.

discorrendo o tema central, quatro 
eixos nortearão os trabalhos durante o 
encontro, são eles: 1) estratégias para 
o desenvolvimento e o enfrentamento 
ao racismo; 2) Políticas de igualdade 
racial no Brasil: avanços e desafios; 3) 
arranjos institucionais para assegu-
rar a sustentabilidade das políticas de 
igualdade racial: Sistema Nacional de 

Promoção da Igualdade Racial (Sina-
pir), órgãos de promoção da igualdade 
racial, fórum de gestores, conselhos e 
ouvidorias; 4) Participação política e 
controle social: igualdade racial nos 
espaços de decisão e mecanismos de 
participação da sociedade civil no mo-
nitoramento das políticas de igualda-
de racial.

Na ocasião, além de definir as pro-
postas, serão eleitos os 22 delegados 
para a etapa estadual que acontece 
no dia 30 de agosto, em Florianópolis. 
estes delegados serão 50% mulheres, 
30% jovens com efetiva representação 
das comunidades tradicionais, ciga-
na, judaica e árabe palestina. Já a 3ª 
Conferência Nacional de Promoção 
da Igualdade Racial (Conapir) será 
realizada de 5 a 7 de novembro, em 
Brasília.

Reunião de trabalho aconteceu na quinta-feira (15) 

Ascom SDR
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a Justiça catarinense tem até o 
final do ano para zerar uma fila de 
1.931 processos de improbidade 
administrativa e de crime contra 
o patrimônio público. o número 
parte da meta 18, um esforço para 
combater a corrupção iniciado 
pelo Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), para julgar todas as ações 
que envolvem mau uso de dinhei-
ro público que entraram na pauta 
dos tribunais até o final de 2011. até 
agora, foram julgados pouco mais 
da metade: 50,15% do total.

o próprio CNJ trabalha com 
uma estimativa de que o estado 
cumpra apenas 70%, pelo que já 
julgou e pelo histórico de produtivi-
dade. “Para bater a meta, precisaria 

quase dobrar a produção do ano 
passado, que foi de 1.243 processos”, 
diz o coordenador de gestão estra-
tégica do CNJ, Ivan Bonifácio. 

o CNJ não considera o resultado 
ruim. outros tribunais apresentam 
atrasos maiores e o resultado de 
Santa Catarina deve puxar a média 
do país para cima. Bonifácio explica 
que a meta 18 é também uma forma 
de avaliar a produtividade para in-
dicar onde estão e quais são os gar-
galos do Judiciário.

“dos quase dois mil processos, 
só 60 estão aguardando julgamento 
há mais de 100 dias. É um número 
muito bom”, disse ele, apontando 
que o maior problema está na de-
mora da tramitação e não em uma 

baixa produtividade dos juízes. 
a situação tem realidades dife-

rentes nas Comarcas e no tribunal 
de Justiça. os casos de primeiro 
grau, julgados nas 111 Comarcas 
do estado e nos juizados especiais, 
concentram 96% dos processos a 
concluir.

a corregedoria do tJSC afirma 
que os casos de improbidade serão 
incluídos no mutirão de julgamen-
tos realizado trimestralmente nas 
comarcas. a expectativa é igual à do 
CNJ: 70% até o final do ano. Para o 
presidente da associação de Magis-
trados Catarinenses, Sergio Junkes, 
a meta não é factível porque a pro-
posta foi estabelecida sem levar em 
conta as questões locais. diz que só 

agora estão sendo realizados con-
cursos, após três anos sem o ingres-
so de novos magistrados.

apenas 76 casos são do tribu-
nal de Justiça 

dos 1.931 processos pendentes 
em Santa Catarina, 76 casos devem 
ser analisados pelo tribunal de Jus-
tiça até o final do ano nas quatro câ-
maras criminais, quatro câmaras de 
direito público e o órgão especial. a 
tramitação depende de o acusado 
ter foro privilegiado ou dos proces-
sos terem esgotado recursos na pri-
meira instância e terem sido enca-
minhados para o segundo grau. 

Quando foi estabelecida a meta 
18, eram 157 os processos alvo 

em improbidade administrativa. 
desses, 88 já foram julgados e 
restam 69 (56% cumpridos então). 
dos processos de crime contra o 
patrimônio público, o número está 
mais adiantado: eram 42 e 35 já 
estão julgados, restando sete (83% 
da meta cumprida). Somando as 
áreas, o tJ-SC cumpriu 62% da 
meta e tem até o final de 2012 para 
concluir o que resta. 

“É uma meta que eu considero 
factível para cumprirmos. Mas pode 
depender de problemas e atrasos 
na tramitação”, disse João Macha-
do, coordenador da assessoria de 
planejamento do tJ-SC, que é res-
ponsável pelo acompanhamento da 
meta 18 no tribunal.

Na tarde da última quinta-feira (15), foi protocolado no Legislativo maravilhense um processo 
de perda de mandato em desfavor do vereador Claudir Kuhn (PtB). o principal argumento do 
processo é a quebra de decoro parlamentar

Processo de cassação de mandato é protocolado na Câmara 
dos Vereadores 

Justiça tenta zerar fila de 1,9 mil processos sobre mau uso do dinheiro público

MARAVILHA

Santa Catarina

Na última quinta-feira (15), a 
equipe de reportagem do jornal o 
Líder recebeu a informação de que 
havia sido protocolado na Câmara 
de Vereadores de Maravilha, um 
processo de perda de mandato em 
desfavor do vereador Claudir Kuhn 
do PtB. Para certifica-se da infor-
mação, a equipe entrou em contato 
com a assessoria da Câmara de Ve-
readores, que confirmou a informa-
ção.

de acordo com informações 
levantadas pelo departamento de 
Jornalismo, o processo trata-se de 
um pedido de cassação do mandato 
do vereador por este ter faltado com 
ética parlamentar, sendo que as re-
gras de tal conduta encontram-se 
inseridas no Regimento Interno da 
Câmara de Vereadores de Maravi-

lha, do qual prevê em seu art. 13, II, 
“que perderá o mandato o vereador 
cujo procedimento for declarado 

incompatível com o decoro para-
mentar ou atentatório às institui-
ções vigentes”.

ainda, de acordo com o proces-
so, o vereador Claudir Kuhn faltou 
com a responsabilidade e digni-
dade moral exigida pelo cargo que 
ocupa, por quebra de decoro par-
lamentar. os fatos para a origem 
do pedido de cassação tem origem 
na sua atuação como presidente 
da Cooperativa Habitacional entre 
Rios (Cooperios), do qual, após re-
alização de auditoria externa e de 
procedimento investigatório inter-
no, regulamente instaurado e pro-
cessado, foi destituição da função 
de presidente em votação pela as-
sembleia geral convocada para tal 
finalidade.

Na época da destituição, a justi-

ficativa levantada foi que na função 
de presidente da Cooperios os atos 
praticados pelo vereador Claudir 
estavam em contrariedade as nor-
mas estatutárias e que provocaram 
grandes prejuízos morais e finan-
ceiros à entidade e a seus associa-
dos.

Conforme informações obtidas, 
para a instauração deste processo, 
ficaram evidenciadas e apuradas 
diversas fraudes praticadas pelo 
então presidente – vereador Clau-
dir, quando então foi destituído do 
cargo em assembleia geral extra-
ordinária, precedida de auditoria 
e trabalhos exercidos por Comitê 
especial. 

em contato com a assessoria 
da Câmara de Vereadores na tarde 
de sexta-feira (16), esta informou 

que após reunião da Mesa direto-
ra com a assessoria jurídica não foi 
dado nenhum encaminhamento, 
cabendo tal ação para o presidente 
da Casa. a equipe de reportagem 
buscou ouvir o presidente doraci 
Felisiak (PSd), porém não conse-
guiu contato. 

ainda, em consulta ao Regimen-
to Interno da Câmara de Vereadores 
de Maravilha, observou-se que em 
seu artigo 17 que trata das normas 
contidas no Código de Ética e de-
coro Parlamentar, juntamente com 
o artigo 19 da resolução requer que 
de posse da denúncia o presiden-
te da Câmara, na primeira sessão, 
determine sua leitura e consulte a 
Câmara sobre o seu recebimento, 
cabendo ao plenário a decisão de 
continuidade do processo.

Processo pede a perda de mandato 
do vereador Claudir Kuhn

Arquivo/O Líder

Deputados aprovam a inclusão de peixe 
na merenda escolar

a carne de peixe poderá ser mais 
um dos itens na alimentação oferecida 
aos estudantes das escolas catarinen-
ses. Na tarde da última terça-feira (13), 
os deputados aprovaram no plenário o 
projeto de lei que determina a inclusão 
do produto na merenda escolar das 
unidades educacionais do estado. a 
autoria da proposta é da deputada ana 
Paula Lima (Pt). “o estado de Santa 
Catarina é um grande produtor de pes-
cado, mas é ainda é pouco consumidor 
deste pescado. o peixe é excelente para 
a saúde, principalmente no desenvol-

vimento das nossas crianças e adoles-
centes. É neste período que ensinamos 
as crianças a comer”, disse a deputada 
ana Paula. 

o peixe é rico em três vitaminas e 
ainda em sais mineiras. “então, como 
somos um grande produtor de pescado 
temos também, que incentivar a nossa 
população a comer esta carne que faz 
um benefício muito grande para o ser 
humano”, enfatizou. 

Para transformar em lei, o projeto 
precisa ser sancionado pelo governa-
dor do estado, Raimundo Colombo. 
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

CoMISSÃo PaRa ReIVINdICaR 
SoBRe aS oBRaS da BR-163

Quero enaltecer o esforço do 
prefeito de guaraciaba, Roque 
Meneghini, no intuito de resol-
ver a contenda surgida entre as 
obras de revitalização da BR-163 
e as indenizações dos moradores 
lindeiros da rodovia. Houve en-
contro dias atrás na comunidade 
de Linha guataparema, comu-
nidade esta que por ficar exata-
mente do lado da rodovia vive 
um momento de grande apreen-
são, por conta das mencionadas 
indenizações. Mesmo com frio e 
chuva, o encontro reuniu mais de 
300 pessoas. o deputado estadual 
Maurício eskudlark se fez presen-
te, e não estiveram o representan-
te do senador Casildo Maldaner, 
João Carlos grando, os deputados 
Mauro de Nadal e Padre Pedro 
Baldissera porque simplesmente 
não houve condições de pouso 
no aeroporto de Chapecó. o que 
ficou definido é que haverá agora 
uma comissão que vai questionar 
junto ao João José dos Santos, su-
perintendente estadual do dNIt, 
em relação às obras, quem será 
atingido por elas, e em relação 
às indenizações também. Mes-

mo ausente, o representante do 
dNIt enviou ofício, informando 
que num prazo de 60 dias have-
rá os pertinentes esclarecimen-
tos, e acredito já se irá acenar 
com as indenizações e até com 
as novas metragens, visto que as 
metragens inicialmente previstas 
já foram alteradas. estarão com-
pondo esta comissão que discu-
tirá as obras e as indenizações, 
o prefeito de descanso e presi-
dente da ameosc, Hélio daltoé, 
o vereador Pedro trevisol, de 
guaraciaba, Valdir Hehn, repre-
sentando os moradores, José de 
Conto, vice-prefeito do Cedro, 
avelino Francisco, também de 
São José do Cedro, deoclides 
dalla Rosa, da Prefeitura de São 
Miguel, gelson Borsa, morador 
de São Miguel do oeste, e os 
advogados anilce Seibel, odilo 
Lermen e eder Stocco, este últi-
mo da Câmara de Vereadores de 
São Miguel do oeste. acredito 
que, dada a união, força e com-
petência dos integrantes desta 
comissão, teremos bons resulta-
dos quanto à negociação destas 
indenizações. 

GINÁSIO DE MARAVILHA TERÁ REFORMA E AMPLIAÇÃO
o ginásio de esportes gelso ta-

deu Lara será reformado e amplia-
do em Maravilha. a notícia ficou 
melhor ainda porque grande parte 
dos recursos é oriunda de Brasília, 
através da União e do Ministério dos 
transportes, por meio de emenda 
parlamentar do deputado federal 
Celso Maldaner (PMdB/SC), no 
valor de R$ 731.250,00. Caberá ao 

município de Maravilha a contra-
partida, que ficará no importe de R$ 
19 mil. Que o deputado Celso seria 
importante mão lá na capital Fede-
ral nós já sabíamos. e sem dúvida 
recursos deste montante favorecem 
imensamente a administração Mu-
nicipal. além do que, a grande be-
neficiada será a população de Ma-
ravilha, que disporá de um espaço 

ampliado, moderno, bonito e mais 
acolhedor. Será um novo espaço 
para práticas esportivas e culturais. 
a população agradece. a expecta-
tiva é que as obras logo se iniciem, 
pois o contrato de repasse para a re-
alização da obra já foi assinado pela 
prefeita Rosi, pelo diretor Marcelo 
Heinz, e pela secretária de educa-
ção, Roseméri Rodrigues da Silva. 

ReCURSOS PaRa UtI dO SÃO JOSÉ
e outra boa notícia é o repasse de recursos para o Hospital São José de Maravilha. 

Havia uma preocupação relacionada ao funcionamento da UtI, que exige uma de-
manda especial de recursos. Pelo jeito agora a situação terá importante ajuda, com 
o repasse de valores em torno de R$ 330 mil mensais para manutenção das ativida-
des, dos quais R$ 61 mil serão para a UtI. Sabemos das dificuldades por que passam 
hospitais que prestam atendimento público em nossa região. e sem aporte de verbas 
públicas, não há como manter atendimento e funcionamento. Para se conseguir os 
recursos, tivemos a “força” do deputado estadual Mauro de Nadal (PMdB) junto ao 
governo do estado, que deverá garantir o repasse mensal destes valores. a direção 
do São José vinha se manifestando há tempos quanto as dificuldades de manter a 
UtI em funcionamento, sem repasse de recursos como deveremos ter daqui para 
frente. aproveito para enaltecer o excelente trabalho que é prestado pela Unidade do 
Hospital São José, através de seus profissionais envolvidos. 

CIDADÃO SEM NOÇÃO
o superintendente da anatel é um camarada sem muita noção do que diz. afirmou, dias atrás, que o sistema de 

telefonia no país é “satisfatório”. ora, senhor Roberto Pinto Martins... tudo o que não temos é índice de satisfação 
quanto ao sistema de telefonia celular em nosso país! São cobranças indevidas, recargas não realizadas, ligações 
que inexplicavelmente caem ou não se completam, inúmeras áreas sem cobertura, cidades onde dependendo o 
local a cobertura é fraca, ou o sinal cai, ou é preciso ficar escolhendo lugar para falar ao telefone celular, sem falar 
na maior dificuldade de todas, que é o cancelamento do contrato com a operadora. e quero deixar claro que estas 
problemáticas não são restritas a uma ou outra operadora. São todas as operadoras que deixam a desejar! Portanto, 
uma afirmação desta natureza ou é para atender interesses pessoais, ou para atender interesses das operadoras, 
menos atender o interesse da população. o usuário é o infeliz cidadão que mais cedo ou mais tarde irá se incomo-
dar por qualquer motivo, que estará sujeito a uma ligação para o “famoso” 0800 da operadora que escolheu, e que 
terá seu sistema nervoso posto à prova com incontáveis minutos de espera, “enrolação” e desrespeito. Satisfatório? 
Só se for na cabeça dele. ah, o superintendente disse que é satisfatório, todavia, “com ressalvas”.

Fotos: Arquivo/O Líder
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Destaque Empresarial

a 
Rotoplast começou a fazer pe-
ças de roto moldagem (peças 
em plástico) e em seguida co-
meçou a fabricar climatizado-
res evaporativos para grandes 
ambientes. a ideia de fazer cli-

matizadores surgiu quando os proprietários 
da empresa Ildo e Marli Simon, em conversa 
com representante da área mercadista citou 
que na Páscoa fazia muito calor e derretia os 
chocolates. “então começamos a produzir cli-
matizadores evaporativos em pequena escala 
para atender mercados regionais e indús-
trias. e assim, gradativamente a empresa 
foi crescendo e conquistando o mercado 
nacional. "Hoje somos líderes de mercado e 
atuamos em mais de sete países”, frisam os 
proprietários.

atualmente, a Rotoplast está instalada 
em sua sede própria, localizada na Rodovia 
Juarez domingos Vicari, Km 1,7, contando 
com uma nova ampliação ultrapassando os 
15 mil m² de área construída. 

Jornal O Líder – Na trajetória da em-
presa, quais foram as principais inova-
ções? 

as principais inovações da empresa fo-
ram os investimentos em tecnologia adqui-
rindo equipamentos modernos como robô, 
máquinas de injeção de plástico, extrusoras, 
centros de usinagem, impressora 3d para pro-
tótipos, entre outros. Hoje, também contamos 
com uma infraestrutura de grande escala com 
sistema moldes em SMC. 

 
Jornal O Líder – Qual o público-alvo e 

quais produtos a empresa oferece? 
Contamos com uma linha de produção 

para todos os públicos, desde a linha resi-

dencial, comercial e industrial, além 
de 26 modelos para todas as áreas. 
Contamos hoje com um moderno 
sistema controlado remotamente 
via computador e já está instalado 
em várias empresas do Brasil, como 
alpargatas, La Moda, Kepler Weber e 
Natura.

 
Jornal O Líder – Quais os servi-

ços e produtos mais procurados pe-
los clientes?  

existem hoje 26 modelos de cli-
matizadores evaporativos e temos 
um centro de treinamento moderno 
dentro da empresa, onde capacita-
mos as equipes das representações 
e os mesmo saem qualificados para 
o mercado. Contamos com uma rede 
de representantes em todo o Brasil, pois a 
meta da empresa não é só vender e sim pro-
porcionar um pós-venda de qualidade. 

Jornal O Líder – Quais produtos foram 
criados pela própria empresa?

dos 26 equipamentos, 21 modelos foram 
criados pela própria empresa, desde fabrica-
ção de moldas, injeção de peças e design de 
produto. e a maior vantagem de todas é que o 
aparelho é 100% fabricado dentro da empre-
sa, por profissionais capacitados e altamente 
qualificados para se ter melhor qualidade. 

Jornal O Líder – Qual é o objetivo da em-
presa?

a empresa tem como objetivo expandir 
cada vez mais o mercado brasileiro e inter-
nacional, podendo assim cada vez mais gerar 
novos empregos e crescimento para a cidade 
de Maravilha. 

Jornal O Líder – Qual é o diferencial da 
empresa?

Investimos em tecnologia avançada como 
o SMC (fibra estampada). Processo utilizado 
pelas empresas automobilísticas. Somos a única 
empresa que utiliza este processo de fabricação 
e é por estes e outros métodos que nos diferen-
ciamos no mercado. 

 
Jornal O Líder – O que falta para melhorar 

ainda mais os negócios?
Sempre temos coisas para melhorar, hoje 

sofremos com a dificuldade de transporte para 
alguns estados brasileiros onde existe uma 
deficiência muito grande de qualidade nas 
estradas. também os altos impostos e a falta 
de incentivos fiscais impossibilitam para que 
possamos fazer investimentos ainda maiores 
e gerar mais empregos para colaboradores 
de Maravilha. 

 
Jornal O Líder – Quais os planos que a 

empresa tem para o futuro?
Cada vez mais agregar tecnologia na fabri-

cação do produto e abranger o mercado inter-
nacional abrindo novos pontos de distribuição. 
estamos em análise para colocarmos uma filial 
em São Paulo e assim melhorar a logística para o 
Nordeste. 

 
Jornal O Líder – Na visão de vocês, qual o 

segredo para o sucesso?
Não existe segredo, o importante é acreditar 

naquilo que você faz e sempre ter muita dedica-
ção, trabalho, empenho e honestidade. 

 
Jornal O Líder – Algo mais que gostaria de 

destacar sobre a sua empresa?
Contamos hoje com um grupo de 180 funcio-

nários diretos e 300 indiretos, entre representan-
tes, instaladores e assistentes técnicos, estamos 
também em teste para aplicarmos energia foto-
voltaica (placa solar) nos climatizadores, sempre 
preocupados com a fabricação 100% ecológica.  

Fotos: Foto Zanotto
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Economia POUPANÇA
HoJe 0,51%

DÓLAR COMERCIAL
CoMPRa R$ 2,350

VeNda R$ 2,351

EURO
CoMPRa R$ 3,122

VeNda R$ 3,123

LIBRA
CoMPRa R$ 3,678

VeNda R$  3,674

OURO (grama)
R$0 0%

ÍNDICES
INPC 0,13

IgP-M 0,26 

IPCa 0,03

SALÁRIO
R$ 678,00

a Coopercentral aurora alimen-
tos é uma das maiores empresas do 
país. de acordo com o anuário Me-
lhores & Maiores: as 1000 maiores 
empresas do Brasil, publicado neste 
mês pela revista exame, a empresa 
ocupa o 109o lugar no plano nacio-
nal. 

Criado há 40 anos pela editora 
abril, o anuário tornou-se o mais 
amplo e confiável retrato do am-
biente empresarial brasileiro. o le-
vantamento está fundamentado no 
balanço do exercício 2012 e em base 
de dados oficiais. 

as empresas ranqueadas foram 
avaliadas conforme critérios de ex-
celência empresarial desenvolvido 
pelo ranking Melhores & Maiores: 
uma ponderação de resultados ob-
tidos em crescimento das vendas, 
lucro, patrimônio, rentabilidade, 
capital circulante líquido, liquidez 
geral, endividamento, riqueza cria-
da, número de empregados, rique-
za criada por empregado, controle 
acionário e eBItda, abreviatura da 
expressão inglesa que significa lucro 
antes de descontar os juros, os im-
postos sobre o lucro, a depreciação e 
a amortização. 

Na classificação geral nacional 
por vendas, a Coopercentral aurora 
subiu sete posições e passou para a 
colocação 109. 

No universo do agronegócio bra-
sileiro, a aurora é a 24ª maior empre-
sa do país, mas é sétima do segmen-
to de aves e suínos; a 18ª em lucro e 
a terceira em número de empregos 
diretos. É a quarta maior empresa do 
agro no Sul do Brasil.

No segmento de bens de con-
sumo, ocupa a oitava posição em 
crescimento e décima posição em 

Cerca de 31 mil empresários 
brasileiros deixaram no primeiro 
semestre de 2013 a condição de 
microempreendedores individuais 
(MeI) para se tornarem donos de 
microempresas. desde 2009, quan-
do foi criada a figura jurídica do 
MeI, 86.546 microempreendedores 
individuais evoluíram para a con-
dição de microempresa. entre os 
motivos indicados para essa escala-
da empresarial estão o faturamento 
anual superior a R$ 60 mil (limite 
legal para ser um MeI), a contra-
tação de mais de um funcionário 
e ainda a participação em outros 
negócios, segundo apontou levan-
tamento elaborado pelo Sebrae. 
Como microempresas, o fatura-
mento anual pode ser de até R$ 360 
mil e não há limite para contratar 
empregados.

Nos poucos anos de existência 
da figura legal do MeI, desde julho 
de 2009, a evolução para microem-
presa tem sido uma forte tendên-
cia. Segundo dados do Sebrae, no 
ano passado foram quase 40 mil 
os empresários que mudaram de 
categoria. esses números represen-
taram quase o dobro do registrado 
em 2011. “a grande maioria dos 
Microempreendedores Individuais 
demonstram que querem crescer, 
faturar mais, expandir os negócios. 
essa ascensão empresarial é muito 
positiva não só para esses empre-
endedores, mas para a economia 
como um todo”, afirma o presidente 
do Sebrae, Luiz Barretto.

a ampliação do faturamento 

e a necessidade de contratação de 
funcionários foram os motivos que 
fizeram com que microempresários 
mudassem de categoria. de acordo 
com a lei, os microempreendedo-
res individuais devem respeitar, 
além do faturamento anual de no 
máximo R$ 60 mil, o limite de até 
um funcionário que ganhe o salário 
mínimo ou o piso salarial da cate-
goria.

“além de ser um motivador 
para a formalização, o microempre-
endedor individual pode ser consi-
derado como um trampolim para o 
mundo dos negócios. É uma opor-
tunidade para muitas pessoas que 
querem ter sua primeira empresa, 
mas acham que é muito complica-
do e arriscado”, reforça o presidente 
do Sebrae. Barretto também defen-
de que a figura do MeI tem cum-
prido um importante papel social 
e econômico para o país. desde a 
sua criação, mais de três milhões 
de pessoas se formalizaram e pas-
saram a ter direito aos benefícios 
do INSS por meio de uma contri-
buição mensal que varia entre R$ 
33,90 e R$ 38,90, dependendo do 
tipo de atividade exercida.

a formalização também per-
mite que esses microempreende-
dores individuais possuam Ca-
dastro Nacional de Pessoa Jurídica 
(CNPJ) e, com isso, possam vender 
para empresas e para os governos 
federal, estadual e municipal, ad-
quirir matéria prima por preços 
mais baixos e obter crédito com 
mais facilidade. 

em Maravilha, a Cooperativa aurora alimentos atua há 
25 anos alavancando a economia municipal

Coopercentral aurora 
alimentos sobe no ranking 
“Melhores e Maiores”

REVISTA EXAME 

Nesta semana, a Federação das 
associações empresariais de Santa 
Catarina (Facisc) abriu as inscri-
ções para o Congresso empresarial 
Facisc, que será realizado nos dias 
6, 7 e 8 de outubro, no Costão do 
Santinho Resort, em Florianópolis. 
o evento seguirá o tema “Brasil que 
queremos”, com o objetivo de tra-
zer à tona palestras positivas, que 
falem de ações voltadas a um país 
em constante questionamento, que 
busca novos caminhos para atingir 
a prosperidade e o franco desenvol-
vimento.

em paralelo, acontecem os se-
guintes eventos: posse da nova di-
retoria da Facisc, 19º encontro es-

tadual da Mulher empresária, 17º 
encontro estadual do empreender 
e 13º encontro estadual do Jovem 
empreendedor (ecaje). está confir-
mada a presença de arnaldo Jabor 
para a palestra de abertura, além 
do palestrante eduardo Ferraz, que 
falará sobre gestão de pessoas com 
foco em resultados. 

a programação completa pode 
ser acessada no site www.facisc.org.
br/congressoempresarial. Confor-
me a CdL/associação empresarial 
de Maravilha, já existe um grupo de 
associados se inscrevendo para o 
evento. Quem tiver interesse, pode 
buscar mais informações junto à 
entidade.

A Cooperativa Aurora Alimentos é uma das principais fontes de economia 
de Maravilha  

 Arquivo/O Líder

liderança no mercado. Na esfera es-
tadual, a aurora é a quinta em cres-
cimento, a décima em liquidez cor-
rente, a oitava em rentabilidade e a 
quarta em vendas.

o desempenho da aurora do ano 
passado gerou os números avalia-
dos para o ranking da revista exame. 
Com uma receita operacional bruta 
de R$ 4,606 bilhões – crescimento de 
18,15% em relação ao ano anterior – 
a Coopercentral aurora alimentos 
encerrou 2012 com forte presença 
no mercado nacional, onde comer-
cializa 650 produtos alimentícios e é 
uma das marcas mais lembradas pelo 
consumidor. as sobras do exercício 
foram de 4,35%, ou seja, R$ 180,9 mi-
lhões. o ano foi marcado pela reto-
mada dos investimentos e aumento 
da produção. as vendas no mercado 
interno representaram 84,23% e tota-
lizaram R$ 3,880 bilhões. as vendas 
no mercado externo (15,77%) atingi-

ram R$ 726 milhões e foram obtidas, 
basicamente, com a exportação de 
carnes de aves e carnes suínas.

Raízes
Uma das poucas grandes empre-

sas de Santa Catarina com capital 
100% catarinense é a Coopercentral 
aurora alimentos. entre as empresas 
do segmento de carnes, é a terceira 
marca mais referenciada em todo 
o Brasil. os números da aurora são 
grandiosos. Possui mais de 20 mil 
colaboradores. abate 700 mil aves 
por dia, mas deve chegar a 1 milhão 
de aves/dia até o final deste ano. 
abate 14.500 suínos/dia, processa 
1,6 milhão de litros/dia de leite. tem 
mais de 100 mil clientes em todo o 
Brasil e exporta para 60 países. Suas 
ações sociais/assistenciais atingiram 
130 mil pessoas em 2012. obteve 
importantes premiações pela sua 
responsabilidade social e ambiental. 

Benefícios e faturamento

Oportunidade 

31 mil empresários 
brasileiros deixam de ser 
MEI para ter microempresas

Abertas as inscrições para o 
Congresso Empresarial Facisc
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o verdadeiro valor das coisas é o esforço e o problema 
de as adquirir”.

adam Smith

86 mil MeI bem sucedidas viraram microempresas
Cerca de 31 mil empresários 

brasileiros deixaram no primeiro 
semestre de 2013 a condição de 
microempreendedores individuais 
(MeI) para se tornarem donos 
de microempresas. desde 2009, 
quando foi criada a figura jurídica do 
MeI, 86.546 microempreendedores 
individuais evoluíram para a 
condição de microempresa. entre 
os motivos indicados para essa 

escalada empresarial estão o 
faturamento anual superior a R$ 
60 mil (limite legal para ser um 
MeI), a contratação de mais de um 
funcionário e ainda a participação 
em outros negócios, segundo 
apontou levantamento elaborado 
pelo Sebrae. Como microempresas, 
o faturamento anual pode ser de 
até R$ 360 mil e não há limite para 
contratar empregados.

Sindicato suspende Decolar.com 
por suposta propaganda enganosa

a empresa de venda de pacotes turísticos online decolar.com foi 
suspensa de seus direitos associativos no Sindetur-SP por, segundo a 
entidade, não informar em seus anúncios o preço total das passagens 
que comercializa. Segundo o sindicato, o site pratica "propaganda en-
ganosa" ao colocar em anúncios o preço do trecho aéreo sem incluir a 
taxa de serviço, que é informada no final da compra. a entidade afirma 
que já havia advertido a associada há seis meses, mas não concordou 
com a defesa apresentada por ela. a decolar.com tem agora 180 dias 
para se pronunciar e mudar suas práticas. a companhia nega e afirma 
que suas práticas seguem a legislação brasileira, que seu modelo de 
negócio está de acordo com o que estabelece o Código de defesa do 
Consumidor no Brasil, e que a empresa “apresenta de maneira clara o 
preço a ser pago por uma passagem, hospedagem ou qualquer outro 
serviço oferecido”.

Gasto médio do catarinense com o Dia dos Pais 2013 
foi de R$ 176,54 por pessoa

BRF avalia vender granjas e prédios 
administrativos

o novo presidente da BRF, Claudio galeazzi, afirmou na última 
quarta-feira (14), que a companhia irá avaliar nos próximos meses a 
venda de alguns ativos não estratégicos. os chamados desinvestimen-
tos sob análise seriam de ativos que não impactam na operação da 
companhia, como granjas, florestas e prédios não administrativos.

“desinvestimento vai ser considerado sim”, afirmou galeazzi du-
rante apresentação da nova estrutura administrativa da BRF e do pro-
grama de aceleração da companhia para analistas e investidores. “Será 
um processo bastante focado”, acrescentou, sem dar pistas sobre os ati-
vos que a empresa está considerando abrir mão.

os catarinenses gastaram mais com o 
presente do dia dos Pais neste ano. Confor-
me a pesquisa da Federação do Comércio de 
Bens, Serviço e turismo de Santa Catarina 
(Fecomércio/SC), realizada em 608 empre-
sas do comércio do estado nas cidades de 
Lages, Chapecó, Blumenau, Joinville, Cri-
ciúma, Florianópolis e Itajaí, o gasto médio 
ficou em R$ 176,64 por pessoa, superior ao 
valor gasto no ano passado, de R$ 154, 54.

Consumo de combustíveis 
camuflou crescimento do 
comércio em junho, diz CndL

dirigentes da CNdL e do SPC Brasil acreditam que o consumo de combustíveis 
e lubrificantes, responsável por metade (48%) do volume de vendas do comércio no 
mês de junho de 2013, tenha camuflado o atual cenário vivido pelo comércio vare-
jista. Segundo dados divulgados na última quarta-feira (14), pelo IBge, o volume de 
vendas registrado pelo varejo aparentemente apresentou um resultado satisfatório: 
crescimento de +1,7%, (junho de 2013 frente a junho de 2012). No entanto, assim 
que tiveram acesso aos dados, os líderes do movimento lojista identificaram desace-
lerações de crescimento em cinco dois oito setores avaliados pela pesquisa do IBge, 
sobretudo nos setores de vestuário, móveis, papelaria e supermercados. 

Minha Casa, Minha Vida: definidas 
regras para cidades pequenas

as diretrizes gerais e regras do Programa Mi-
nha Casa, Minha Vida para aquisição de imóveis 
por famílias com renda mensal até R$ 1,6 mil em 
municípios com população inferior a 50 mil habi-
tantes foram publicadas nesta semana no diário 
oficial da União. Pelo menos 3% destas novas uni-
dades habitacionais serão reservadas para idosos e 
as residências que tiverem pessoas com deficiência 
deverão ser adaptadas e as destinadas a famílias 
com crianças em idade escolar deverão ter, em seu 

entorno, escolas de educação infantil e fundamen-
tal. os municípios com população inferior a 20 mil 
habitantes poderão contratar até 30 unidades ha-
bitacionais e os com população entre 20 mil e 50 
mil poderão contratar até 60 unidades sendo que o 
valor máximo de cada habitação será de R$ 35 mil. 
Para participar do programa, as empresas do setor 
de construção civil deverão apresentar, até 31 de 
dezembro, às instituições financeiras oficiais fede-
rais, os projetos de produção de empreendimentos.

Ministério da Agricultura libera 60 mil toneladas de 
milho para Santa Catarina

Santa Catarina conquistou a liberação de 60 
mil toneladas de milho modalidade balcão para 
os produtores catarinenses em uma reunião rea-
lizada na última terça-feira (13), em Brasília, com 
o secretário de Política agrícola do Ministério da 
agricultura, Pecuária e abastecimento, Neri gel-

ler, o que vai auxiliar a evitar uma crise de abaste-
cimento do grão como ocorreu em 2012 devido à 
estiagem no estado. o objetivo da reunião foi de 
estabelecer uma programação de suprimentos de 
milho para os estados que mais consomem e de-
pendem do produto.

Fotos: Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C,  17  de agoSto de 2013A/12..................................................................................................

SAúDE E QUALIDADE DE VIDA

a Movimentar atividades Personalizadas trabalha com o objetivo de promover a saúde mental, 
amenizando o estresse, combatendo os males como sedentarismo e esforços repetitivos 

a importância da implantação de um projeto 
de ginástica Laboral 

a crescente preocupação 
das empresas com a saú-
de de seus funcionários 
faz dos programas de 

qualidade de vida uma ótima oportu-
nidade de minimizar o sedentarismo e 
as doenças ocupacionais.

Constantemente os trabalhadores 
têm que se adaptar a novas técnicas e 
se atualizar para enfrentar um mercado 
de trabalho cada vez mais competitivo.

as cobranças e exigências do mun-
do são crescentes e espera-se que tudo 
ocorra num ritmo acelerado. Nossa 
sociedade atual espera que as pessoas 
não tenham limites ou, se os tiverem 
que os ultrapasse, sempre. É preciso 
inovar e investir para poder acompa-
nhar a era da globalização e conquistar 
o retorno desejado.

Faz-se claramente necessário que 
as capacidades físicas e mentais do in-
divíduo estejam equilibradas para que 
ele possa desenvolver-se com o máxi-
mo rendimento em todos os sentidos 
com atenção, agilidade e urgência, 
qualidade, trabalho em equipe, produ-
ção, satisfação de clientes e motivação. 
É esse equilíbrio das capacidades de 

MOVIMENTAR ATIVIDADES 
PERSONALIzADAS 
Profissionais:
Naiane Tedesco – Fone: 
(49) 8868 6194
Keli Fernanda Luiz – Fone 
49) 8858 6468
Cinara Furst – Fone: (49) 8823 4474

seus funcionários, advindo da melhora 
na qualidade de vida, a que as empre-
sas visam quando implantam os pro-
gramas de ginástica laboral. 

a ginástica laboral está suprindo, 
ao menos em partes, esta necessidade 
de um "espaço de liberdade", de uma 
quebra de ritmo, na rigidez e na mo-
notonia do trabalho. além disto, a or-
ganização do trabalho ataca primeira-
mente de forma maciça a vida mental 
dos indivíduos. É possível, então, rela-
xar e abrir mão do autocontrole, livres 
de risco de acidentes, erros e tensão 

decorrentes. Podem sair das posturas 
automatizadas, conversar com seus co-
legas e desligar das pressões aliviando 
o estresse diário imposto pelo trabalho. 
a ginástica laboral preenche também 
uma carência de atenção e valorização 
das pessoas, sendo percebida como 
uma diferença da empresa para com 
elas e um sinal de humanização do 
ambiente de trabalho. 

os exercícios ajudam a reavaliar o 
modo de pensar, organizar seu tempo, 
espaço e atuação, compreensão, ali-
mentação saudável, descontração, fa-

tores preventivos dos sinais de estresse. 
os programas quebram a rotina e rela-
xam o indivíduo, e o ambiente de tra-
balho passa a ser menos formal, mais 
feliz e agradável.

os resultados das empresas que 
implantam os programas são certos: há 
uma melhora nas relações interpesso-
ais no ambiente de trabalho; redução 
dos atestados e do afastamento; redu-
ção dos custos com assistência médica; 
aumento da produtividade e redução 
do número de acidentes. todos os be-
nefícios que as empresas fornecem aos 
seus funcionários com programas, são 
retornos para si próprios. 

e é no âmbito de se promover 
saúde mental, amenizando o estresse, 
combatendo os males como sedenta-
rismo e esforços repetitivos que a tec-
nologia proporciona, é que a ginástica 
laboral tem sido uma importante ala-
vanca nesse processo, visto que a pro-
dutividade é diretamente proporcional 
à saúde do indivíduo, sendo assim, as 
empresas atualmente visam a valoriza-
ção e a qualidade de vida dos seus co-
laboradores, dentro e fora do ambiente 
de trabalho.

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder
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Q
ual a importância de 
saber como agem e 
quanto tempo duram 
as insulinas? Como 
todo medicamento 

usado, ao conhecer melhor suas 
características, o tratamento e a 
aderência tornam-se mais fáceis 
e agradáveis de serem realizados. 
a principal função da insulina é 
carregar a glicose para dentro das 
células, onde ela é usada como 
energia. Quando nos alimentamos, 

o pâncreas é estimulado a produzir 
insulina, levando, assim, o excesso 
de glicose aos diversos órgãos do 
corpo humano para utilização e ar-
mazenamento.

e quando estamos em jejum? 
durante o jejum, a insulina tam-
bém é produzida. Lembrando-se 
que também durante o jejum a 
insulina precisa carregar a glicose 
para dentro das células, para que 
elas tenham energia. Nesse perío-
do, a glicose vem de depósitos pre-

sentes, principalmente no fígado 
e músculos. Como podemos ver, 
mesmo em nosso corpo, a insulina 
age de diferentes maneiras, com 
uma ação que é contínua (ou basal) 
- que é aquela do jejum - e outra que 
acontece em picos (ou bolus) - que 
é aquela que acontece na refeição. 
Para tentar mimetizar o que acon-
tece no organismo sem diabetes, 
as insulinas usadas também têm 
características diferentes: de acordo 
com o período de início de sua ação 
(quando começam a agir), da sua 
ação máxima (chamada de pico de 
ação) e do tempo em que ela per-
manece agindo (duração de ação).

Insulinas rápidas e 
ultrarrápidas

as insulinas utilizadas 
para o bolus são as chamadas 
rápidas e as ultrarrápidas. elas 
têm como ação o período da 
alimentação, promovendo um 
bom controle da glicemia nos 
períodos próximos da alimen-
tação. a insulina rápida ou re-
gular começa a agir em 30 a 60 mi-
nutos e, tem seu pico de ação em 2 
a 4 horas e duração de ação de 6 a 8 
horas. Sendo assim, deve ser usada 
de 30 a 45 minutos antes da refei-
ção. a insulina ultrarrápida - lispro, 
aspart ou glulisina - começa a agir 
em menos de 15 minutos, tem seu 
pico de ação em 1 a 2 horas e dura-
ção de ação de 3 a 4 horas. Sendo 
assim, deve ser usada em menos 
de 15 minutos antes da refeição, 
ou mesmo durante a refeição. esta 
última tem menor risco de hipogli-
cemia do que a rápida.

Insulinas lentas e ultralentas
as insulinas utilizadas para o 

papel de basal são as lentas e ul-
tralentas. Seu principal objetivo é a 
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Insulinas

manutenção da glicemia estável no 
período entre as refeições. a insuli-
na NPH é a única representante das 
insulinas lentas. ela começa a agir 
em 1 a 2 horas, tem seu pico de ação 
em 5 a 7 horas e duração de ação de 
13 a 18 horas. as insulinas ultralen-
tas são representadas pela Insulina 
detemir - com início de ação em 1 
a 2 horas, discreto pico de ação em 
2 horas e duração de ação de 12 a 
24 horas - e pela Insulina glargina - 
com início de ação em 1 a 2 horas, 
ausência de pico de ação e duração 
de ação de 18 a 24 horas.

Uso da insulina em 
Diabetes tipo 1 e tipo 2

os pacientes com diabetes tipo 
1, como não produzem insulina al-
guma, devem usar os dois tipos de 
insulinas sempre - a chamada insu-
linização plena. Quando se alimen-
tam, devem usar insulinas rápidas 
ou ultrarrápidas, respeitando seus 
horários de aplicação. Caso antes 
da alimentação sua glicemia capilar 
(ou dextro) estiver elevada, devem 
usar uma dose maior para corrigir 

esse valor, além daquela quantida-
de necessária para a alimentação. 
Para a insulina basal, devem uti-
lizar a lenta ou ultralenta, mesmo 
que em jejum, para manter os ní-
veis adequados de sua glicemia. 
os usuários de bomba de insulina 
subcutânea utilizam, com esta fi-
nalidade, a insulina ultarrápida de 
maneira contínua. 

Já nos pacientes com diabetes 
tipo 2, a insulinização plena só é 
realizada em estágios mais avan-
çados da evolução da doença, 
quando ocorre o que se chama de 
“falência do pâncreas”. ou seja, o 
pâncreas, com o passar do tempo, 
deixa de produzir insulina suficien-
te para cumprir suas funções de 
manutenção de glicemia durante 
o jejum e de cobertura do excesso 
de glicose proveniente da alimen-
tação. em estágios mais precoces, 
a utilização pode ser necessária 
quando os níveis da glicemia estão 
muito elevados, ou em situações 
em que as medicações orais são 
contraindicadas, como durante ci-
rurgias ou doenças graves.

Divulgação
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RICARDO TORRES

o abandono e maus tratos aos 
animais são fenômenos que ocorrem 
de forma recorrente na sociedade e 
mesmo com as inúmeras campanhas 
de conscientização, novos fatos rela-
cionados à problemática acontecem 
todos os dias. as famílias de uma forma 
geral gostam de ter o seu companheiro 
animal em casa porque ele cria um am-
biente saudável e familiar, entretanto, 
um animal de estimação não traz ape-
nas vantagens, ele exige tempo, alguns 
investimentos financeiros e princi-
palmente dedicação. e estas atitudes 
tem que ser adotadas de forma regu-
lar e não temporariamente. 

as estatísticas apontam que no 
período de férias se verifica o maior 
número de animais abandonados. 
em 2008, segundo a associação 
Protetora de animais São Francisco 
de assis (apasfa), no período de de-
zembro a janeiro (período de férias) 
foi detectado que a quantidade de ani-
mais abandonados cresce em média 
1.000%, com 50 denúncias diárias de 
maus tratos e abandono de animais 
em todo o território nacional. duran-
te os outros meses do ano, a média de 
denúncia é de cinco ao mês. as famí-
lias saem e não podem levar os seus 
animais e em vez de procurarem alter-
nativas como, por exemplo, deixar em 
alguém conhecido ou em um abrigo 
para animais temporariamente, optam 
pela solução mais fácil deixando-os ao 
abandono à mercê do destino, é um 
fato triste e cruel, mas real e cada vez 
mais comum.

em Maravilha o tema está sendo 
debatido há alguns anos por diferen-
tes setores da sociedade, pois, o des-
respeito aos animais causa problemas 
de diferentes aspectos. “É importante 
tratarmos dessa problemática, pois, 
ela envolve diferentes situações. 
desde a legislação municipal que não 
contempla os dispositivos necessários 
para resolver alguns casos até a 
conscientização da população sobre 
os cuidados básicos com os animais 
relacionados à saúde pública”, afirmou 
o fiscal sanitário, Valdenir José Lo-

A cadela Jade foi abandonada no município de Maravilha e acolhida em 
um novo lar

Fotos: Ricardo Torres/ O Líder

pes. ele é fiscal há mais de dez anos e 
ressaltou que o abandono e os maus 
tratos aos animais são problemas que 
se arrastaram ao longo dos anos. 
“atualmente, buscamos resolver as 

situações por meio do bom senso dos 
proprietários dos animais. a cons-
cientização dos donos de animais é 
vital para amenizar os problemas”, 
complementou.

em Maravilha, a legislação que 
trata da problemática está sendo 
reavaliada pela Câmara de Verea-
dores, em especial pelo vereador 
eder Moraes (PMdB), que está 
desenvolvendo um projeto de lei 
para preencher algumas lacunas 
na legislação atual. “até o momen-
to, foram feitas buscas com refe-
rências juridicamente legais para 
a elaboração da referida Lei e reu-
niões com as assessorias jurídicas 
do Poder Legislativo e executivo, 
buscando informações relaciona-
das à sua devida aplicação, além 
de repassar informações referen-
tes aos trabalhos do projeto para 
representantes da oNg ame Bi-
cho”, explicou o vereador. Segundo 
eder, o que motivou o projeto de lei 
foi à mobilização por parte da co-
munidade com a criação de uma 
entidade social que busca desen-
volver um trabalho de conscienti-
zação das pessoas contra os maus 

tratos, o abandono e as respectivas 
responsabilidades dos tutores dos 
animais, aliando a necessidade de 
uma legislação municipal que tam-
bém atenda esses objetivos. 

 ainda conforme o vereador 
eder Moraes, a problemática tem 
diferentes aspectos. “os proble-
mas com zoonoses e a dissemina-
ção descontrolada de população 
de cães e gatos, são problemas que 
afetam diretamente a qualidade de 
vida da população”, afirmou. Con-
forme ele, a carência de informação 
por parte da população dos proble-
mas futuros que podem vir a acon-
tecer decorrentes das irresponsa-
bilidades dos tutores dos animais 
e também das penalidades que os 
mesmos podem vir a sofrer já pre-
vistas no Código Penal em virtude 
dos seus atos contrários a saúde e 
bem-estar animal são fatores que 
contribuem diretamente para con-
solidação da problemática.

eder Mores informou que é ne-
cessário fazer uma análise profunda 
para a elaboração do projeto, buscan-
do todas as informações possíveis para 
formatação e consequente aplicação 
da lei pelos órgãos competentes. “É 
necessário haver coerência com o que 
existe hoje no município e quais as 
necessidades encontradas, principal-
mente como buscar atendê-las, citan-
do a regulamentação para criação de 
animais, fiscalização e penalização dos 
infratores implicados em sua responsa-
bilidade civil e criminal”, esclareceu.

Conforme o vereador, para ame-
nizar o problema no município hoje 
algumas medidas podem ser tomadas. 
“É muito importante continuar com os 
trabalhos já iniciados na comunidade e 
buscar promovê-los por meio de cam-
panhas, com o objetivo maior de cons-

cientizar a população acerca do tema, 
abordando e repassando todas as in-
formações necessárias para o momen-
to vivido e colaborar no diagnóstico de 
fatos que ocorrem continuamente no 
dia a dia e que possivelmente são des-
conhecidos por parte da comunidade”, 
ressaltou. 

Nessa perspectiva o vereador enal-
teceu o trabalho realizado pela oNg 
ame Bicho. “o trabalho realizado pela 
oNg deve ser reconhecido. as ações 
estão contribuindo com o município, 
pois, prezam pelo bem-estar da comu-
nidade. Na condição de vereador, bus-
carei atender seus objetivos de acordo 
com as obrigações legais através da ela-
boração de uma legislação municipal 
se assim for concretizada e que venha a 
contribuir para a qualidade de vida das 
pessoas que aqui residem”, concluiu.

a organização Não governamental 
(oNg) ame Bicho foi fundada em janei-
ro de 2013, com cerca de 30 voluntários. 
a oNg tem como objetivo principal 
o bem-estar animal, e integração ho-
mem/animal em um ambiente ecologi-
camente equilibrado. a oNg tem como 
meta o acompanhamento e as doações 
dos animais recolhidos. Conforme a 
presidente da entidade, Flávia Barcelos 
Martins, inicialmente os voluntários 
viabilizaram o empréstimo de uma chá-
cara para acolher os animais recolhidos, 
entretanto, o local necessita de algu-
mas adaptações, que ainda não foram 
executadas por falta de recursos finan-
ceiros. “também necessitamos de um 
local na cidade de Maravilha para servir 
de quarentena e isolamento com a fina-
lidade de não levarmos animais doentes 
para a chácara e com isso, correr o risco 
de contaminar os demais, entretanto, 
novamente esbarramos na questão fi-
nanceira”, explicou a presidente. 

de acordo com Flávia, o primeiro 
cachorro recolhido pela ame Bicho 
apresentava parvovirose, uma virose 
que geralmente mata o cachorro, princi-

palmente no caso de filhotes como era 
o caso do cão recolhido que foi batizado 
de Bethoven. “Quando tivemos o diag-
nóstico, não o levamos para a chácara 
e ele foi mantido na casa de uma das 
voluntárias. alguns voluntários se re-
vezavam nos cuidados com o filhote. 
Felizmente tivemos um bom resultado 
e o Bethoven está vivo e sadio”, relatou.

a presidente da oNg aproveitou a 
oportunidade para ressaltar algumas 
questões relacionadas ao abandono e 
maus tratos aos animais. “É importan-
te que a população esteja consciente 
de que o abandono e os maus tratos 
a qualquer tipo de animal é crime. 
existe o que chamamos de posse res-
ponsável, onde o dono é responsável 
pelo seu animal, devendo fornecer a 
ele alimento, água, proteção contra o 
tempo, espaço adequado para o ani-
mal se movimentar, carinho, medica-
ções e cuidados veterinários quando 
necessário”, esclareceu.
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Segundo a presidente da oNg 
ame Bicho, a entidade não é e nem 
será um depósito de animais. “o traba-
lho que a oNg quer fazer é conscienti-
zar as pessoas a não abandonar os seus 
animais, tratá-los com carinho e respei-
to, manter as vacinas em dia e evitar a 
procriação dos mesmos, por meio da 
castração”, ressaltou. Um dos projetos 
da oNg é realizar castrações dos ani-
mais encontrados para doá-los já cas-
trados. “Para isso precisamos de um 
local adequado. além disso, queremos 
registrar os animais por meio de um 
chip que fica no subcutâneo do mesmo 
para que no caso de fuga ou abandono 
possamos identificar o dono”, disse.

Conforme Flávia, a população 
precisa se conscientizar sobre quais 
são objetivos da oNg. “a entidade não 
tem responsabilidades relacionadas ao 
recolhimento dos animais. o objetivo 
principal da oNg é evitar o abandono 
e os maus tratos por meio da cons-

cientização das pessoas”, salientou. 
Como ainda não tem sede, a entidade 
não consegue recolher animais aban-
donados ou vítimas de maus tratos. 
“Quando recebemos a denúncia va-
mos até o dono do animal e orienta-
mos a parte legal e os deveres que a 
pessoa tem como proprietário do ani-
mal. após isso, se não houver nenhu-
ma alteração no comportamento do 
dono, apresenta-se o caso a Promoto-
ria”, complementou.

Spike também foi recolhido nas 
ruas de Maravilha

Flavia Barcelos Martins é presidente da ONG Ame Bicho e tem diversos 
cães em sua casa

dentre os vários cães acolhidos 
pela presidente da oNg ame Bicho, 
Flávia Barcelos Martins, existem muitas 
histórias dramáticas de cães abando-
nados e mal tratados pelos seus donos. 
Uma dessas histórias se refere a Bob, 
um animalzinho peludo e inofensivo. 
após uma denúncia de abandono no 
Bairro Jardim em Maravilha, Flávia se 
dirigiu até o local e recolheu Bob, ele 
estava embaixo de um orelhão. apa-
rentemente o cão estava saudável. ao 
levar Bob ao veterinário veio a cons-
tatação de que o animal era cego. “os 
donos do Bob provavelmente abando-
naram ele pela deficiência visual. ele é 
um cachorro carinhoso e está vivendo 
normalmente”, relatou.

os cães que são irmãos, Kate e Ber-
nardo, também foram salvos do aban-
dono e iminente morte. “o marido 
da minha empregada foi fazer o frete 
de uma mudança e o homem pediu 
para ele parar na estrada, no interior, 

ele tinha uma caixa no colo. o moto-
rista (marido da minha empregada) 
perguntou o que ele ia fazer, ele disse 
que estava com dois filhotes que não 
tinham nem 30 dias e deixaria os ani-
mais no mato para morrerem de fome 
e sede e que a mãe dos animais, ele já 
tinha matado”, descreveu. Indignado o 
motorista disse que essa atitude não era 
correta e acolheu os animais. em segui-
da os levou até Flávia. “Criei eles com 
leite em seringa até terem a capacidade 
de comerem sozinhos”, disse. 

Bob é 
cego e foi 
encontrado 
embaixo de 
um orelhão

Kate e Bernardo foram salvos quando 
não tinham nem 30 dias de vida, 
agora eles já estão com dois anos

A mãe da Flavia, dona Elma Barcelos, auxilia a filha nos 
cuidados com os cães

Segundo as entidades responsáveis, uma família ou pessoa que 
adquire um animal deve considerá-lo como um membro da família, 
pois, os animais domésticos vivem em média de 10 a 15 anos, sentem 
dor e frio. Para quem não tem condições de cuidar de um animal, o 
aconselhável é não adquiri-lo. Uma pessoa que abandona, explora ou 
aprisiona um animal em casa pode ser processado e perder a guarda 
do mesmo. ao presenciar atos de maus tratos cometidos contra qual-
quer tipo de animal, o cidadão pode se dirigir a delegacia de Polícia 
mais próxima para lavrar um Boletim de ocorrência (Bo). 

o abandono e maus tratos a animais são crimes. a denúncia de 
maus tratos é legitimada pelo art. 32, da Lei Federal nº. 9.605 de 1998 
(Lei de Crimes ambientais) e o art. 164 do Código Penal que prevê o 
crime de abandono de animais para aqueles que introduzirem ou dei-
xarem animais em propriedade alheia, sem consentimento de quem 
de direito, desde que o fato resulte prejuízo. a pena prevista pelo art. 
32 da Lei de Crime ambientais é de detenção de três meses a um ano e 
multa. a pena prevista pelo art. 164 do Código Penal é de detenção, de 
15 dias a seis meses, ou multa. o artigo 32 da Lei Federal nº. 9.605/98 
traz em seu texto as seguintes diretrizes: É considerado crime praticar 
ato de abuso, maus tratos, ferir ou mutilar animais silvestres, domésti-
co ou domesticados, nativos ou exóticos. Pena - detenção de 3 (três) 
meses a 1 (um) ano e multa. Parágrafo 1°. - Incorre nas mesmas penas 
quem realiza experiência dolorosa ou cruel em animais vivos, ainda 
que para fins didáticos ou científicos, quando existirem recursos alter-
nativos. Parágrafo 2°. - a pena é aumentada em um terço a um sexto, 
se ocorrer à morte do animal.

abandono; manter animal preso por muito tempo 
sem comida e contato com seus donos/responsáveis; 
deixar animal em lugar impróprio e anti-higiênico; 
envenenamento; agressão física, covarde e exagerada; 
mutilação; utilizar animal em shows, apresentações ou 
trabalho que possa lhe causar pânico e sofrimento; não 
procurar um veterinário se o animal estiver doente.

as diretrizes servem para os animais domésticos 
mais comuns como cães, gatos e pássaros, também 
cavalos usados em trabalho de tração, além de animais 
criados e domesticados em sítios, chácaras e fazendas. 
animais silvestres estão inclusos nessa lei, possuindo 
também leis e portarias próprias criadas pelo Ibama.

Leleko foi encontrado nas ruas da cidade de Palmitos

Filhotes também são abandonados nas ruas

diariamente, animais são deixados 
nas ruas pelos seus donos, alguns ani-
mais fogem dos seus “lares” por irres-
ponsabilidade dos indivíduos, outros 
foram propositalmente jogados para 
morrer, porque simplesmente enjoa-
ram-se deles e os descartaram como um 
objeto que não tem mais utilidades. em 
alguns casos, os animais já são abando-
nados doentes. em outros casos, depois 
de ficarem nas ruas, em alguns dias 
tornam-se irreconhecíveis pela sarna 
que podem contrair, pelos carrapatos e 
outras doenças. o que causa espanto é 
o sofrimento a que alguns animais são 
expostos, crueldades como espanca-
mentos que cegam, fraturam, arrancam 
dentes, os pescoços degolados, entre ou-
tras ações. Confira algumas dicas para 
cuidar bem do seu animal de estimação: 

Vacinação: todo animal deve ser 
vacinado quando filhote, e o reforço da 
vacinação deve ser dado anualmente. 
os cães devem ser vacinados a partir 
dos 45 dias, contra parvovirose, cino-
mose, coronavirose, raiva, hepatite in-
fecciosa, leptospirose, parainfluenza, 
adenovirose e traqueobronquite. os 
gatos, a partir dos dois meses devem ser 

vacinados, contra raiva, panleucopenia, 
rinotraqueíte, clamidiose e calicivirose. 
também vacine contra a raiva. a vacina 
antirrábica pode ser dada no veterinário 
ou em campanhas de vacinação do mu-
nicípio.

Mantenha o animal dentro da sua 
casa ou do seu pátio: Rua não é lugar 
para o animal. Mesmo que você more 
em um bairro tranquilo ou em uma ci-
dade pequena, isso não diminui o risco 
de maus tratos ou de um atropelamen-
to. Mantenha seus animais dentro de 
casa. essa é a única maneira de evitar 
problemas para eles, para você e para 
os outros.

Lar e amor e não prisão e corren-
tes: Jamais deixe seu cão acorrentado, 
ou gato em uma gaiola. Manter animais 
presos desta forma, sem nenhuma pos-
sibilidade de movimentação, é um ato 
de crueldade e falta de respeito, cons-
ciência e amor. Se você não tem espaço 
ou teme pela fuga dele, não o acorrente. 
Pense na vontade dele de brincar, correr, 
se exercitar. Muitas vezes, o animal pode 
apresentar desvios de comportamen-
to, ou seja, agressividade mesmo com 
o dono por ser submetido a condições 

inadequadas.
Atenção com a higiene: ao sair na 

rua com seu cãozinho, recolha toda a 
sujeira que ele fizer. Lembre-se de que 
você é responsável por qualquer dano 
que o animal causar, e por qualquer coi-
sa que ele fizer. Cães devem ser levados 
na coleira sempre. 

Seja amigo fiel: aprenda a res-
peitar o jeito de ser de cada animal. 
trate-o com carinho e amor. Procure 
compreender que tudo o que ele faz é 
para agradá-lo e fazer-se digno do seu 
amor. aceite esse amor incondicio-
nal. Ninguém será capaz de amá-lo 
de forma tão desinteressada e isenta 
de julgamentos como seu animal. Cuide 
dele dignamente até a sua morte. 

Seja responsável - jamais o aban-
done: animais abandonados são presa 
fácil das piores crueldades. Não caia 
na conversa de que sempre haverá 
"alguma alma boa" que cuide dele. 
a realidade não é essa, muito pelo 
contrário. todo animal na rua é vítima 
fácil para todos os tipos de perigo: atro-
pelamento, doenças. Muitos animais 
são cegados, queimados, atropelados, 
mutilados, por pura maldade humana.

Destinação de cadáveres 
de pequenos animais

Conforme a Vigilância Sanitária do 
município de Maravilha os cadáveres de 
pequenos animais não devem ser dis-
pensados como lixo comum. Primeira-
mente, porque normalmente os donos 
mantêm com seus animais fortes laços 
afetivos, e nestes casos é natural que o 
proprietário queira render uma última 
homenagem ao seu companheiro. em 
segundo lugar, porque microorganismos 
oriundos da decomposição de cadáveres 

(ou agentes etiológicos de algumas doen-
ças que acometem os animais) podem 
contaminar o solo, lençóis freáticos e po-
ços artesianos, pondo em risco a saúde 
da população.

a morte de um animal de estimação 
representa um momento muito difícil 
para o seu dono, que precisa lidar simul-
taneamente com a perda afetiva e deci-
sões de ordem prática, como a destinação 
do cadáver. o proprietário deve ser orien-
tado pelo veterinário sobre a necessidade 
e a forma adequada de desinfetar o am-

biente ou até mesmo fazer uma quaren-
tena no local onde o animal vivia antes de 
adquirir um novo animal de estimação. 
Nesse sentido é de extrema importân-
cia que a causa da morte do animal seja 
atestada por profissionais habilitados 
(vigilância sanitária, epidemiológica e ve-
terinários). em seguida serão realizados 
os procedimentos mais adequados por 
parte de uma empresa especializada na 
prestação deste serviço. Mais informa-
ções podem ser obtidas pelo telefone: 
(49) 3664-0044 ramal 238.

Fotos: Ricardo Torres/ O Líder
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Senhoras estão preparando os pratos desde quinta-
feira (15)

Anualmente o café colonial reúne grande público

Tradição
Café Colonial da oase é hoje 

a ordem auxiliadora das Senho-
ras evangélicas (oase) de Maravilha 
realiza hoje (17) o tradicional Café Co-
lonial. de acordo com as senhoras, o 
evento tem início às 15h com a realiza-
ção de um culto, e logo após, por volta 
das 16h, inicia o café colonial, que se-

gue até às 20h. 
Segundo a presidente da oase, Si-

cira gnadt, serão servidos mais de 30 
pratos diferentes, entre doces e salga-
dos, todos preparados pelas integran-
tes do grupo. “Quem quiser pode re-
servar as fichas, mas na hora também 

vai ter disponível”, destaca. 
Quem quiser reservar fichas pode 

entrar em contato com Sicira pelos 
telefones 8818-6650 e 8834-5764, ou 
então procurar uma das integrantes 
da oase. o café colonial custa R$ 15,00 
por pessoa. 

o transtorno obsessivo-
compulsivo (toC), também 
conhecido como a ‘’doença 
das manias’’ é um transtorno 
de ansiedade com base 
neurológica, que apresenta 
obsessões e compulsões que 
interferem na habilidade 
do indivíduo em enfrentar 
os eventos da vida diária, 
ocupando  uma quantidade considerável de tempo e interferindo nas suas 
relações familiares e sociais.

a psiquiatra ana gabriela Hounie explica que a principal característica da 
doença é a presença de obsessões: imagens, impulsos ou pensamentos que in-
vadem a mente e que são acompanhados de ansiedade ou desconforto. de uma 
maneira geral, a partir do momento em que simples manias atrapalham a rotina 
da pessoa, talvez seja um sinal do distúrbio. geralmente, os primeiros sintomas 
aparecem por volta dos 14 ou 15 anos de idade nos pacientes do sexo masculino e 
na faixa dos 25 aos 35 anos no feminino. Porém, o transtorno obsessivo compulsi-
vo também pode ter início na infância.

Conheça os dois tipos existentes de tOC:
* transtorno obsessivo-compulsivo subclínico – as obsessões e rituais se re-

petem com frequência, mas não atrapalham a vida da pessoa;
* transtorno obsessivo-compulsivo propriamente dito: as obsessões persis-

tem até o exercício da compulsão que alivia a ansiedade.
Neste segundo tipo de toC as compulsões se manifestam como uma neces-

sidade de uma série de repetições para evitar ou prevenir as ameaças contidas nas 
obsessões, mesmo que o indivíduo as reconheça como desnecessárias. ou seja, 
o sujeito apresenta um desejo incontrolável, um sentimento de ter que realizar 
rituais.

os rituais podem ser os mais diferentes possíveis, depende de cada pessoa, 
mas os mais conhecidos são lavar as mãos várias e várias vezes em um curto espa-
ço de tempo, guardar roupas ou separar alimentos por cores, ou ainda se preocu-
par com a limpeza da casa por diversas vezes no dia. 

Tratamento
o primeiro passo para a pessoa vencer a doença é aceitar que algo está er-

rado. a pessoa que sofre de toC geralmente tem vergonha das suas atitudes e 
angústias. Isso acaba se tornando um incômodo. É essencial ter compreensão, 
principalmente dentro de casa para superar. 

atualmente, a maneira mais eficaz de controlar o mal é com o consumo de 
antidepressivos - que elevam os níveis de serotonina -, terapia comportamental 
ou cognitiva, psicoeducação e apoio familiar. "esses recursos atenuam os sinto-
mas, mas a melhora tende a ser demorada. Não podemos dizer que há cura. É 
uma questão de tratamento e controle. Se a pessoa se controla, melhora. Caso 
contrário, não", avisa a psiquiatra ana Hounie. 

Recomendações por Dr. Drauzio Varella 
* Não há quem não tenha experimentado alguma vez um comportamento 

compulsivo, mas se ele se repete a ponto de prejudicar a execução de tarefas roti-
neiras, a pessoa pode ser portadora de transtorno obsessivo-compulsivo e precisa 
de tratamento;

* Crianças podem obedecer a certos rituais, o que é absolutamente normal. 
No entanto, deve chamar a atenção dos pais a intensidade e a frequência desses 
episódios. o limite entre normalidade e toC é muito tênue;

* os pais não devem colaborar com a perpetuação das manias e rituais dos 
filhos. devem ajudá-los a enfrentar os pensamentos obsessivos e a lidar com a 
compulsão que alivia a ansiedade;

* o respeito a rituais do portador de toC pode interferir na dinâmica da fa-
mília inteira. Por isso, é importante estabelecer o diagnóstico de certeza e encami-
nhar a pessoa para tratamento;

* esconder os sintomas por vergonha ou insegurança é um péssimo caminho. 
Quanto mais se adia o tratamento, mais grave fica a doença.

o QUe É o toC?

Senadores e deputados federais 
por Santa Catarina receberam o 
presidente e o vice-presidente da 
associação Catarinense de Medicina 
(aCM), aguinel José Bastian Junior 
e Rafael Klee de Vasconcelos, que 
representaram os 14 mil médicos 
do estado em audiência especial no 
Fórum Parlamentar Catarinense, 
no Congresso Nacional, em Brasília. 
durante o encontro, os dirigentes 
da entidade médica pediram o 
apoio para a anulação dos vetos da 
presidente dilma Rousseff na lei que 
regulamenta a profissão da Medicina 
(12.842/2013), que será novamente 
votada na próxima terça-feira (20). 
os parlamentares aproveitaram o 
momento para esclarecer suas dúvidas 
sobre o tema e receberam material 
elucidativo sobre a importância da 

retirada dos vetos presidenciais, em 
especial nas cláusulas que definem o 
diagnóstico de doenças e a prescrição 
de medicamentos, em defesa da saúde 
da população brasileira. também foi 
tema de debate a Medida Provisória 
621/2013, que cria o programa “Mais 
Médicos”, em análise por comissão 
mista do Congresso, já com cerca de 
600 emendas, para depois ser votada 
nos plenários da Câmara e do Senado.

os senadores Paulo Bauer e Casildo 
Maldaner receberam o material em de-
fesa da lei de regulamentação da Medi-
cina pelas mãos das lideranças médicas 
durante a audiência, assim como os de-
putados federais presentes à audiência: 
Jorginho Mello, Marco tebaldi, onofre 
agostini, Celso Maldaner, Mauro Ma-
riani, Carmen Zanotto. os demais par-
lamentares catarinenses foram visita-

dos em seus gabinetes. “os vetos da 
presidente dilma Rousseff foram con-
tra a democracia e contra esta Casa, 
que em julho passado votou e apro-
vou a Lei nº 12.842/2013, formulada 
após ampla negociação nos últimos 
11 anos, reunindo todas as profissões da 
saúde”, denunciou o presidente da aCM, 
no Fórum Parlamentar Catarinense, ao 
enfatizar que as últimas medidas toma-
das pelo governo Federal não trouxe-
ram qualquer solução estrutural para o 
caos vivido na saúde em todo o país. “a 
saída para a crise da assistência à saúde 
dos brasileiros está em financiamento, 
gestão responsável e a criação de um 
plano de Carreira de estado para médi-
cos, para que possam se dedicar exclu-
sivamente ao Sistema Único de Saúde 
(SUS), com as condições adequadas 
de trabalho”, complementou.

durante o encontro, os dirigentes da entidade médica pediram 
o apoio para a anulação dos vetos da presidente dilma Rousseff 
na lei que regulamenta a profissão da Medicina (12.842/2013)

Médicos catarinenses entregam 
reivindicações a deputados e senadores

ASSOCIAÇÃO CATARINENSE DE MEDICINA

Ilustração
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Geral 
FUNDAÇÃO NOVA VIDA 

o Hospital São José de Maravilha recebeu a doação de diversos itens que vão beneficiar os 
pacientes de toda a região

Instituição realizou entrega de kits 
hospitalares, de artesanato e cadeiras de rodas

Na noite da última quinta-feira 
(15) foi realizada nas dependências 
do Hospital São José de Maravilha 
a entrega de kits hospitalares, de 
artesanato e cadeiras de rodas. as 
doações foram realizadas pela Fun-
dação Nova Vida que é uma institui-
ção pública de direito privado, sem 
fins lucrativos, com sede em Floria-
nópolis. Seu objetivo é promover e 
apoiar projetos sociais direcionados 
ao amparo das famílias catarinen-
ses. Foram beneficiadas entidades 
do município de Maravilha e Bom 
Jesus do oeste, dentre as quais estão: 
o Hospital São José de Maravilha, 
a associação de Pais e amigos dos 
excepcionais (apae) de Maravilha, 
o Clube de Mães “o Cravo e a Rosa”, 
entre outros. 

Prestigiaram a entrega 
das doações o secretário de 
desenvolvimento Regional de 
Maravilha em exercício, Vilson 
Warmling, o prefeito do município de 
Bom Jesus do oeste, airton Reinehr, 

a secretária de assistência Social de 
Maravilha, Flávia Figueiredo, que na 
oportunidade representou a prefeita 
de Maravilha, Rosi Maldaner, dentre 
outras autoridades. a diretora do 
Hospital São José, Neiva Schaefer, 
ressaltou a importância dos itens 
para entidade. “a nossa entidade 
precisava desses materiais e 
os pacientes serão os maiores 
beneficiados. gostaria de agradecer 
e parabenizar a Fundação Nova Vida 
pelo trabalho realizado”, destacou. 
a gerente de Saúde da SdR de 
Maravilha, Zenaide Borre Kunrath, 
enalteceu o trabalho realizado pela 
fundação. “as entidades filantrópicas 
tem recebido a ajuda da Fundação 
Nova Vida que é fundamental para 
manutenção dos serviços que são 
prestados”, salientou. 

o prefeito do município de Bom 
Jesus do oeste, airton Reinehr, lem-
brou da importância de ajudar as 
pessoas e as famílias que precisam. 
“Um munícipe de Bom Jesus do oes-

te está recebendo hoje uma cadeira 
de rodas, muitas vezes um carro ou 
uma construção não representa tan-
to quanto a melhoria na qualidade 
de vida”, ressaltou. o secretário de 
desenvolvimento Regional em exercí-
cio, Vilson Warmling, falou sobre o au-
xílio que a Fundação Nova Vida vem 
prestando a toda região. “a Fundação 
está realizando um trabalho excelente 
em toda nossa região, como também 
no estado. É importante que as enti-
dades filantrópicas sejam fortalecidas 
para que as pessoas que mais preci-
sam sejam auxiliadas”, afirmou. 

O ato de entrega
o presidente da Fundação Nova 

Vida, Joaquim Lemos, falou sobre os 
trabalhos realizados pela entidade. “a 
Fundação é uma entidade de direi-
to privado, mas para manter as suas 
atividades depende, quase que inte-
gralmente, de recursos financeiros do 
governo do estado. Por meio dessa 
parceria temos utilizados as SdRs para 
atingir o nosso objetivo que é auxiliar 
todos os municípios do estado de San-
ta Catarina. Nosso lema é: “as pessoas 
em primeiro lugar”, dessa forma que-
remos melhorar a qualidade de vida 
da população catarinense”, explicou. 
a Fundação Nova Vida tem uma sé-
rie de programas que buscam me-
lhorar a vida das pessoas por meio 
do artesanato, saúde, entre outros 
segmentos. todos os beneficiados 
agradeceram o atendimento aos pe-
didos e afirmaram que as doações 
serão muito úteis. 

Fotos: Ricardo Torres/ O Líder

Seu Avelino do Nascimento de 92 anos recebeu uma cadeira de rodas      

O presidente da Fundação Nova 
Vida, Joaquim Lemos, ressaltou o 
trabalho realizado pela entidade

O Hospital São José de Maravilha recebeu 60 toalhas de banho, 60 
toalhas de rosto, 20 cobertores, dentre outros itens

Diversas autoridades estiveram no evento

Munícipe de Bom Jesus do Oeste recebeu uma cadeira de rodas
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Geral 
MARAVILHA 

Palestrante tânia Mary gomez falou com propriedade do assunto e conseguiu despertar um 
sentimento de renovação e esperança nos participantes 

Motivação e prevenção foi o foco de palestra da Rede Feminina 
de Combate ao Câncer

ILAINE ROHDEN

Com o tema "o Câncer de Próstata 
e o Câncer de Mama" cerca de 70 pes-
soas participaram da palestra realizada 
pela Rede Feminina de Combate ao 
Câncer (RFCC), na última quinta-feira 
(15), na Câmara de Vereadores de Ma-
ravilha. 

Participaram da palestra a prefeita 
Rosi Maldaner, o presidente da Câma-
ra de Vereadores, doraci Felisiak, o se-
cretário de Saúde de Maravilha, Jonas 
dall’agnol e a diretora do Ceja, Ivanete 
Steffens. 

Inicialmente a presidente da RFCC 
de Maravilha, ana Zanoto, agradeceu a 
todas as voluntárias, em especial a co-
ordenadora do grupo de apoio, Sandra 
da Silva, que não mediu esforços para a 
realização da palestra. “todas são res-

ponsáveis por esta palestra tão impor-
tante que trata deste tema que aflige as 
famílias e nos causa tanto medo”, frisa.

de acordo a Rede Feminina, a pa-
lestra é realizada neste mês, pois agosto 
é chamado de "Mês azul", isto é, pe-
ríodo em que todas as RFCC do país 

trabalham para lembrar a importância 
da prevenção de agravos à Saúde do 
Homem. 

a palestra foi ministrada pela pre-
sidente do Instituto Humanista de de-
senvolvimento Social (Humsol), tânia 
Mary gomez, que pode falar com con-

sistência do assunto, pois em 2001 foi 
diagnosticada com câncer de mama e 
por muitos anos fez o tratamento. “Por 
pior situação que você viva na sua vida 
você precisa reconstruir, ir a diante e 
buscar a sua felicidade”, frisou. 

tânia focou a palestra no tema 
"Prevenir é o alvo", e desta forma conse-
guiu repassar as informações necessárias 
e o mais importante, justificou o quanto 
é necessário às pessoas, tanto homens 
quanto mulheres, se cuidarem e prevenir 
ou ao menos diagnosticar as doenças com 
antecedência. “Nós temos que estar jun-
tos, porque não sabemos o que vai acon-
tecer. e atitude é tudo, só depende de nós 
mesmos darmos certo ou não”, destaca.

a palestrante comentou que no 
mundo mais de um milhão de casos 
de câncer são diagnosticados por ano, 
e no Brasil mais de 50 mil casos, mas 
o problema é que nas duas situações 
cerca de 60% dos casos já são diagnos-
ticados em estado avançado, o que difi-
culta o tratamento e a cura. 

No caso do câncer de mama nas 
mulheres, tânia ressaltou que é muito 
importante elas fazerem a reconstrução 
da mama. “a mama é um símbolo da 
mulher, se fizer a reconstrução a auto-
estima vai melhorar muito e a vida dela 
vai valer a pena novamente”, justifica.

Sobre os homens, a palestrante des-
tacou que o Brasil é o país que mais tem 
diagnóstico de câncer de pênis. “Mais 
de três mil homens são diagnosticados 
com o câncer de pênis por ano, e o mo-
tivo é a falta de higiene”, comenta. tânia 
salientou que o maior problema é que a 
maioria dos homens não vai ao médico, o 
que faz a diferença no diagnóstico preco-
ce de uma doença, e consequentemen-
te na cura.

Chaveiro da vida
durante a 

palestra, tânia 
realizou diversas 
atividades com 
os participantes, 
e para finalizar 
ela realizou a 
oficina “Chavei-
ro da vida”, onde 
cada pessoa 
ganhou um kit 
para montar um 
chaveiro, sendo que cada peça e cada 
passo tem um significado na vida, con-
fira: o fio representa a trajetória de luta 
e o equilíbrio que é necessário ter na 
caminhada. 50% do sucesso depende 
do médico e da equipe, mas 50% é de-
ver, compromisso do paciente; a argola 
representa o foco das pessoas; o pri-
meiro nó é o da prevenção que precisa 
estar muito próximo do foco que preci-
samos atingir. “Quanto menor a boli-
nha, maior a possibilidade de cura, por 
isso a primeira bolinha a ser colocada é 
a menor, que representa o número um 
para o diagnóstico”, frisou tânia; o se-
gundo nó é o da coragem, e a segunda 
bolinha é de tamanho médio e está as-
sociada ao conhecimento que as mu-
lheres têm sobre a mama. “aumenta o 
tamanho da bolinha, o que representa 
um aumento no tamanho do tumor. 
Mas não se assustem mulheres, 80% 
dos nódulos encontrados em mama 
são benignos”, justifica a palestrante; o 
terceiro nó é o da determinação, que re-
presenta pessoas comprometidas com 
a sua saúde, sendo que o maior res-
ponsável pela saúde é cada um. “a ter-
ceira bolinha e a maior demonstra um 
estado avançado da doença, e hoje em 
torno de 50% das mulheres procuram 
ajuda em estado avançado”, ressalta tâ-
nia; “o quarto nó é o da fé, e o coração 
representa vida e esperança, enquanto 
o coração estiver batendo temos espe-
rança e vida”, conta a palestrante. após 
colocar o coração é entrelaçado os fios 
e feito um nó para prevenir que não 
desmanche e para finalizar é feito um 
laço, que é o símbolo mundial da pre-
venção do câncer de mama.

Voluntárias da Rede Feminina organizaram a palestra Cerca de 70 pessoas participaram do evento na última quinta-feira (15) 

Palestrante é presidente do 
Instituto Humsol

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder
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ILAINE ROHDEN 

Quem nunca rabiscou algum de-
senho, numa folha qualquer? dese-
nhar é uma das atividades mais antigas 
praticadas pela espécie humana. o an-
cestral rabisco na parede das cavernas 
vem sendo desdobrado, ao longo dos 
séculos, numa grande variedade de 
possibilidades. 

encontrar uma pessoa apaixonada 
por desenho, lápis e papel, é curioso, 
pois a humanidade passa por um mo-
mento em que as plataformas digitais 
são o assunto da hora, os tablets, smar-
tphones, computadores. Mesmo assim, 
ainda é possível perceber que os velhos 
e bons lápis e papel continuam sendo 
usados numa infinidade de atividades, 
seja por tradição ou funcionalidade, 
como no caso de engenheiros e arqui-
tetos, que estão munidos de softwares 
que ajudam nos seus desenhos e cál-
culos, porém, muitas vezes ainda rabis-
cam no papel seus primeiros esboços.

No meio dessa diversidade, do en-
contro da tecnologia com o tradicional, 
desenhar com lápis e papel parece ser 
mais que uma simples atividade, se 
tornou um dom. e é exatamente isso 
que o jovem Carlos alberto Kegler, de 
20 anos, acreditar ter, um dom especial 
que possibilita com que ele faça dese-
nhos praticamente perfeitos. 

“desde os oito anos eu já estava fa-
zendo desenhos. a cada ano que passa 

me desenvolvo mais. as pessoas ficam 
surpresas, me pedem se eu fiz algum 
curso ou outra coisa para desenho, mas 
eu nunca fiz”, comenta Carlos.

o jovem conta que começou a 
desenvolver a habilidade de desenhar 
com aproximadamente 13 anos. “as 
pessoas ficavam surpreendidas, por-
que não acreditavam que eu conseguia 
fazer desenhos tão incríveis”, frisa. 

os primeiros desenhos feitos por 
Carlos eram carros, casas e figuras do 
dragon Ball Z. Na escola ele se desta-
cava entre os alunos, até que certa vez, 
mais precisamente na 8ª série, foi feita 
uma exposição com os seus desenhos. 
Mas Carlos não guardava para si essa 
habilidade e as pessoas que tinham in-
teresse em aprender a desenhar ele au-
xiliava dando aulas extras. “agora tem 
o meu sobrinho que estou ensinando. 
ele leva jeito”, comenta. 

atualmente, Carlos faz todos os ti-
pos de desenhos. “o que eu observar 
eu desenho, na verdade eu desenho 
de tudo, menos desenhos abstratos. eu 
gosto de desenhar paisagens e rosto de 
pessoas”, destaca. 

até hoje o que Carlos mais dese-
nhou foram pessoas, e o desenho mais 
demorado levou dois dias e o mais rápi-
do foi feito em 15 minutos. o desenho 
mais difícil foi uma escola de São Mi-
guel do oeste e o mais fácil foi a carica-
tura do Ronaldinho gaúcho. 

a superação a cada desenho deu 

o jovem Carlos 
alberto Kegler 
parece ter 
uma grande 
afinidade com o 
lápis e o papel, 
tornando os 
desenhos obras 
de arte

De rabisco em rabisco, 
ao dom de desenhar 

Arte

forças para que Carlos cada vez mais 
aperfeiçoasse seus desenhos, embora 
nunca tenha feito curso. 

Formas de trabalhar 
Carlos normalmente inicia os dese-

nhos de pessoas pelos olhos. “Primei-
ro faço um olho, tanto faz qual, depois 
o outro e aí você calcula a distância 
das demais coisas”, explica.

Para desenhar Carlos normal-
mente utiliza o papel próprio para de-
senho, o canson, mas também dese-
nha em cartolinas, folhas de ofício ou 
outro tipo de papel. “Com o papel pró-
prio o desenho sai mais real. É a mesma 
coisa que tirar uma foto”, explica. 

analisar bem a foto antes de fazer 

o desenho, observar incansavelmente 
é o primeiro e essencial passo para 
iniciar um desenho. “eu fico ana-
lisando tudo para depois começar 
a fazer. eu pego a foto e fico uma 
meia hora analisando ela. Porque 
daí fica mais fácil, pois você já tem 
a foto em mente”, ressalta. 

Para o desenhista, o que destaca 
um desenho é a luz e a sombra, é o 
que dá a vida. “Não adianta só fazer 
um desenho normal e deixar sem 
sombra. Quando eu desenho já co-
meço a fazer a luz nos olhos para dar 
vida para o desenho”, justifica. 

Borracha, estilete, apontador, lá-
pis 6B, lápis 4B, giz de cera, cotonete, 
pincel, estes são os principais mate-
riais de trabalho de Carlos. “Cotonete 
é bom para fazer luz e sombra. Prin-
cipalmente os cantos, porque o dedo 
é muito grosso para isso. Para deixar 
o desenho bonito mesmo é bom usar 
o lápis 6B, porque ele é mais forte. e 
o lápis 4B é bom para fazer o rosto, os 
olhos. Quando eu faço um desenho eu 
faço todo ele com o lápis 4B e depois 
eu venho e faço ele de novo com o 6B 
para finalizar”, esclarece. 

Carlos também faz bastante dese-
nhos a caneta. “Com a caneta você faz o 
desenho e se errar pode jogar fora, e foi 

assim que eu aprendi a acertar”, conta.

O valor de um desenho
Para Carlos, não há valor que 

pague seus desenhos, pois desenhar é 
uma atividade que lhe faz muito bem. 
o desenhista conta que diversas pes-
soas já pediram para ele fazer dese-
nhos, inclusive quando ele estava no 
quartel fazia desenhos de fotos para os 
colegas e superiores. 

o valor de um desenho é avaliado 
pela dificuldade da foto, quanto mais 
detalhes, maior o valor. Porém, Carlos 
acredita que em Maravilha ainda não 
é possível sobreviver financeiramente 
fazendo desenhos, mas em cidades 
maiores sim, por isso se tiver a opor-
tunidade de exercer esta atividade em 
outro lugar ele vai aproveitá-la. “Se eu 
puder ficar aqui eu fico, mas se não eu 
vou me mudar, se surgir uma oportuni-
dade”, planeja. 

Ilaine Rohden/O Líder

Fotos: Arquivo Carlos
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o Brasil é dos países do mundo 
com maior diversidade cultu-
ral. o país tupiniquim reúne 
em seu território raças e des-

cendências de diversas outras nações do 
mundo todo. Junto com elas, desenvol-
vem-se aqui as artes, advindas de diver-
sas partes do globo terrestre. Mas eis que 
a arte e seus artistas tem um dia especial 
para comemorar. É o dia 12 de agosto, 
dia Nacional das artes.

as artes, em suas diversas formas, 
são a expressão de um povo. Uma forma 
utilizada para traduzir o pensamento de 
uma época, uma forma também de exte-
riorizar os anseios de toda uma popula-
ção. Seja por meio do cinema, do teatro, 
das esculturas, da música, da literatura, 
ou até mesmo de uma pintura, os artistas 
sempre encontram uma maneira criativa 
de se fazer entender, utilizando a sensibi-
lidade e subjetividade. 

a equipe de reportagem do jornal 
o Líder traçou o perfil de algumas artes 
desenvolvidas no Brasil e conversou com 
dois artesões que reúnem a arte e o dom 
para fazer belíssimos trabalhos que en-
cantar a todos. 

existem várias teorias sobre a origem do teatro. 
alguns antropólogos elaboraram a hipótese de que 
este teria surgido a partir dos rituais primitivos. 
outra hipótese seria o surgimento a partir da con-
tação de histórias, ou por meio de danças, jogos, 
imitações. os rituais na história da humanidade 
começam por volta de 80.000 anos a.C. o primeiro 
evento com diálogos registrado foi uma apresenta-
ção anual de peças sagradas no antigo egito. Foi o 
mito de “osíris e Ísis”, por volta de 2500 a.C.

a dança é uma das três principais artes 
cênicas da antiguidade, ao lado do teatro 
e da música. No antigo egito já se realizava 
as chamadas danças astroteológicas em ho-
menagem a osíris. Na grécia, a dança era 
frequentemente vinculada aos jogos, em es-
pecial aos olímpicos. a arte da dança se uti-
liza do uso do corpo seguindo movimentos 
previamente estabelecidos por meio de uma 
coreografia, ou ainda movimentos improvi-
sados, quando a dança é livre.

a pintura acompanha o ser humano por toda sua história. 
Mesmo na pré-história, os homens das cavernas encontravam na 
pintura rupestre, uma forma de se comunicar, já que a linguagem 
falada ainda não havia sido desenvolvida na época. a pintura foi 
uma das principais formas de representação dos povos medievais. 
em suas telas, os pintores reproduziam cenas do seu cotidiano, fi-
sionomias e também seus anseios. Na pintura, o elemento funda-
mental é a cor. Na mistura dos diversos tons, os pintores criam tra-
ços e formas até finalizarem suas obras. Seja em telas, em paredes, 
em vidro ou qualquer outra forma de pintura, os artistas desenvol-
vem sua capacidade de externar seus sentimentos, mostrando ao 
público a beleza de suas criações.

em suas diversas formas, a arte é a tradução de um dom. Utili-
zando sua pura capacidade de criação, os artistas criam espelhos 
de seus interiores. a escultura é uma das formas mais conhecidas 
de arte. Por meio dela, os escultores representam objetos e seres 
através das imagens em relevo. Para isso, alguns dos principais ma-
teriais usados são o bronze, o mármore, a argila, a cera e a madeira. 
o resultado é surpreendente.

a história da escultura surgiu no oriente Médio com a preten-
são de copiar a realidade de forma artística. embora seja usada para 
representar qualquer coisa, o intuito maior é representar o corpo 
humano. No final do século VII a.C, os gregos esculpiam em már-
mores grandes figuras de homens. a escultura ganhou maior desta-
que no Renascimento, com a estátua de davi, obra de Michelangelo.

Emoção, ritmo e forma

Sonia Brandão e Bernando Barth são envolvidos com a arte. Os dois elaboram peças artesanais que encantam os olhos dos apreciados, pelos mínimos detalhes e acabamentos

“a arte tem a minha cara. Nos 
últimos anos a minha dedicação 

é voltada para todos os tipos de 
arte, desde o artesanato, 

as artes plásticas e as 
restaurações. Hoje, já 

não vivo mais sem ela”, afirma Sônia 
Brandão, que desde 2000 trabalha 
profissionalmente com as artes. 

Sônia conta que sempre teve um 
encantamento maior pelas cores e 
formas. “desde criança eu sempre 
gostei de tudo que tinha uma rela-
ção principal com a arte. as cores e 
as formas me encantavam. ao ver 
tal objeto, imaginava uma gama de 
coisas que poderiam ser criadas a 
partir daquilo”, ressaltou. ela sem-
pre fez parte de clubes de serviço, 
e durante a sua permanência neles, 
tinha um cargo quase que insubsti-
tuível. “eu era a decoradora oficial”, 
conta. Sônia participou por durante 
anos da Rede Feminina de Combate 

ao Câncer, e quando realizavam os 
eventos, sempre a escalavam como 
decoradora. “Mesmo sem muitos 
recursos, e somente com coisa que 
tínhamos na Rede era possível fazer 
decorações maravilhosas, transfor-
mando coisas simples em enfeites 
elaborados. Sendo que percebi, ao 
longo dos anos, que este meu dom 
e minha paixão poderiam se tornar 
a minha profissão”, ressaltou.

No ano de 2000, Sônia Brandão 
abriu o seu próprio ateliê, sempre tra-
balhando com tecidos, madeiras e 
MdF. após alguns anos, reavaliando as 
viabilidades, acabou fechando o es-
tabelecimento, sempre continuan-
do fortemente nos artesanatos. 

Renata Mattia/ O Líder
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Inúmeros rádios, em péssimas condições, voltaram a encantar a todos após as 
restaurações 

“Hoje eu percebo que isto vai além de 
um passatempo ou uma terapia. Não vis-
lumbro outra profissão para mim. amo ser 
artesã”, enfatizou. 

Já, a história de Bernando Barth iniciou 
ainda na infância. Hoje, seus trabalhos são 
realizados com madeira, nos mínimos e 
delicados detalhes. de acordo com ele, a 
afinidade com a madeira iniciou ainda na 
infância. “Meu pai sempre trabalhou com 
este material. ele não fazia artesanatos, 

mas tinha uma grande habilidade para 
tal. desde pequeno, tive a oportunidade 
de lidar com este material, e analisava 
que poderia haver um dom maior, mas 
por diversas vezes, a falta de tempo me 
impediu de iniciar esta profissão mais 
cedo”, disse. 

Bernardo trabalhou por durante 20 
anos gerenciando uma rede de farmácias 
na capital do Rio grande do Sul e quando 
almejou a sua aposentadoria iniciou os 

trabalhos que hoje são a segunda fonte de 
subsistência da família. “ao me aposentar 
vim morar em Maravilha e aqui comecei 
a desenvolver os meus trabalhos. Sempre 
fui apaixonado por rádios antigos, e foi 
restaurando-os que iniciei e percebi que 
tinha uma certa aptidão. Restaurei rádios 
antiguíssimos, e alguns em condições de-
ploráveis. os deixei novos em folha”, conta. 

Hoje, Bernardo continua na restaura-
ção dos rádios, mas os seus trabalhos vão 

além. “Faço relógios, relógios cucos, e ain-
da, miniaturas de “ranchinhos”, nos mí-
nimos detalhes. trabalho somente com 
madeira, alguns detalhes são feitos com 
outros produtos, mas primo pela ma-
deira, pela sua beleza e vida útil. Mi-
nha vida de artesão me traz muita 
gratidão e alegria. o melhor mo-
mento é ver o trabalho pronto. É 
uma gratidão sem tamanho”, res-
saltou Barth.

O incentivo é a melhor receita para resgatar os valores 

Para estabelecer um forta-
lecimento dos artesões maravi-
lhenses, no ano de 2000 foi fun-
dada a associação Maravilhense 
de artesões e artistas Plásticos 
de Maravilha (amarap). “o sur-
gimento da amarap veio como 
um grande incentivo aos arte-
sões e artistas plásticos de Mara-
vilha. Somos mais de 20 pessoas 
associadas e todos tem a opor-
tunidade de exporem os seus 
produtos na Casa do artesanato, 
cedida pela Prefeitura Munici-
pal”, disse Sônia Brandão, que 
há quatro anos é a presidente da 
associação. 

Na Casa do artesanato, os 
associados têm a oportunida-
de de estarem comercializando 
os seus produtos. “a demanda 
aumentou gradativamente. os 
associados da amarap estão 
bem contentes com o reconheci-
mento dos maravilhenses e mú-
tuo incentivo com as compras. 
Para quem desejar adquirir um 
produto dos artesões e artistas 
plásticos de Maravilha é só com-

parecer na Casa do artesanato 
que fica próxima a garagem da 
Prefeitura”, afirmou Sônia. 

de acordo com a diretora de 
Cultura de Maravilha, Rosi Inácia 
Reichert, ainda como forma de 
fortalecimento da arte, neste ano 
iniciou junto ao Clube Recrea-
tivo Maravilha, a aula de artes e 
artesanatos para 20 alunos, mi-
nistradas pela professora Sônia 
Brandão. “Por ser o primeiro ano 
há um grande número de alunos 
que comparem nas aulas para 
aprender a lidar com inúmeros 
materiais. trabalhamos com to-
das as técnicas, sempre com ma-
teriais bem coloridos para que 
seja bem atrativo”, disse. 

“Com estas aulas, os alunos 
desenvolvem a coordenação 
motora, a criatividade e há ain-
da um resgate. Hoje, todos estão 
vidrados muito nas tecnologias, 
mas tão importante quanto elas, 
é saber mexer numa agulha, cos-
turar um tecido, ver as coisas 
com outros olhos”, finalizou a di-
retora de Cultura. 

Sônia Brandão é artesã desde 2000 e hoje ministra aulas para 20 
crianças como forma de incentivo das artes

Alunos de oito a 
12 anos trabalham 

dedicados nas 
atividades artísticas

A Casa do Artesanato em Maravilha 
reúne artesanatos e artes de mais de 20 
associados

Bernardo iniciou a vida de artesão depois de 20 anos trabalhando como gerente de empresa 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder



 -  MARAVILHA  -  S C,  17  de agoSto de 2013/04 ..................................................................................................

Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Nesta coluna você irá aprender
como acertar na escolha do perfume certo

estar perfumado é uma delícia. e sermos reco-
nhecidos pelo aroma que usamos, é melhor 
ainda. No entanto, ao exagerar na dose, o per-
fume pode incomodar - e muito! Por isso, é im-

portante usar o bom senso e seguir algumas regrinhas, 
tanto para escolher a fragrância como na hora da apli-
cação. Confira!

Selecione com cuidado
À noite, opte pelos aromas densos, com notas de 

madeiras, flores nobres ou ‘gourmets’, como chocolate e 
baunilha. durante o dia, use as colônias leves e suaves, 
à base de lavanda, alecrim, laranja, bergamota ou limão. 

o clima é outro fator que deve ser considerado ao 
escolher a sua fragrância. No calor, os aromas leves, 
como os florais, frutais, as lavandas, os cítricos e até 
mesmo os unissex, vão bem. Já o frio permite o uso dos 
mais encorpados e quentes, como os amadeirados e 
orientais. 

Sem erros na aplicação
- dê borrifadas em pontos de alta vascularização, 

como pescoço, atrás da orelha e nos pulsos. Se preferir, 
coloque um pouco na palma das mãos e espalhe rapi-
damente pelo corpo.

  - Não aplique em roupas: o odor do tecido se 
mistura ao da fragrância, alterando o resultado - além 
de haver o risco de manchar a peça.

- Fuja dos aromas muito fortes, que podem incomo-
dar as outras pessoas e até causar dor de cabeça e enjoo.

- Na academia, evite os doces. opte pelas lavandas 
ou pelos frescos e cítricos (mas o ideal é não usar perfu-
mes quando for na academia ou praticar qualquer tipo 
de esporte). 

- Não misture o perfume com desodorantes, cremes 
ou loções com cheiro diferente. a mistura das fragrân-
cias não ficam bem.

- Na entrevista de emprego, aposte nos florais sua-
ves ou nos cítricos.

- evite se perfumar para ir à praia ou à piscina. em 
contato com a radiação solar, o produto pode manchar 
a pele.

- Mantenha a embalagem longe da luz, umidade e 
calor. Sem contato com o ar, ou seja, lacrado, pode durar 
anos. Uma vez aberto, porém, inicia-se um processo de 
deterioração.

Divulgação

espero que tenham gostado das dicas, ago-
ra é com vocês na hora de escolher o perfume a 
ser usado! até a próxima edição!
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Destaque Jovem

Profissão: engenheira 
agrônoma / empresária

Idade: 26 anos

Hobbies: estar perto da 
minha família, viajar e ler.

Música: de janeiro a ja-
neiro (Roberta Campos/ 
Nando Reis)

Filme: o menino de pija-
ma listrado

Livro: Caçador de Pipas – 
Klaled Hosseini

Esporte: Caminhada

Formação: Sou formada em 
agronomia pela Universidade 
Comunitária da Região de Chapecó 
(Unochapecó). Iniciei a graduação 
em julho de 2005, com término 
em setembro de 2010. Fui aluna 
destaque do curso de agronomia 
pela obtenção da melhor média 
em todo o decorrer do curso. 
Bolsista de Iniciação Científica do 
Programa Institucional de Bolsas 
de Iniciação Científica (PIBIC) no 
Projeto de Pesquisa avaliação dos 
Indicadores de eficiência Produtiva 
de Propriedades Produtoras de 
Leite do oeste de Santa Catarina, 
através da Unochapecó, no 
período de 01 de fevereiro de 2009 
a 31 de julho de 2010. também sou 

Perita ambiental com capacitação 
realizada em Florianópolis. 

Profissão: Nasci e me criei no 
meio rural com minha família, que 
há mais de seis décadas atua na 
produção de leite e grãos, sendo 
pioneira na região neste segmento. 
o trabalho em nossa propriedade 
sempre foi executado com mão 
de obra familiar e quando ainda 
adolescente ajudava em todas as 
tarefas, tanto na lavoura como na 
atividade leiteira. tenho certe-
za que foi essencial para minha 
decisão profissional conhecer as 
raízes, o comprometimento e as 
dificuldades dos agricultores, pois 
ser agrônomo (a) é mais que ciên-

cia e técnica, é amor a terra e aos 
frutos dela providos. Hoje me sinto 
plenamente feliz e realizada pro-
fissionalmente por poder conviver 
em meu trabalho com pessoas ba-
talhadoras, que buscam a cada dia 
ampliar seus horizontes, mesmo 
diante das dificuldades impostas.

Carreira: Logo após a conclu-
são do curso de graduação, iniciei 
atuação na área ambiental como 
autônoma. Hoje, sou proprietá-
ria da agroelabore engenharia e 
Meio ambiente Ltda, com sede em 
Cunha Porã e atuação em vários 
municípios da região. a empresa 
realiza licenciamento ambiental 
para atividades rurais e urbanas, 

serviços de agrimensura, como: 
medições de áreas, desmembra-
mentos, unificações e retificações, 
Plano de corte, Reserva Florestal 
Legal, perícias ambientais, projeto 
de recuperação de áreas degrada-
das, educação ambiental e projetos 
de investimento e custeio. Recen-
temente investi na aquisição de 
um dos melhores equipamentos 
de topografia existentes no merca-
do, a estação total tS02 Leica, tudo 
para garantir qualidade e agilidade 
nos serviços prestados, pois é fun-
damental criar um elo de confian-
ça e satisfação para com os clientes. 

Planos para o futuro: am-
pliar a atuação da empresa, inves-

tir continuamente em tecnologia 
e conhecimento, primando por 
transparência e profissionalismo. 
Manter-me disposta em transferir 
aquilo que aprendo para os em-
preendedores. Continuar criando 
laços de confiança, que é essencial 
para manutenção de relações du-
radouras. 

Cunha Porã no futuro: es-
pero que o município de Cunha 
Porã continue se desenvolvendo 
juntamente com os municípios da 
região, visando à sustentabilidade 
a partir do comprometimento com 
ações ecologicamente corretas, so-
cialmente justas e economicamen-
te viáveis.

Feliz aquele 
que transfere o 

que sabe e aprende 
o que ensina”. 

Fotos: Arquivo pessoal
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Galeria

aGenda dO FInaL de SeMana

Sábado (17)
Café Colonial             Salão evangélico       oaSe/ Com. evangélica
Jantar Dançante      Cabeceira do Iraceminha      C. Mães
2ª Noite Five Djs       tomatão       Senna Som

domingo (18)
Festa         Salão do Bairro Progresso          grupo de Idosos
Festa         Água Parada         associação de Moradores

amanhã (18), quem completa 
mais um ano de vida é a daiana 
Paula debastiani. Muitas felicida-
des a você! Com carinho, de todos os 
teus familiares e amigos... 

Thainá Minela...

Parabéns pelo aniversário comemorado na úl-
tima quinta-feira (15). Muitas felicidades e desejos 
de sucesso... Com muito carinho, de todos os com-
panheiros do Leo Clube de Maravilha.

Ontem (06), quem fes-
tejou o seu aniversário 

foi a farmacêutica Larissa 
Segala. Muitas felicidades 

por este dia especial...

talison...

Parabéns, felicidades e muito sucesso é o que lhe deseja-
mos por esta sua conquista, a formatura de Técnico Agríco-
la. Depois desta, temos certeza que muitas conquistas e ale-
grias virão... Com muito amor, dos seus pais Jaime e Simone 
e da irmã Pâmela Aléxia Zimmermann. 

Vanessa Schmidt...

Parabéns pelo aniver-
sário comemorado na 

última quinta-feira (15). 
Muitas felicidades a você! 

Com carinho, de toda a 
sua família e amigos...

Sueli Strapazzon...

Parabéns pelo aniversário comemorado 
no último dia 08 de agosto. Muitas felicidades 
por esta data especial e que a alegria vivida 
neste dia permaneça para sempre no seu cora-
ção, trazendo-lhe muitas vitórias, saúde e paz! 
Com muito amor, de toda a sua família! 

Fotos: Arquivo pessoal
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

“o que não lhe faz feliz depende de uma ação na direção contrária. Sabemos que dentro 
de nós há um sonho que pulsa e uma missão para ser cumprida. Mãos a obra!”

 (Vanessa tobias)

Aos nossos leitores, um excelente final de semana... 

Arquivo/O Líder

esbanjando charme...
A belíssima Naiá Schaedler foi 

fotografada pelas lentes da fotógra-
fa Thayse Soares da Free Color Digi-
tal. A garotinha demonstrou muita 
aptidão para ser fotografada, e as 
poses estão lindas! 

Fotos: Free Color Digital

Boa companhia 
E quem embarcou esta semana rumo a Nova York para levar a simpatia maravi-

lhense são as amigas Patricia Simon, Gelci Weber, Fernanda Nicola, Marli Simon e 
Geneci Cembranel. Sucesso e felicidades na viagem... aguardamos novidades!

Parabéns à belíssima Isabela 
Magnanti que na última quarta-
feira (14) festejou o seu aniversário. 
Muitas felicidades por esta data 
tão especial...

Parabéns à nutricionista Si-
moni Welter que comemorou 
o seu aniversário ontem (16). 
Felicidades e sucesso a você! 

as profissionais da Clínica In-
teragir Rúbia Simon, Caroline tes-
ton, natalí Galle e Silvania Capelli, 
participaram do 21º Congresso 
Científico Internacional de estética 
em São Paulo nos dias 09, 10 e 11 de 
agosto, trazendo muitas novidades 
em técnicas, aparelhos e cosméti-
cos. aguardem em breve o lança-
mento dessas novidades!! 

Fotos: Divulgação/ Clínica Interagir
Fotos: Arquivo pessoal
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

Games
CINEMA EM CASA

INVASÃO A CASA BRANCA
Mike Banning (gerard Butler) é um dedicado funcionário do 
serviço secreto americano, que tem por função proteger o 
presidente Benjamin asher (aaron eckhart) e sua família. ao levá-
los para uma festa de Natal, uma intensa nevasca faz com que o 
carro em que estão o presidente e sua esposa, Margaret (ashley 
Judd), sofra um acidente. Mike consegue salvar Benjamin, mas a 
primeira-dama morre. a partir de então, Mike é deslocado para um 
serviço burocrático de escritório em Washington, que ele detesta. 
dezoito meses depois, a Casa Branca é atacada por terroristas 
norte-coreanos. Percebendo o pânico na população e o perigo que 
o presidente corre, Mike segue para a Casa Branca para ajudar no 
que pode. Com toda a equipe de segurança local dizimada, ele se 
torna a única esperança dentro da Casa Branca para combater os 
terroristas e salvar o presidente.

EM TRANSE

Um profissional (James Mcavoy) ligado aos leilões de peças de 

arte acaba envolvido com uma gangue responsável pelo roubo de 

quadros. Para se livrar destas pessoas, ele deve se unir a uma hip-

noterapeuta (Rosario dawson), mas logo a relação entre desejo, 

realidade e sugestão hipnótica começa a colocar todos em perigo.

Henrique Hübner

dead Space 2  é um jogo de tiro em 
terceira pessoa de estilo survival horror 
e ficção científica lançado em 2011 para  
PlayStation 3, Xbox 360 e para PC desen-
volvido pela Visceral games e distribuído 
pela eletronic arts.

Personagens
Isaac Clarke é o protagonista do jogo; 

Nicole Brennan é a ex-namorada de Isaac, 
aparece apenas em alucinações causadas 
pela demência de Isaac. ellie Langford é 
piloto de equipamento pesado da CeC, 
uma das poucas sobreviventes ao ataque 
dos necromorphs. Nolan Stross é um cien-
tista com problemas psicológicos. Hans 
tiedemann é diretor da titan Station, lo-
cal onde fica localizado o Marker e prin-
cipal autoridade do governo no Spraw. 
daina Le guin é unitologista fanática, é 
a primeira a entrar em contato com Isaac 
após sua fuga do laboratório psiquiátrico.

dead Space 2 se passa em 2510, ser-
vindo como sequência aos acontecimen-

tos de dead Space, também protagoniza-
do por Isaac Clarke, que acorda em um 
hospital em uma colônia humana, The 
Sprawl, localizada em uma das luas de 
Saturno. Isaac não tem memória sobre os 
últimos três anos, quando ocorreu o inci-
dente na Ishimura, acaba sendo acordado 
no hospital por Franco. Logo após Issac 
ser acordado franco é transformado em 
um necromorph e Issac foge usando uma 
camisa de força.

nota – dead Space 2 não é um survival 
horror leve como no 1 jogo recomendado 
dos 14 ou 15 para cima como já comen-
tado para os fas de horror é uma compra 
obrigatória para os consoles de Xbox e ps3

É isso aí campers ou gamers essa foi 
mais uma das minhas dicas para os ado-
radores de vídeo game, lembrando que 
a saga do dead Space será postada se-
manalmente. então galera, fico por aqui! 
Bom final de semana, fiquem com deus e 
até a próxima!

dead Space 2  

t-ShIRtS VeRÃO 2014!! 
Que as t-Shirts são as queridinhas do 

momento todo mundo já sabe, e quem quer 
saber com que cara elas irão aparecer no ve-
rão 2014 continue lendo esta matéria! 

elas acompanham qualquer look de 
maneiras muito diferenciadas, na maioria 
das vezes deixando ele despojado e super 
fashion, tecidos confortáveis modelagens 
mais amplas, manga longa ou curta, as 

t-Shirts ganham a cada estação mais força 
e estampas inovadoras. 

t-Shirts nada mais são do que camisas 
na maioria das vezes em malhas e tecidos 
leves, com estampas divertidas em dese-
nhos ou escritas. 

as estampas mais procuradas do mo-
mento são:

Bebidas, como cervejas ou whiskies.

Uma grande variedade de desenhos animados 
e super-heróis... é só procurar pelo seu preferido. 

Símbolo de aplicativos da internet, tudo que está rolando no 
mundo da moda, revistas, cruzes, caveiras, bigodes, gatinhos, pug, 
bandas de rock, as estampas de porcelana portuguesa e a face de 
felinos e outros animais mantendo a tendência animal print que já 
falamos na matéria passada! 

gostaram das 
estampas? Pro-
cure as suas pre-
feridas, que com-
binem com seu 
estilo pessoal e 
arrase você tam-
bém em looks com 
t-Shirts!

Bom final de semana! 
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título: a game of Thro-
nes - tV tie-in edition
editora: Harper-
collins Uk
autor: george 
R. R. Martin

título: Bruxos e Bruxas
editora: Novo Conceito 
autor: James Patterson 

título: o Silêncio 
das Montanhas
editora: glo-
bo editora
autor: Kha-
led Hosseini

título: diário de Um Ba-
nana 7 - Segurando Vela
editora: V & R
autor: Jeff Kinney

MInIStÉRIO PúBLICO da UnIÃO aBRe COnCURSO 
PaRa 262 VaGaS

o Ministério Público da União (MPU) abriu concurso 
público para 262 vagas para analista e técnico do órgão. os 
salários são de R$ 7.506,54 e R$ 4.575,15, respectivamente. 
do total, 16 são reservadas para candidatos com deficiência. 
Haverá, ainda, formação de cadastro de reserva. as vagas são 
para todo o país. No site do Cespe/UnB, é possível ver o edital.

São 255 vagas de analista nas especialidades de arqui-
vologia, biblioteconomia, comunicação social, educação, 
estatística, finanças e controle, gestão pública, planejamento 
e orçamento, clínica médica, psiquiatria, antropologia, ar-
quitetura, contabilidade, economia, engenharia agronômi-
ca, engenharia ambiental, engenharia civil, engenharia de 
segurança do trabalho, engenharia elétrica, engenharia flo-
restal, engenharia mecânica, engenharia sanitária, geografia, 
medicina, medicina do trabalho, oceanografia, enfermagem, 
odontologia, psicologia, serviço social  e tecnologia da infor-
mação. outras 37 vagas são para técnico nas áreas de tecno-
logia da informação e comunicação, enfermagem e saúde 
bucal.

as inscrições devem ser feitas de 16 a 25 de agosto pelo 
site www.cespe.unb.br/concursos/mpu_13_2. a taxa é R$ 
80,00 para analista e R$ 60,00 para técnico. o concurso terá 
duas fases, a serem realizadas nas 26 capitais e no distrito Fe-
deral. a primeira, para todos os cargos, será de provas objeti-
vas. Já a segunda, de provas discursivas, ocorre somente para 
os candidatos que concorrem aos postos de analista. a data 
provável de realização da primeira etapa é dia 6 de outubro, 
no turno da manhã para analista e no da tarde para técnico.

InSS e 17 óRGÃOS aBReM PRazO PaRa 4,5 MIL Va-
GaS neSta SeGUnda e teRça

os salários chegam a R$ 12.355,09 na Prefeitura de Xaxim 
(SC). Só na Secretaria da educação da Bahia são 2.665 vagas.

Pelo menos 18 órgãos públicos abriram as inscrições na 
última segunda-feira (12) e terça-feira (13) para 4.455 vagas 
em cargos de todos os níveis de escolaridade. os concursos 
incluem ainda cadastro de reserva, em que os aprovados são 
chamados conforme a necessidade da administração. os sa-
lários chegam a R$ 12.355,09 na Prefeitura de Xaxim (SC). Só 
na Secretaria da educação da Bahia são 2.665 vagas. entre os 
principais órgãos estão INSS, Marinha e empresa Brasileira 
de Hemoderivados e Biotecnologia (Hemobrás).

INSS
a Funrio divulgou que as inscrições do concurso do 

Instituto Nacional do Seguro Social (INSS) abrem nesta 
segunda-feira. São 300 vagas para o cargo de analista do 
seguro social, sendo 276 vagas para os candidatos de ampla 
concorrência e 24 vagas para os candidatos com deficiência. 
o salário é de R$ 7.147,12.

as vagas são distribuídas nas seguintes áreas de forma-
ção: estatística, administração, ciências contábeis, direito, 
engenharia civil, engenharia mecânica, engenharia elé-
trica, engenharia de telecomunicações, engenharia com 
especialização em segurança do trabalho, arquitetura, tec-
nologia da informação, terapia ocupacional, pedagogia, 
psicologia, comunicação social (jornalismo e publicidade 
e propaganda), fisioterapia e letras.  

Hemobrás
a empresa Brasileira de Hemoderivados e Biotecnolo-

gia (Hemobrás) oferece 183 vagas em cargos de nível mé-
dio, técnico e superior. as vagas são para Brasília, Recife, 
região metropolitana do Recife e goiana (Pe). os salários 
vão de R$ 1.575,72 a R$ 4.854,44. trata-se do segundo con-
curso público do órgão - o primeiro foi em 2008 para 85 va-
gas (acesse o edital).

São 45 vagas para analista de gestão corporativa, 58 
para especialista em produção de hemoderivados e biotec-
nologia, 38 para assistente administrativo e 42 para o cargo 
de técnico em produção de hemoderivados e biotecnologia.

Marinha
a Marinha abriu 98 vagas para ingresso nos quadros 

complementares de oficiais (CP-QCCa/FN) em 2013. os 
cargos são de nível superior. o candidato deve ser do sexo 
masculino e ter menos de 29 anos de idade no primeiro dia 
do mês de janeiro de 2014.

No Quadro Complementar de oficiais da armada 
(QC-Ca) são 74 vagas: 20 para ciências náuticas (área 
de máquinas), 5 para engenharia cartográfica e de 
agrimensura, 5 para engenharia de controle e automação, 
20 para engenharia mecânica, 4 para engenharia de 
computação, 5 para engenharia elétrica, 5 para engenharia 
de telecomunicações, 5 para engenharia eletrônica e 5 para 
ciências náuticas (área de náutica).

No Quadro Complementar de oficiais Fuzileiros Navais 
(QC-FN) são 24 vagas: 2 para engenharia cartográfica e de 
agrimensura,1 para engenharia de controle e automação, 7 
para engenharia mecânica, 7 para engenharia civil, 2 para 
engenharia de telecomunicações, 2 para engenharia de com-
putação, 2 para engenharia elétrica e 1 para engenhariaele-
trônica. 

Ronco e apneia reduzem o 
desempenho sexual?

Bocejamos quando estamos 
cansados?

É perigoso obesos se exercitarem?

em primeiro lugar, o que é ronco? É a vibração da campainha e 
do limite posterior do céu da boca, chamado palato. o ar sai com-
primido das paredes da laringe e faz vibrar a campainha e o palato. 

o que é apneia? É a interrupção da respiração durante o sono. 
ela geralmente acompanha o ronco, mas os roncadores podem 
não ter apneia. de qualquer forma, o efeito final 
é uma redução da oxigenação do sangue 
durante o sono. Isso tem 
efeitos variados sobre o 
organismo. Um deles 
é a redução da pro-
dução de testostero-
na, o que provoca a 
redução da libido 
e do desempe-
nho sexual. 

até pode ser. Mas, na verdade, quan-
do bocejamos nosso organismo está 
aumentando o nível de oxigênio no 
sangue. É para isso que serve o boce-
jo. É lógico que, quando estamos com 
sono, começamos a respirar mais superfi-
cialmente e baixamos um pouco o nível 
de oxigênio. Por isso, bocejamos mais 
quando estamos com sono. Meu brilhan-
te amigo Hélio Cypriano, um garoto de 83 anos 
do Rio de Janeiro, localizou na revista Nature um 
estudo da Columbia University mostrando que o bo-
cejo é um sinal de acasalamento usado por algumas 
espécies de animais quando, por alguma razão, sen-
tem que podem ser extintas. o bocejo seria, então, 
um chamamento para o sexo... este artigo agradou 
muito o Hélio. 

Seu corpo exige comida e exercício, não importa qual seja seu 
peso. Se você está muito acima do peso, use um programa de exercí-
cios mais suave. Caminhadas diárias de cinco minutos, aumentando 
dois minutos por dia, podem ser a solução. Hidroginástica é uma boa 
saída para evitar que seu peso destrua suas articulações. Peça orien-
tação ao seu médio. 
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CINe PePeRI
Meu Malvado Favorito 2
exibição: Sáb (17) e dom (18) 
14h00 e 16h30, Qua (21) e Qui 
(22) às 19:00.
elenco: Steve Carell, Kristen 
Wiig, Russell Brand
direção: Chris Renaud, Pierre 
Coffin
gênero: animação, Comédia, 
Família
duração: 1h38 

Sinopse: gru (voz de Steve Carell/Leandro Hassum) 
mudou radicalmente sua vida e agora seu negócio é 
se dedicar as filhotas agnes, edith e Margo, deixando 
de lado os tempos de vilão. ele só não contava que 
seu passado de "ladrão da Lua" pudesse falar mais 
alto e ser responsável pelo seu recrutamento, através 
da aVL (Liga anti-Vilões), para salvar o mundo na 
companhia da adorável agente Lucy (Kristen Wiig/
Maria Clara gueiros). Juntos, eles precisam localizar 
o criminoso que roubou a fórmula PX41, e gru 
desconfia que um antigo "concorrente", chamado 
el Macho (Beijamin Bratt/Sidney Magal), possa ser 
o responsável por essa maldade. Para completar os 
problemas, o parceiro dr. Nefário (Russell Brand/
Luiz Carlos Persy) resolver abandoná-lo, colocando 
em risco o bom humor dos hilários Minions. o que 
será que vai acontecer?

RED 2
exibição: Sáb (17) e dom (18) 
às 19h00 e 21h30, Qua (21) e 
Qui (22) às 21:30
elenco: Bruce Willis, John 
Malkovich, Mary-Louise 
Parker
direção: dean Parisot
gênero: ação e comédia 
duração: 1h56 
Sinopse: tudo o que Frank 

Moses (Bruce Willis) queria era levar uma vida 
normal ao lado da namorada Sarah (Mary-Louise 
Parker), mas seu sonho vira um pesadelo quando seu 
parceiro Marvin Boggs (John Malkovich) aparece com 
uma novidade: suas vidas estão em perigo. Frank não 
dá muito crédito para as palavas do amigo, mas logo 
se vê forçado a acreditar que algo está acontecendo 
quando acaba sendo levado para um interrogatório 
e quase é morto. agora, ele tem certeza de que sua 
cabeça e a de seu melhor amigo estão a prêmio. a 
questão é descobrir porque e como evitar que isso 
aconteça, nem que para isso eles tenham que correr o 
mundo, reeconcontrar velhos parceiros, na figura de 
Victoria (Helen Mirren) e enfrentar antigos inimigos, 
como o poderoso Han (Byung-Hun Lee). a caçada 
está só começando.

PÁtIo SHoPPINg CHaPeCó 
Os Smurfs 2
exibição: todos os dias às 
14h00, 16h10, 18h20 e 20h30. 
elenco: Neil Patrick Harris, 
Brendan gleeson, Jayma Mays
direção: Raja gosnell
gênero: animação, comédia 
e família 
duração: 1h45
Sinopse: após fracassar em 
sua caça aos Smurfs em Nova 
York, gargamel (Hank azaria) 

partiu para Paris e lá se tornou um sucesso, sendo 
considerado o maior mágico do mundo. entretanto, 
por trás dos shows lotados que faz na opera está um 
plano para capturar os pequenos seres azuis. Para 
tanto o bruxo cria dois danadinhos, Vexy (voz de 
Christina Ricci) e Hackus (voz de J.B. Smoove), que 
o ajudam em seus planos. gargamel consegue criar 
um novo túnel para a aldeia dos Smurfs, para onde 
Vexy viaja e sequestra Smurfette (voz de Katy Perry). 
a ideia é que ela revele o segredo da fórmula mágica 
que fez com que deixasse de ser uma danadinha para 
se tornar uma smurf, algo que apenas ela e o Papai 
Smurf (voz de Jonathan Winters) têm conhecimento. 
Não demora muito para que Papai Smurf organize 
uma nova expedição rumo ao mundo real, com 
o objetivo de resgatar Smurfette das garras de 
gargamel.

Os Smurfs 2 3D
exibição: todos os dias às 
14h30, 14h30. 
elenco: Neil Patrick Harris, 
Brendan gleeson, Jayma 
Mays
direção: Raja gosnell
gênero: animação, comédia 
e família 
duração: 1h45
Sinopse: após fracassar em 
sua caça aos Smurfs em 

Nova York, gargamel (Hank azaria) partiu para 
Paris e lá se tornou um sucesso, sendo considerado 
o maior mágico do mundo. entretanto, por trás dos 
shows lotados que faz na opera está um plano para 
capturar os pequenos seres azuis. Para tanto o bruxo 
cria dois danadinhos, Vexy (voz de Christina Ricci) e 
Hackus (voz de J.B. Smoove), que o ajudam em seus 
planos. gargamel consegue criar um novo túnel para 
a aldeia dos Smurfs, para onde Vexy viaja e sequestra 
Smurfette (voz de Katy Perry). a ideia é que ela 
revele o segredo da fórmula mágica que fez com que 
deixasse de ser uma danadinha para se tornar uma 
smurf, algo que apenas ela e o Papai Smurf (voz de 
Jonathan Winters) têm conhecimento. Não demora 

muito para que Papai Smurf organize uma nova 
expedição rumo ao mundo real, com o objetivo de 
resgatar Smurfette das garras de gargamel.

RED 2
exibição: todos os dias às 18h40 
e 21h00
elenco: Bruce Willis, John 
Malkovich, Mary-Louise Parker
direção: dean Parisot
gênero: ação e comédia 
duração: 1h56 
Sinopse: tudo o que Frank 
Moses (Bruce Willis) queria 
era levar uma vida normal ao 

lado da namorada Sarah (Mary-Louise Parker), mas 
seu sonho vira um pesadelo quando seu parceiro 
Marvin Boggs (John Malkovich) aparece com uma 
novidade: suas vidas estão em perigo. Frank não dá 
muito crédito para as palavas do amigo, mas logo 
se vê forçado a acreditar que algo está acontecendo 
quando acaba sendo levado para um interrogatório 
e quase é morto. agora, ele tem certeza de que sua 
cabeça e a de seu melhor amigo estão a prêmio. a 
questão é descobrir porque e como evitar que isso 
aconteça, nem que para isso eles tenham que correr o 
mundo, reeconcontrar velhos parceiros, na figura de 
Victoria (Helen Mirren) e enfrentar antigos inimigos, 
como o poderoso Han (Byung-Hun Lee). a caçada 
está só começando.

Wolverine: Imortal 3D
exibição: todos os dias às 19h00 
e 21h30  
elenco: Hugh Jackman, tao 
okamoto, Rila Fukushima
direção: James Mangold
gênero: ação e fantasia 
duração: 2h06
Sinopse: após matar Jean 
grey (Famke Janssen) para 
salvar a humanidade por ela 

não conseguir controlar os poderes da Fênix, 
Logan (Hugh Jackman) decidiu abandonar de vez 
a vida de herói e passou a viver na selva, como 
um ermitão. deprimido, ele é encontrado em 
um bar pela jovem Yukio (Rila Fukushima). ela 
foi enviada a mando de seu pai adotivo, Yashida 
(Hal Yamanouchi), que foi salvo por Logan em 
Nagasaki, no Japão, na época em que a bomba 
atômica foi detonada. Yashima deseja reencontrar 
Logan para fazer-lhe uma proposta: transferir seu 
fator de cura para ele, de forma que Logan possa, 
enfim, se tornar mortal e levar uma vida como uma 
pessoa qualquer. ele recusa o convite, mas acaba 
infectado por Víbora (Svetlana Khodchenkova), 
uma mutante especializada em biologia que é 

também imune a venenos de todo tipo. Fragilizado, 
Logan precisa encontrar meios para proteger 
Mariko (tao okamoto), a neta de Yashida, que é 
alvo tanto de seu pai, Shingen (Hiroyuki Sanada) 
quanto da Yakuza, a máfia japonesa.

Meu Malvado Favorito 2
exibição: Sáb (17) a Qui (22) ás 
14h30 e 16h30, Sex (23) 14h40 
e 16h40 .
elenco: Steve Carell, Kristen 
Wiig, Russell Brand
direção: Chris Renaud, Pierre 
Coffin
gênero: animação, comédia e 
família 
duração: 1h38 

Sinopse: gru (voz de Steve Carell/Leandro Hassum) 
mudou radicalmente sua vida e agora seu negócio é 
se dedicar as filhotas agnes, edith e Margo, deixando 
de lado os tempos de vilão. ele só não contava que 
seu passado de "ladrão da Lua" pudesse falar mais 
alto e ser responsável pelo seu recrutamento, através 
da aVL (Liga anti-Vilões), para salvar o mundo na 
companhia da adorável agente Lucy (Kristen Wiig/
Maria Clara gueiros). Juntos, eles precisam localizar 
o criminoso que roubou a fórmula PX41, e gru 
desconfia que um antigo "concorrente", chamado 
el Macho (Beijamin Bratt/Sidney Magal), possa ser 
o responsável por essa maldade. Para completar os 
problemas, o parceiro dr. Nefário (Russell Brand/
Luiz Carlos Persy) resolver abandoná-lo, colocando 
em risco o bom humor dos hilários Minions. o que 
será que vai acontecer?

Círculo de fogo 
exibição: todos os dias às 
14h00, 16h30, 19h e 21h30  
elenco: Charlie Hunnam, Idris 
elba, Rinko Kikuchi
direção: guillermo del toro
gênero: ação e aventura 
duração: 2h10
Sinopse: Quando várias 
criaturas monstruosas, 
conhecidas como Kaiju, 

começam a emergir do mar, tem início uma 
batalha entre estes seres e os humanos. Para 
combatê-los, a humanidade desenvolve uma 
série de robôs gigantescos, os Jaegers, cada um 
controlado por duas pessoas através de uma 
conexão neural. entretanto, mesmo os Jaegers 
se mostram insuficientes para derrotar os Kaiju. 
diante deste cenário, a última esperança é um 
velho robô, obsoleto, que passa a ser comandado 
por um antigo piloto (Charlie Hunnam) e uma 
treinadora (Rinko Kikuchi).

Variedades
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CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

Pavê de abacaxi e coco
Ingredientes:
1 lata de leite de condensado
1 mesma medida (da lata) de 
leite
2 gemas
Meia colher (sopa) de amido 
de milho
1 lata de abacaxi em calda
Meia xícara (chá) de rum
1 pacote de biscoito champa-
nhe (200g)
250 g de chantilly (cerca de 2 

xícaras de chá)
1 coco fresco ralado.
Modo de Preparo
Misture o leite condensado, 
o leite, as gemas e o amido de 
milho e leve ao fogo, mexendo 
sempre até engrossar. deixe 
esfriar e reserve. abra a lata de 
abacaxi, reserve algumas fatias 
para a decoração e pique o res-
tante. Misture a calda do aba-
caxi (cerca de 1 xícara e meia 

de chá) com o rum e umede-
ça os biscoitos. Forre o fundo 
de uma fôrma retangular com 
parte dos biscoitos, despeje o 
creme reservado e o abacaxi 
picado. disponha o restan-
te dos biscoitos umedecidos, 
cubra com o chantilly e o coco 
ralado. decore com as fatias de 
abacaxi reservadas e leve para 
gelar por cerca de 3 horas. Sirva 
a seguir.
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Resumo não disponível. Resumo não disponível. Resumo não disponível. Resumo não disponível. Resumo não disponível. Resumo não disponível.

Giane conta para Bento 
que era ela quem o beijava 
enquanto ele dormia, e 
Caio fica com ciúmes. 
Malu mostra o closet de 
Amora no programa de 
Sueli. Renata pede demis-
são da Para Sempre. As 
mulheres-fruta, a pedido 
de Tábata, comentam com 
Sueli que já namoraram 
Filipinho. Érico se recusa 
a ouvir o que Verônica tem 
a dizer e decide ficar com 
ela. Bento afirma a Gilson 
que quer ficar sozinho. 

Odila e Rosemere não 
concordam com o pedido 
de demissão de Renata. 
Malu conta para Bento 
que Amora levou Sueli 
Pedrosa à Toca do Saci 
para se promover. Luz 
critica Bárbara por se 
insinuar para Filipinho. 
Socorro aconselha Amora 
a tomar cuidado com 
Giane. Áurea fala para 
Tina e Pau de Jacu que 
eles só serão felizes depois 
que saírem da casa de 
Bárbara. Fabinho vai à 
mansão de Bárbara.

Fabinho pede para falar 
com Malu, e Bárbara se 
irrita. Bento se comove com 
o sofrimento de Amora. 
Fabinho pede ajuda a Malu. 
Maurício chama Érico para 
conversar com Verônica. 
Bárbara desmascara Ve-
rônica na frente de Natan. 
Bento fica enfurecido ao 
ver Fabinho trabalhando 
na Toca do Saci. Verônica 
marca um encontro com 
Érico na Para Sempre. 
Natan revela para Érico e 
Maurício que Verônica é 
Palmira Valente.

Verônica pede para 
conversar com Érico. 
Érico fica revoltado com 
Verônica. Salma repreen-
de Socorro por anular sua 
vida por causa de Amora. 
Isaura ameaça impedir 
que Charlene fique com a 
guarda de Pedrinho. Ve-
rônica acredita que Érico 
não se interessará por 
ela. Silvia consola Érico. 
Socorro exige que Douglas 
volte para o trabalho. 
Perácio manda Brenda 
embora de sua casa. Amo-
ra ameaça Fabinho. 

Érico se sensibiliza com 
a explicação de Verônica. 
Bento fica chateado ao 
ver Giane sair com Caio. 
Vinny pede para Charlene 
matricular Pedrinho em 
seu colégio Fabinho conta 
para Malu que Amora 
esteve na Toca do Saci e o 
ameaçou. Tábata consegue 
forjar o bazar beneficente 
de Amora. Glória se recusa 
a aceitar Fabinho como 
neto. Malu pergunta para 
Amora, na frente dos repór-
teres, por que ela ameaçou 
Fabinho.

Bento pensa em conversar 
com Malu sobre 
Fabinho. Maurício apoia 
o relacionamento de 
Verônica e Érico. Isaura 
acredita que não pode dar 
a guarda de Pedrinho para 
Charlene. Salma convence 
Isaura a dar mais uma 
oportunidade para 
Charlene. Bento flagra 
Fabinho humilhando uma 
das crianças da Toca do 
Saci. Irene pede para 
Plínio levá-la para ver 
Fabinho. Amora e Bento 
se beijam.
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NãO hÁ exIBIçãO.

NãO hÁ exIBIçãO.
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SEGuNDA TERçA quARTA quINTA SExTA SáBADO

Valdirene e Márcia 
comemoram o pedido de 
casamento de Ignácio. Ciça 
consegue pegar o celular 
de Ninho. Ciça telefona 
para Paloma, mas Ninho 
a intercepta antes que ela 
revele o seu paradeiro. 
Niko e eron contam para 
Amarylis que entraram 
com um pedido para 
adotar uma criança. César 
flagra Patrícia e Michel 
na sala dos médicos. Pilar 
descobre que Félix pagou 
para edith voltar para 
casa. Paulinha confronta 
Alejandra.

Os meninos deixaram o 
banheiro do orfanato todo 
bagunçado e eles comeram 
todo o café da manhã. As 
chiquititas decidem ir ao 
quarto dos garotos para 
pedir explicações. Mosca, 
Rafa e Binho dizem que 
as meninas precisam ser 
menos egoístas e chatas. 
Junior vai ao orfanato 
levar alguns presentes para 
os meninos. Mosca, Rafa e 
Binho ficam felizes com as 
roupas que ganharam.

Rosália pede ajuda a 
Benito e o beija apaixona-
damente. xepa e esme-
raldino conversam sobre o 
passado. François vai até a 
Vila do Antigo Bonde pro-
curar por Rosália. Yasmin 
e Édison conversam sobre 
Rosália. François tenta 
convencer Rosália a não 
desistir do plano. Dafne 
sai no jornal como mulher 
tutti-frutti. xepa faz sopa 
para vender pela internet 
com a ajuda de Benito. 
Benito diz a xepa que irá 
pedir a mão de Rosália em 
casamento.

Valdirene passa a noite 
com Ignácio, deixando 
Carlito arrasado. edith se 
recusa a ficar no mesmo 
quarto de Félix. Michel 
não resiste às investidas de 
Silvia. Atílio se preocupa 
com o que Gigi possa exigir 
do ex-marido. Pilar afirma 
a César que vai se separar 
dele, se confirmar que ele 
tem outra mulher. Ignácio 
convida Valdirene e Márcia 
para almoçar com sua 
mãe. Niko presencia a 
fertilização de Amarylis. 
Ninho decide levar 
Paulinha à praia.

Sofia reúne todas as 
crianças na sala e diz 
estar triste com a atitude 
de todos. Sofia fala da 
importância de aprender 
a dividir as coisas e a 
respeitar as regras da 
casa. Na casa da família 
Almeida Campos, Carmen 
entra no quarto de Gabi 
e tenta obrigá-la a tomar 
o remédio. Sofia revela 
estar preocupada com o 
relacionamento entre os 
meninos e as meninas. 
Na sala, Carol fala as 
crianças para brincarem 
de jogo da verdade. 

esmeraldino pede a 
Rosália que confie nele. 
Rosália aceita o pedido de 
casamento de Benito, mas 
muda seu comportamento 
e o deixa preocupado. 
Rosália briga com Benito 
por causa do pedido de 
casamento e começa a 
chorar. esmeraldino fica 
sabendo que Dorivaldo 
pediu xepa em casamento 
e briga com o amigo. 
Rosália diz a esmeraldino 
que está grávida.

Ciça orienta Paulinha a 
tentar fugir quando chegar 
à praia. eudóxia não gosta 
de Valdirene. Félix revela 
para Vega o endereço do 
cartório onde Atílio se 
casou com Márcia. Thales 
vê Nicole e não consegue 
ficar com Leila. Atílio 
decide denunciar Félix. 
Aline garante a César que 
não deixará Pilar descobrir 
o caso entre eles. Valdirene 
e Carlito ficam juntos nova-
mente. Ninho leva Paulinha 
à praia e ela tenta pedir 
socorro em um quiosque.

No dia seguinte, os meninos 
continuam com coceira na 
cabeça. Rafa lembra que 
eles colocaram piolhos na 
cama das meninas e com 
certeza elas já pegaram. 
Mosca diz que ninguém pode 
descobrir que foram eles que 
trouxeram os piolhos para 
o orfanato. Durante o café 
manhã, Cris e Ana começam 
a coçar a cabeça. Mosca, 
Rafa e Binho contam para 
Cris e Vivi as aventuras que 
tiveram quando moravam 
nas ruas.

esmeraldino diz a Rosália 
que ela pode estar grávida 
de Vitor hugo. xepa fica 
nervosa ao receber um 
convite para um jantar 
de negócios. Yasmin leva 
xepa até o atelier de 
Catherine com o objetivo 
de vesti-la para o jantar. 
Rosália conta toda a 
verdade para Vitor hugo 
e diz que está esperando 
um filho seu. Catherine 
dá aulas de etiqueta para 
Dona xepa. Vitor hugo 
fica sem reação após a 
notícia de gravidez de 
Rosália. 

Ninho consegue impedir 
Paulinha de pedir 
ajuda. Atílio é preso 
depois de uma denúncia 
de Félix, e Vega come-
mora. Valdirene chama 
Carlito e Gina para 
serem seus padrinhos 
de casamento. Pérsio se 
recusa a atender uma 
paciente, e Lutero o 
recrimina. César desco-
bre que Félix pode ter 
superfaturado alguns 
contratos do hospital 
e Aline incentiva o 
médico a afastar o filho 
de seu cargo.

Na cozinha, Binho, Pata, 
Ana e Bia ajudam Chico 
a fazer o jantar.O cozi-
nheiro tenta escolher um 
prato especial para a re-
feição. Carol diz para ele 
fazer carnes com batata. 
Chico adora a sugestão e 
as crianças também. Os 
meninos entram no quarto 
para chamar as peque-
ninas para brincarem. 
As chiquititas expulsam 
Mosca, Rafa e Binho e 
dizem que elas estão se 
arrumando e que é para 
baterem na porta antes 
de entrar.

Benito flagra François 
jogando charme para Rosá-
lia. Lis fica chocada ao 
saber que Rosália é filha de 
Dona xepa. esmeraldino 
pede a Édison que lhe ar-
ranje um emprego. Rosália 
e esmeraldino traçam um 
plano para impedir que 
xepa vá ao jantar de ne-
gócios. Yasmin ajuda xepa 
a se vestir para o jantar. 
Graxinha e Inocência se 
agarram e se beijam após 
o mecânico ter feito o tra-
tamento do escovão. xepa 
vai até o salão de Robério 
para mudar o visual. 

Félix chora por ser obri-
gado a sair do hospital. 
César pede para eron 
ocupar o lugar de Félix. 
Valdirene se despede de 
Ignácio e corre para se 
encontrar Carlito. eudóxia 
critica Ignácio por não 
contar o seu segredo para 
Valdirene. Um pescador 
encontra Ciça desacor-
dada. Alejandra avisa a 
Ninho que eles viajarão 
disfarçados. eron e Ama-
rylis dormem juntos. Félix 
implora que Pilar o ajude 
a voltar para o hospital.

No orfanato, Mosca, Rafa 
e Binho se questionam 
quem será a admiradora 
secreta que enviou a 
carta a Mosca. Tati, Ana 
e Pata conversam com 
Carol sobre namorados. A 
ajudante pede ajuda para 
as meninas para escolher 
uma roupa para sair com 
Junior. Gabriela tem uma 
crise nervosa e passa mal. 
Junior fica preocupado 
com a irmã e a leva para 
o médico. 

Rosália e Benito ficam 
surpresos com o novo visual 
de xepa. Benito leva xepa 
ao jantar de negócios. Vitor 
hugo diz a Júlio César que 
decidiu voltar a morar em 
casa. Dorivaldo, Ângelo e 
Terezinha reclamam com 
Matilda sobre a forma como 
ela tratou xepa. Vitor hugo 
conta toda a verdade sobre 
Rosália para Júlio César e 
diz que ela pode ter engra-
vidado. Após discutirem, 
Lis dá um tapa no rosto de 
Rosália. Júlio César diz a 
Vitor que ele deve assumir o 
filho de Rosália. 

Pilar exige que Félix volte 
para o hospital e discute 
com César. Bruno comenta 
com Paloma que não confia 
em Félix. Perséfone decide 
sair com mais um preten-
dente e Daniel fica chatea-
do. Paloma tenta convencer 
César a reconsiderar sua 
decisão sobre Félix. Ciça 
é monitorada no hospital 
em estado grave. Valentim 
descobre que Alejandra está 
no Rio de Janeiro e que vai 
viajar com Paulinha para o 
Peru. Paloma e Bruno via-
jam para o Rio de Janeiro.
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Lançamento Jogo dos erros

Achei!

Labirinto

Diretas
Quadrinhos

e muito mais!

Jogos e Atividades
TODOS OS MESES NAS 
BANCAS E LIVRARIAS

BANCO 64

POAA
CARLINHOS

MARSUPIAIS
DAIDNLIN

VERGONHOSA
IARAAOT

ARTEURUBU
ADESSER
DESVENTURA
ELOARAD

ARENANANI
OTXOTEOG
DIVIDIRI

FAVELAALETA

SARALEAL

Meio de 
locomoção

do para-
plégico

A mais
alta mon-
tanha da
Turquia

O agente
de conta-
minação

ambiental

Mamífe-
ros como
o canguru 
e o gambá

Idem
(abrev.)

Desconfor-
to comum 
no início 

da gravidez

Chefe de
Estado em
uma mo-
narquia

(?)
Celulari,

ator
paulista

Mascote
do Flamen-

go (fut.)

Expressão
da cria-
tividade
humana

Objeto de
estudo da
Ontologia
(Filos.)

(?)
O popular
"sovaco"

"(?) para Camada
mais

baixa da
sociedade

Símbolo
da desor-
ganização

urbana

Oswaldo
Goeldi, 

desenhis-
ta carioca

Asa do
nariz

Esposa de Marcela
(?),

humorista
brasileira

Infortúnio
Seg-

mento de
correntes

Vexa-
minosa

Rumava;
andava

(?)
Brown: 
um dos
jurados
do "The
Voice
Brasil" 

Abrigar;
acolher

"Endereço"
de micros

Rio dos Al-
pes Suíços
Crime do

agiota

(?) Moines,
capital de 
Iowa (EUA)
Optativa

Dança 
do NE

Observar;
enxergar

Cartunista
mineiro
Inteira;

completa

Radiano
(símbolo)
(?) Lopes,
sambista

Recurso que evita
fraudes pela internet

Auréola da ima-
gem de santos

Abraão
(Bíblia)

dominar",
lema de
tiranos

Pantanal,
estádio de

Cuiabá

3/des. 4/xote. 5/usura. 6/ararat. 7/aninhar — dividir. 17/assinatura digital.
SUStO nO CeMItÉRIO

Tarde da noite, o sujeito ia passando perto de um cemitério quando ouve:
— Pléc, pléc, pléc...
Acelera o passo, mas o barulho parece aumentar.
— Pléc, pléc, pléc...
Curioso e assustado estica o pescoço por sobre o muro e vê um homem com 
uma talhadeira e um martelo sentado em um dos túmulos, talhando a lápide.
— Puxa — murmura, aliviado. — O senhor me pregou um susto e tanto!
— Desculpe — responde o homem, e continua o trabalho.
— Afinal, o que o senhor está fazendo? — torna a perguntar o sujeito.
— Estou corrigindo o meu nome... escreveram errado na lápide!

ReMÉdIOS dO PORtUGUêS

Joaquim vai ao médico que lhe receita 
três remédios. Uma semana depois o 
português volta bem pior do que antes.
— O senhor não comprou os 
remédios que eu prescrevi?
— Mas é claro que comprei doutoire!
— E tomou corretamente?
—Tomaire como? Pois em todos os frascos esta-
va escrito "Mantenha sempre fechado".

Variedades
/12 ..................................................................................................

PiaDasHoRóSCoPo - 12 a 18/08 

MÚSICa

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

1º 30 Seconds to Mars – Up In The 
air

2º Pantera Cor-de-Rosa – Munhoz e 
Mariano

3º It’s My Party – Jessie J

4º garotas Não Merecem Chorar – 
Luan Santana 

ÁRIeS
Situações inesperadas 

continuam a perturbar o seu 
dia e podem ser relacionadas 
principalmente a assuntos fa-
miliares envolvendo dinheiro 
ou heranças. Você precisa man-
ter a calma e mudar a sua estra-
tégia de abordagem de forma a 
encontrar a solução adequada 
para cada problema. desse jeito 
alcançará suas metas.

toURo
Você começa a semana de 

forma turbulenta e agitada por 
causa de alguns desafios que 
estão longe de ser soluciona-
dos. Com sua natural tenacida-
de, porém, você chegará a obter 
o sucesso merecido em suas 
iniciativas, se deixar de culpar 
os outros por estar diante de 
tantos desafios! Seja receptivo a 
coisas novas e aja com maleabi-
lidade diante dos imprevistos.

gÊMeoS
Com seu regente no signo 

de Leão, onde se encontra o Sol, 
o seu signo também será bene-
ficiado por uma energia nova 
que poderá ser canalizada para 
obter um maior bem-estar físi-
co e mental. tanto no trabalho 
quanto em sua vida pessoal po-
derá obter a ajuda inesperada 
de alguém, chefe ou superior. 
analise as situações e encontre 
soluções criativas para os ve-
lhos conflitos.

CaNCeR
Você não parece ter muita 

sorte neste momento, mas não 
desperdice inutilmente sua 
energia em ações sem objetivo 
preciso, queixando-se do desti-
no cruel. Problemas familiares 
relacionados com as finanças 
podem causar discussões e 
mal-entendidos. Você conse-
guirá mais sucesso no seu tra-
balho se souber colaborar com 
colegas e parceiros e trabalhar 
em equipe.

LeÃo
o seu regente alimenta seu 

otimismo em relação ao futuro 
e melhora o seu humor. No en-
tanto, existe ainda um aspecto 
tenso com o planeta Saturno 
que parece refrear seu ímpeto 
natural, causando frustração. 
em relação à sua saúde mante-
nha uma alimentação leve e ati-
vidades de baixo impacto, sem 
excessos. Se você encarar as 
coisas com tranquilidade con-
seguirá alcançar suas metas.

VIRgeM 
o virginiano terá uma se-

mana promissora, com muitas 
realizações pessoais. o campo 
profissional se encontra sob 
aspectos favoráveis que lhe pro-
porcionarão o merecido suces-
so. Não despreze a colaboração 
de colegas e parceiros neste 
momento, pois você irá racioci-
nar melhor expondo suas ideias 
em grupo e poderá ainda aliviar 
as suas responsabilidades.

LIBRa
Neste momento não fal-

tam desafios ao libriano. Po-
rém o campo astral lhe permite 
construir algo sólido para seu 
futuro por isso todo esforço será 
altamente recompensado, es-
pecialmente se você trabalhar 
seriamente e com responsabili-
dade. aproveite sua boa estrela 
para fortalecer os laços familia-
res e sociais e se sentirá tão bem 
que irá contagiar os outros com 
seu brilho!

eSCoRPIÃo
Se os obstáculos não saem 

do seu caminho, recue e experi-
mente outras abordagens, mais 
criativas e maleáveis. encare 
este momento como um perío-
do de experiências que lhe ofe-
recerá recompensas no futuro. 
Mesmo quando as coisas não 
vão indo conforme planejado, 
isso não quer dizer que não da-
rão certo no futuro. 

SagItÁRIo
Neste momento o campo 

astral lhe é favorável, mas nem 
por isso você deve deixar de 
ser prudente e cauteloso em 
suas ações. Seu entusiasmo 
natural lhe será útil mesmo 
nas circunstancias mais 
desafiadoras e o sucesso será 
garantido. as pessoas ao seu 
redor serão beneficiadas pelo 
seu bom-humor e pelo seu 
otimismo e irão compartilhar 
com você esta alegria. 

CaPRICóRNIo
Muitas coisas não vão 

como planejado em sua vida 
e os desafios se sucedem um 
após o outro nos últimos tem-
pos, mas com sua firmeza e 
tenacidade, você conseguirá 
superar tudo, pode ter certeza. 
Concentre seu foco nos assuntos 
relativos ao lar e à família, onde 
seus entes queridos precisarão 
de seu ombro firme e forte.

aQUÁRIo
Você está passando por um 

período de desafios onde não 
serão poucos os momentos 
de frustração. Por mais que 
você tenha pressa para al-
cançar seus objetivos, parece 
que eles ficam cada vez mais 
distantes e sua paciência é 
testada a cada momento do 
dia! Recue um pouco, mude 
seu jeito de agir e obterá mais 
sucesso para alcançar seus 
objetivos. 

PeIXeS
Você tem conflitos emo-

cionais difíceis de resolver neste 
momento e precisa redobrar 
não somente sua paciência, 
mas também sua criatividade. 
em sua vida privada podem 
ocorrer preocupações passa-
geiras, mas nada que não possa 
ser resolvido com maior dis-
ponibilidade de sua parte. Um 
bom diálogo e muita sabedoria 
resolvem os mais difíceis con-
flitos. 
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Aniversariantes: 
17-08 geni gamba (Casas Ficagna); 18-08 daiana debastiane (Banco do Brasil); 

alexandre César Scarioto (agência d); eduardo alexandre tatsch (Nova Casa Corret. 
Seguros); Lauro afonso goerck (associated tobacco Company); 19-08 dulce Boff 
(Farmamed); ema Manteli Frozza (alimentos Vitória); 20-08 Iago Nathan Simon Pe-
try (Protegy Segurança do trabalho); aléia Cristina Vendruscolo (1001 Utilidades); 
21-08 adenir Johann (Áudio Som); Luiz Hermes Brescovici (advocacia Luiz H. Bres-
covici); ana Cristina Weber Marchi (anna Kai Confecções); Ironilde de Mello (tele 
artes gráfica); Ketllym Federizzi (ótica e Reloj. Maravilha); treeicy Larissa Federizzi 
(Cristal ótica); 22-08 angelita Milani (Bregomar Veículos); Cristian Schmidt (Ran-
choeste Supermercado); Marli Zanivan (ousadia); Uriel Roman (Steil artefatos de 
Cimento); Nilva Rita Stulp Bahnenberger (Lig+ telecom).

19-08 Reunião do Núcleo dos Profissionais da Beleza, segunda-feira, às 13h, na 
CdL/associação empresarial. 

19-08 Reunião do Núcleo dos Profissionais de Recursos Humanos, segunda-
feira, às 18h15, na CdL/associação empresarial.

21-08 Reunião com nucleados sobre o projeto empreender Competitivo, quar-
ta-feira, às 19h, na CdL/associação empresarial.

22-08 Reunião do Núcleo dos Profissionais Contábeis, quinta-feira, às 13h, na 
CdL/associação empresarial.

24-08 2º Seminário do 1º e 2º distritos da FCdL/SC, sábado, às 13h30, em gua-
raciaba.

30-08 Reunião do Conselho diretor da Facisc, sexta-feira, às 8h30, em São José.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha | Av. Araucária, 399 – Centro
3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

o estabelecimento oferece aulas de natação, 
hidroginástica e hidroterapia

Iniciaram as atividades da acquaCeus
MATRÍCULAS ABERTAS

Na última segunda-feira (12) ini-
ciaram as atividades da acquaCeus, 
antiga Nado Livre, agora sob nova 
direção. o estabelecimento oferece 
aulas de natação, hidroginástica e hi-
droterapia. as aulas são ministradas 
pelos professores Robson Pereira 
de Castro e Keila dos Santos Pereira 
garcia, com diversas opções de ho-
rários.

a diretora da acquaCeus, ana 
Paula Freiberger Kich, destaca que a 
equipe está preparada para bem re-
ceber aos adeptos destas atividades 
físicas. “Sabemos que os benefícios 
da natação e hidroginástica são mui-
tos. Queremos ser referência nesse 
quesito para Maravilha e região”, afir-
ma.

ana Paula assinala ainda que vá-
rios pacotes estão à disposição, com 
uma, duas ou três aulas semanais. 
“os interessados podem entrar em 
contato conosco para agendar seus 

horários conforme as necessidades. 
estamos quase saindo do inverno e 
é o momento ideal para buscar uma 
atividade física que dê resultados 
como saúde e bem-estar”, diz. o tele-
fone da acquaCeus é 8502 9607.

Benefícios 
os professores Robson e Keila, 

que possuem graduação na área 
de educação Física,observam que 
os benefícios de exercícios como a 
natação são diversos. “É garantia 
de saúde durante toda a vida. e isso 
também vale para a hidroginástica”. 
Redução da frequência cardíaca, 
melhora do sistema respiratório, for-
talecimento das articulações e alívio 
de dores causadas pela artrose, são 
algumas das vantagens.

todas as idades
a hidroginástica é um exercício 

que pode ser praticado por pessoas 

de todas as idades. a prática melhora 
a capacidade aeróbica e cardiorespi-
ratória, a resistência e a força mus-
cular, a flexibilidade e o bem-estar 
geral. É uma excelente opção para 
quem leva uma vida agitada e têm 
pouco tempo para a prática de ativi-
dades físicas.

outro benefício da hidroginás-
tica é que pode ser praticada por 
homens, mulheres, jovens e idosos. 
também é indicado para gestantes, 
atletas em treinamento e pessoas 
que estão se recuperando de alguma 
lesão.

É possível listar como vanta-
gens a melhora os níveis de força e 
o desenvolvimento dos principais 
grupos musculares, o aumento da 
circulação e a resistência do sistema 
cardiorrespiratório; tonifica os mús-
culos, torneando braços, pernas e 
glúteos e melhora a flexibilidade das 
articulações.

Iniciaram as inscrições para o cur-
so de Programação delphi na Informar 
Unopar de Maravilha. o curso visa ca-
pacitar o aluno a criar e realizar ma-
nutenção nos mais diversos sistemas 
desenvolvidos com esta linguagem/fer-
ramenta. 

delphi é uma linguagem de progra-
mação e uma Ide de desenvolvimento 
robusta, orientada a objetos e ainda mui-
to utilizada para aplicações desktop, web 
e Net. “Sem dúvida uma das linguagens 
mais utilizadas em ambientes corpora-
tivos para o desenvolvimento dos mais 
diversos tipos de Software. Sendo ainda 
um grande diferencial para o seu currí-
culo”, destaca a direção da instituição. 

após a conclusão do curso de del-
phi, o aluno estará apto a criar e realizar 
manutenção em sistemas delphi, uti-
lizando vários recursos da linguagem 
como acesso a bancos de dados, debug 
e, ainda, terá pleno domínio sobre o 
object Pascal – a linguagem por trás do 
delphi. 

a Informar Unopar lembra que as 
vagas são limitadas e o curso será nas 
quintas-feiras com início no dia 05 de 
setembro das 19h20 às 22h30. o curso 
terá carga horária de 100h. as inscrições 
podem ser feitas pelo site www.informa-
redu.com.br ou no Polo da Informar de 
Maravilha. Mais informações ligue:(49) 
3664-0535 ou 8421-2300.

Inscrições 

Oportunidade 

Curso de Programação Delphi 
iniciará em setembro 

Caoma visitará duas feiras no Paraná e 
disponibiliza vagas para interessados

o Círculo de amadores de orquí-
deas de Maravilha (Caoma) partici-
pará de duas feiras no próximo final 
de semana. o grupo sairá de Maravi-
lha na sexta-feira (23), por volta das 
23h, rumo a Maripá, no Paraná, onde 
passarão o dia de sábado (24) visitan-
do a feira de orquídeas que acontece 
naquele município. No final da tarde 
eles seguirão para Marechal Candi-
do Rondon, onde vão pernoitar e na 
manhã de domingo visitam a feira 

daquele município, sendo que sairão 
para retornar a Maravilha no final da 
manhã.   

de acordo com a diretoria do Ca-
oma, ainda há alguns lugares dispo-
níveis para as pessoas que tiverem in-
teresse em visitar as feiras, sendo que 
o transporte tem o custo de R$ 90,00 
e o hotel custará R$ 35,00 por pessoa. 
Mais informações ou reservas podem 
ser feitas com o Barato nos telefones 
3664-0053 ou 8822-9464.

http://www.aemaravilha.com.br
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evento é uma parceria entre a escola e a Livraria das 
Faculdades, de Chapecó

diversos títulos foram disponibilizados 
na Feira do Livro Ceus

Informar Unopar de Maravilha realizará curso para 
Matemática Financeira com a Calculadora HP12C

INICIATIVA

Capacitação 

obras de literatura brasileira, 
estrangeira, infantil e infanto-juvenil 
foram disponibilizadas na Feira 
do Livro do Centro educacional 
Universo do Saber (Ceus), que 
aconteceu na quarta (14) e quinta-
feira (15). o evento é uma parceria 
entre a escola e a Livraria das 
Faculdades, de Chapecó.

de acordo com o representan-
te da livraria, edson Comin, a feira 
teve grande respaldo dos alunos da 
escola. “Percebemos o entusiasmo 
dos estudantes em poderem acessar 
diversos livros. também oferecemos 
valores diferenciados”, disse.

a feira foi a oportunidade que o 
aluno da 6ª série, João Pedro Bregal-
da, precisava para comprar mais um 
livro. ele aprovou a ideia de trazer 
uma feira para dentro da escola e ga-
rantiu ser leitor assíduo. 

de acordo com a diretora do 
educandário, ana Paula Freiberger 
Kich, é justamente esse o objetivo da 
iniciativa. “assim como temos proje-
tos de leitura que difundem essa prá-
tica na escola e em casa, pensamos 
em facilitar a compra de livros por 
parte dos nossos estudantes. Creio 
que o resultado é bastante positivo”, 
ressalta a educadora.

Feira despertou o interesse dos alunos

Obras de literatura brasileira, estrangeira, infantil e infanto-juvenil foram 
disponibilizadas

Fotos: Ascom Ceus

a Informar - Unopar Polo de Ma-
ravilha realizará o um curso que visa 
capacitar os participantes para o uso 
da calculadora HP-12C aplicada à 
matemática financeira. 

Conforme a direção da institui-
ção, atualmente o domínio desta 
ferramenta para a operacionalização 
de rotinas administrativas e finan-

ceiras nas organizações passou a ser 
elemento fundamental para a em-
pregabilidade. dentre os conteúdos 
estudados pode se destacar os re-
gistros de armazenamento, funções 
de porcentagens, transformação de 
taxas de juros em períodos diversos, 
capitalização simples e composta, 
taxa interna de retorno (tIR), valor 

presente líquido (VPL), entre outros.
o curso será realizado nos dias 

24 e 31 de agosto e 14, 21e 28 de 
setembro das 13h30 às 17h, na In-
formar - Unopar Polo de Maravilha, 
com a carga horária de 25h/a. Inscri-
ções ou informações no site: www.
informar.com.br ou nos telefones 
(49) 3664 0535 ou 8421 2300.

Reconhecimento

8ª Expomerios

Alunos recebem medalhas por 
desempenho em simulado

Reunião da Comissão Central Organizadora 
ocorreu na última quinta-feira  

No final do segundo bimestre deste 
ano a equipe do Centro educacional 
Universo do Saber (Ceus) aplicou mais 
uma prova simulada. Nesta semana a 
direção e coordenação pedagógica en-
tregaram as medalhas aos que obtive-
ram desempenho de, pelo menos, 70% 
de acertos.

Foram quatro turmas que tiveram 
alunos com esse desempenho. assim, 
os medalhistas do segundo bimestre 
são Fernanda Vendrame (3º ano do en-
sino Médio), Júlia engellmann (1º ano 
do ensino Médio), Matheus Klement 
(6ª série do ensino Fundamental) e 

Luiza engellmann (5ª série do ensino 
Fundamental).

Para a diretora do Ceus, ana Paula 
Freiberger Kich, as medalhas represen-
tam um incentivo e reconhecimento 
por parte da escola para com os dis-
centes que tiveram bom desempenho 
no simulado. “Nosso desejo é que os 
alunos aproveitem essa oportunidade 
de testarem seus conhecimentos, de 
modo que cheguem às provas de ves-
tibular e concursos mais bem prepa-
rados”, observa a educadora. “Com o 
simulado é possível detectar em área é 
necessário mais estudo”, completa.

Alunos receberam medalhas nesta semana

Fotos: Ascom Ceus

aconteceu na última 
quinta-feira (15), uma reunião 
da Comissão Central orga-
nizadora (CCo) da 8ª expo-
merios. Na ocasião estiveram 
presentes representantes de 
todas as subcomissões que 
organizam a feira. Inicialmen-
te o assessor em desenvolvi-
mento Regional da amerios e 
coordenador da feira, Marcos 
orso, falou brevemente sobre 
o andamento dos trabalhos 
até o momento, expondo a 
importância do comprometimento de 
todos e da harmonia do grupo, para no-
vamente proporcionar um grande even-
to que mais uma vez atenda a expectati-
va da comunidade regional.

os integrantes da comissão de 
shows, divulgação, festival escolar da 
canção, desfile da rainha e princesas, 
apresentações culturais, infraestrutura, 
segurança, saúde, praça de alimentação, 
projetos, ornamentação, agroindústrias 
e equipamentos debateram diferentes 
aspectos relacionados ao evento. a 8ª 
expomerios é uma feira inédita, com 
foco para a família, onde conta com 

inúmeros atrativos, como o desfile para 
a escolha da rainha e princesas, show 
gauchesco, festival escolar da canção, 
shows artísticos e culturais, café colo-
nial, contando ainda com a exposição 
de artesanato, produtos coloniais das 
agroindústrias familiares da microrre-
gião, equipamentos agrícolas, exposição 
de flores, pássaros, pequenos animais e 
parque de diversões.

a feira acontece a cada dois anos, 
sendo que neste ano, o evento aconte-
cerá nos dias 29 e 30 de novembro, e 1º 
de dezembro, no Parque de exposições 
Carlos alberto Begrow, na cidade de 
Maravilha.

Reunião da Comissão Central Organizadora 
(CCO) da 8ª Expomerios contou com a 
participação de representantes de todas as 
subcomissões do evento

 Ascom/Amerios
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Flor do sertão

o grupo, que se encontra sob presidência da voluntária 
Ludmila Bassani, foi fundado no ano de 2005

grupo gavi é referência na 
manipulação de medicamentos 
fitoterápicos

TRABALHO VOLUNTÁRIO

o mês de setembro contará com 
uma programação especial para co-
memorar o 18º aniversário de Flor do 
Sertão, que terá neste ano a escolha 
das soberanas do município.

o evento que acontece a cada dois 
anos, tem data marcada para o dia 27 
de setembro, junto com o baile de ani-
versário. estarão concorrendo ao título 
de rainha e princesas seis jovens. 

Conforme o diretor de Cultura do 
município, Paulo Bortolini, as inscri-
ções ficaram abertas durante o mês de 
julho. “definido pela comissão organi-
zadora, as inscrições permaneceram 
abertas durante todo o mês de julho. 

Conforme o regulamento, o número 
máximas de candidatas seria sete. ti-
vemos seis interessadas em disputar o 
título da corte”, pontua.

as candidatas ainda não foram 
divulgadas oficialmente. Conforme o 
diretor, para os próximos dias será or-
ganizada uma reunião com as jovens 
e os responsáveis, e posteriormente 
acontecerá a divulgação junto à im-
prensa. “todas estão conscientes do 
regulamento. Contudo, estaremos or-
ganizando uma reunião com as candi-
datas e os responsáveis para esclarecer 
dúvidas e posteriormente divulgar ofi-
cialmente as candidatas”, salienta.

a terra do “Ipê amarelo” já está em 
ritmo de festa. Flor do Sertão completa-
rá seu 18º aniversário de emancipação 
político-administrativa, e para as come-
morações, a administração Municipal 
desenvolverá diversas festividades. 

os eventos do calendário oficial, 
que tiveram início ainda em agosto, se 
estenderão até o mês de setembro, com 
diversas atividades.

o evento que proporcionará abertu-
ra oficial das festividades será a inaugu-
ração dos vestiários do campo munici-
pal de futebol com jantar dançante, que 
acontecerá no sábado (31). Na oportu-
nidade, estarão presentes os jogadores 
Máster do Sport Club Internacional de 
Porto alegre. Já no dia primeiro de se-
tembro acontecerá um amistoso entre 
os jogadores do Sport Club Internacio-
nal e os veteranos do Penharol, de Flor 
do Sertão.

a programação de abertura é uma 
parceria entre a administração Muni-
cipal e o esporte Clube Penharol. Con-
forme os organizadores, será um evento 

importante para o município. “Será a 
abertura oficial das festividades, que se 
iniciaram já na metade de agosto. Convi-
damos a todos os munícipes e visitantes 
para prestigiarem o evento de abertura e 
os demais”, pontuam.

Confira a programação: 
Sábado (31) no Centro de eventos 

acontecerá o jantar dançante e recepção 
dos atletas Máster do Internacional de 
Porto alegre; 

20h abertura oficial das festividades 
do 18º aniversário de Flor do Sertão e 
inauguração dos vestiários do campo 
municipal; 

21h jantar (valor da ficha R$ 35,00 
para duas pessoas);

22h início do baile;
domingo (01) no campo municipal
10h amistoso com entrega de faixas 

de campeão entre Máster do Interna-
cional de Porto alegre x Veteranos do 
esporte Clube Penharol.

12h almoço (valor R$ 15,00 por 
pessoa). 

o grupo de Voluntárias amigas 
da Vida (gavi) de Flor do Sertão é 
uma organização não-governa-
mental que desenvolve ações vo-
luntárias de diversos campos, com 
ênfase na elaboração de produtos 
fitoterápicos que proporcionam te-
rapia alternativa para quem busca 
desenvolver ações de solidariedade 
que assistam à população. 

o grupo, que se encontra sob 
presidência da voluntária Ludmi-
la Bassani, foi fundado no ano de 
2005. atualmente, conta com doze 
voluntárias, as quais, desde a funda-
ção participam de diversos cursos 
de capacitação para a manipulação 
dos medicamentos fitoterápicos, 
sendo que as mesmas possuem um 
horto onde as plantas são cultiva-
das e após transformadas em medi-
camentos como pomadas, xaropes, 
tinturas, entre outros.

Conforme as voluntárias, o 
grupo buscou preparação para 

desenvolver os medicamentos. 
“Passamos por diversos cursos e 
capacitações que nos permitem a 
manipulação das plantas. também 
possuímos material didático que 
consultamos quando surgem dúvi-
das e contamos com assistência dos 
professores que ministraram os cur-
sos”, pontuam.

as voluntárias ainda ressaltam 
que contaram com incentivo na 
busca do conhecimento. “Fomos 
incentivadas pela administração 
bem como pela auriverde, que nos 
instigou na busca pela formação e 
ainda incentiva”, destacam.

o grupo, que atualmente conta 
com uma sede ao lado do Centro 
de Referência de assistência Social 
(CRaS), onde comercializa através 
de valores simbólicos os medica-
mentos, participam de exposições 
em feiras, empresas privadas, e de-
senvolvem ação no evento do dia 
mundial da saúde no município, 

onde distribuem de forma gratuita 
os medicamentos produzidos.

de acordo com as voluntárias, 
o grupo se reúne mensalmente e 
sempre que necessário para deba-
ter as ações e realizar planejamen-
to e manipulação dos fitoterápicos. 
“Nos reunimos sempre que neces-
sário, com no mínimo uma reunião 
mensal para debatermos as ações e 
planejarmos as metas do mês”, in-
formam.

além do trabalho de cultivo e 
manipulação de plantas, o gavi de-
senvolve ações comunitárias e so-
ciais com visita a munícipes doen-
tes, artesanato e abordagens sobre 
o cultivo e manipulação de plantas 
medicinais.

o grupo atende na sede nas 
quartas e sextas-feiras pela manhã, 
sendo que nos demais dias, quem 
necessitar de atendimento poderá 
obter junto à voluntária Neida de 
Barba, em sua residência.   

Grupo se encontra mensalmente e sempre que necessário 

Ascom Prefeitura 

Soberanas 

Aniversário

Já estão definidas as candidatas 
ao título de rainha e princesas

Jogadores Máster do Internacional 
de Porto Alegre participarão da 
abertura das festividades 
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Tigrinhos
PROERD

Junta Militar

Formatura ocorreu na tarde da última quinta-feira (15)
Programa formou novas turmas em tigrinhos

Jovens recebem certificado de dispensa militar

Na tarde da última quinta-feira 
(15), na sede do Clube de Idosos Sa-
grado Coração de Jesus de tigrinhos 
foi realizada a formatura da 13ª tur-
ma do Programa educacional de Re-
sistência às drogas (Proerd). as aulas 
do Proerd iniciaram em maio do ano 
passado, no Centro de educação Pro-
fessor Ivo Luiz Honnef e foram minis-
tradas pelo policial, antonio Roque 
Horn, todas as terças-feiras, no turno 
matutino. as turmas do 5º ano “1” e 
5º ano “2” participaram da turma, 
durante 11 semanas envolvendo 32 
alunos. o Proerd teve início no ano 
de 2001 no município de tigrinhos e 
o mesmo visa sensibilizar pais e edu-
cadores para o trabalho de prevenção 
ao uso indevido de drogas e a prática 
da violência.

de acordo com o policial Horn, 
os alunos aguardavam as aulas 
com muita expectativa, pois, os 
conteúdos foram desenvolvidos de 
forma dinâmica. durante as aulas 
foram realizadas também atividades 
voltadas ao desenvolvimento de 
habilidades individuais, para que as 
crianças e jovens possam tomar as 
suas decisões de forma consciente, 
segura e responsável.

Na última aula do Proerd, os 
alunos escreveram, em sala de aula, 
uma redação a partir dos conteúdos 
trabalhados. dessas redações foram 
escolhidas duas para representar as 

turmas na formatura. do 5º ano “1”, 
a redação escolhida foi da aluna Sa-

brina Badia e no 5º ano “2” a redação 
da aluna, Samira Silveira garcia, ficou 

em destaque. estavam presentes na 
solenidade autoridades municipais 

e educacionais, além de pais e repre-
sentantes da Polícia Militar.

Fotos: Ascom/Prefeitura de Tigrinhos

A formatura contou com a participação de 32 alunos Solenidade foi realizada na sede do Clube de Idosos Sagrado Coração de 
Jesus de Tigrinhos

Do 5º ano “1” a redação escolhida foi da aluna Sabrina Badia No 5º ano “2” a redação da aluna Samira Silveira Garcia ficou em destaque

Na última terça-feira (13), na escola de educação 
Básica osvaldo Ferreira de Mello, em Lajeado tigre, 
aconteceu à solenidade de entrega dos certificados 
de dispensa de incorporação (CdI). Participaram 
da cerimônia, autoridades municipais e policiais. 
Na ocasião, 16 jovens foram dispensados. Confor-
me a responsável pelo Setor da Junta Militar, Laine 
Manfrin, mesmo com os jovens recebendo a dis-
pensa, eles ainda podem ser chamados, sendo 
obrigatório comparecer na designação. “todos 
devem ficar atentos durante um ano”, informou. 16 jovens participaram da solenidade

A cerimônia contou com a participação de 
autoridades municipais e policiais

Fotos: Ascom/Prefeitura de Tigrinhos
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Tigrinhos

Novo veículo foi obtido por meio do programa do 
governo Federal “Caminho da escola”

Município recebeu ônibus para realizar 
o transporte escolar

Projeto de próteses dentárias é desenvolvido no município há cinco anos

estão abertas as inscrições para o evento artístico  

EDUCAÇÃO 

Saúde

III Festival Escolar da Canção Tigrinhense

a Prefeitura de tigrinhos recebeu 
um ônibus escolar novo para trans-
portar os estudantes do município na 
última quarta-feira (14). o ônibus foi 
adquirido, por meio de recursos fede-
rais do Fundo Nacional do desenvolvi-
mento da educação (FNde), através do 
Programa “Caminho da escola”. “Não 
tivemos que desembolsar recursos fi-
nanceiros do município para adquirir 
esse ônibus, ele é fruto do trabalho da 
equipe da administração Municipal e 
da parceria que os gestores têm com o 
governo Federal e com o Partido dos 
trabalhadores (Pt) do nosso municí-
pio”, afirmou o prefeito de tigrinhos, 
Rudimar Francisco guth. o veículo tem 
capacidade para 42 alunos, incluindo 

Divulgação

adaptação para cadeirante e toda segu-
rança necessária e exigida pela legisla-
ção para o transporte escolar, o ônibus 
teve o custo de R$ 227 mil. “esse ônibus 
vai proporcionar conforto e segurança 
aos alunos. a secretária de educação, 
Vera Lucia Baczinski, e toda a equipe 
da Secretaria de educação estão de 

parabéns pelo trabalho que vem sendo 
realizado”, ressaltou o prefeito. ainda 
conforme o prefeito de tigrinhos, mais 
três ônibus foram requisitados junto ao 
FNde. “Queremos valorizar cada vez 
mais as crianças do nosso município. 
tigrinhos está novamente de para-
béns”, concluiu guth.

No ano de 2009 no município de ti-
grinhos começou a ser desenvolvido o 
projeto de próteses dentárias que benefi-
cia todos os munícipes. os recursos finan-
ceiros investidos na época eram oriundos 
da administração Municipal. o projeto 
sempre foi desenvolvido pela equipe de 
saúde bucal, composta pela dentista Júlia 
Maria Spessato e pela técnica de saúde 
bucal, elisiani Neu. Para o paciente fazer 
parte do projeto o mesmo precisava pas-
sar por uma avaliação realizada pela den-
tista a nível clínico, aonde era observada a 
necessidade de trocar ou fazer uma pró-
tese dentária, qual o tipo apropriado para 
o caso e os procedimentos necessários 
para conseguir a instalação da prótese, 
como restaurações dentárias, extrações, 
orientações de higiene bucal, raspagem 
dentária, entre outros. após a adequação 
da saúde bucal do paciente o mesmo era 

O projeto visa melhorar a 
qualidade de vida dos munícipes

Divulgação

encaminhado para iniciar a confecção 
das próteses dentárias. 

a partir de 2011 o governo Federal e 
o governo estadual instituíram o projeto 

de próteses dentárias “Brasil Sorriden-
te”, e para os municípios aderirem era 
necessário encaminhar um projeto ao 
governo e como tigrinhos foi um dos 
primeiros municípios a efetivar esse pro-
jeto, desde então uma verba é destinada 
para este fim. Hoje as próteses são molda-
das e provadas na Unidade de Saúde de 
tigrinhos e confeccionadas por um la-
boratório contratado. até o momento, 
desde o ano de 2009 até julho de 2013, 
foram confeccionadas um total de 369 
próteses dentárias, próteses totais e 
próteses parciais removíveis. “esse pro-
jeto melhora a qualidade de vida desses 
pacientes, não só esteticamente como 
também funcionalmente, permitin-
do que eles realizem uma mastigação 
mais efetiva, e uma alimentação mais 
nutritiva e saudável”, afirmou a dentista 
Júlia Maria Spessato.

as inscrições para o “III Festival 
escolar da Canção tigrinhense” já es-
tão abertas. o festival será realizado no 
dia 05 de outubro, nas dependências 
do Salão Comunitário do Lajeado ti-
gre. a coordenadora do projeto, Jacinta 
gotardo, informa que os interessados 
em participar poderão fazer as suas 
inscrições até o dia 05 de setembro, 
dirigindo-se às secretarias do Centro de 
educação Professore Ivo Luiz Honnef e 
da escola de educação Básica osvaldo 
Ferreira de Mello, com o preenchimen-
to de uma ficha de inscrição. em caso 
de menor, será exigida autorização dos 

pais ou responsável.
as inscrições poderão ser 

realizadas em uma das seguintes 
categorias do festival: categoria 
1: 1º ano ao 6º ano; categoria 2: 7º 
ano ao ensino médio; categoria 
3: livre. Nessas três categorias 
serão aceitas inscrições dos 
competidores em “Solo”, “duplas”, 
“trios” ou mais pessoas na mesma 
apresentação, que façam parte 
das escolas. “esperamos contar 
com a participação do maior 
número de alunos e da comunidade 
tigrinhense, não se permitirá a 

participação de profissionais, 
somente amadores”, ressaltaram os 
organizadores.

Inscrições para o evento artístico 
encerram no dia 5 de setembro 

Ascom/Prefeitura de Tigrinhos

Saúde

DMER

Campanha de multivacinação terá início 
neste mês

Motoniveladora nova já está 
executando serviços no município

do dia 24 a 30 de agosto será rea-
lizada a campanha nacional de multi-
vacinação para atualização do esque-
ma vacinal, sendo que, o dia 24  será o 
dia de mobilização nacional. Neste dia 
a Unidade Básica de Saúde de tigri-
nhos estará aberta das 8h até às 17h. a 
meta da campanha é vacinar, de forma 
seletiva, as crianças menores de cinco 
anos de idade (0 a 4 anos 11meses e 29 
dias) com as vacinas do calendário bá-
sico infantil.

de acordo com a enfermeira da 
unidade básica de saúde de tigrinhos, 
daiane Kutszepa Brambilla, o princi-
pal objetivo da campanha é atualizar 
o esquema vacinal de acordo com o 
calendário básico de vacinação na ca-
derneta de saúde das crianças meno-
res de cinco anos de idade. ela ressalta 
ainda que pelas dimensões do muni-
cípio de tigrinhos a taxa de vacinação 
deve ser alta. “Por ser um município 
de pequeno porte conseguimos ter o 
controle e dessa forma vacinar todas 

as crianças na idade recomendada, no 
entanto é bom que os pais ou respon-
sáveis tragam as crianças até a unida-
de de saúde nesses dias para conferir 
se as vacinas estão realmente em dia”, 
explicou. os pais ou responsáveis tam-
bém devem trazer a caderneta de saú-
de da criança para que seja avaliada e 
atualizada.

A enfermeira da unidade básica 
de saúde de Tigrinhos, Daiane 
Kutszepa Brambilla, prestou alguns 
esclarecimentos a respeito da 
campanha de vacinação

Fotos: Ascom/Prefeitura de Tigrinhos

No sábado (10), a administração 
Municipal de tigrinhos realizou a en-
trega oficial de uma motoniveladora 
nova ao município. após a entrega da 
máquina, a administração resolveu já 
na segunda-feira (12) realizou alguns 
trâmites legais para poder colocar em 
funcionamento o novo equipamen-
to. Por parte das empresas Viemaq e 
Caixa econômica Federal, foram feitas 
as vistorias técnicas e a liberação da 
mesma.

de acordo com o prefeito de ti-
grinhos, Rudimar Francisco guth, há 
uma grande demanda de serviços a se-

rem executados no município, e como 
a necessidade é urgente, ainda na 
segunda-feira (12), a máquina entrou 
em funcionamento, realizando patro-
lamento e posteriormente a colocação 
de brita, deixando assim as vias públi-
cas com um melhor aspecto e em me-
lhores condições de tráfego. Conforme 
o secretário do departamento Muni-
cipal de estradas e Rodagem (dMeR), 
geraldino Fedrizzi, uma das priorida-
des do dMeR é o melhoramento das 
estradas gerais do município, propor-
cionando melhores condições de des-
locamento à população de tigrinhos.

Algumas vias do município 
foram patroladas e em 
seguida receberam britas

Novo equipamento já 
realizou trabalhos na 
segunda-feira (12)
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a Secretaria de agricultura e 
Meio ambiente de Bom Jesus do 
oeste avisa aos proprietários ru-
rais que realizará na última semana 
deste mês o recolhimento de lixo 
doméstico, entulho e demais emba-
lagens, menos embalagens de agro-
tóxicos e pneus. 

Para que o trabalho possa ser fei-
to de maneira a contentar a todos, a 
Secretaria organizou um roteiro para 
o recolhimento. “Pedimos ainda, 
que o lixo seja embalado e deposita-
do ao lado da estrada onde passará 
o caminhão para a coleta. Pedimos a 
colaboração de todos”, frisam.

CoNFIRa oS RoteIRoS: 
no dia 27 de agosto (terça-fei-

ra) a partir das 09h30
Início do roteiro na propriedade 

de Hugo Schmitt, passando pela pro-
priedade de erineu Stork, antonio 
Ripkee, eldo Schmitt, retornando 
pela propriedade de Irineu Sehnem, 
Ivo Ceschini, pavilhão da Linha Vis-
ta alegre, próximo da propriedade 
de Luiz Schmitz, Valcir Horbache 
propriedade de egildo da Silva, re-
tornando pela propriedade de Julio 
Sandmanne, adi Menegotte, e pas-
sando pelo pavilhão de Vista alegre, 
pelas propriedades de Marcos Wer-
lang, Vilamir Menegotto, auri Battis-
tella, Valdir Roman, Mario da Silva, 
darci Lenhard, Rudi Beker, antonio 
Link, Balduino Naujorks, erno Zim-
mermann, Leodir dall’agnol e Isma-
el Hahn, e também pelo pavilhão de 

Linha Jundiá, propriedade de Irineu 
Immich, adecio Bonnie, elto to-
setto, retornando pela propriedade 
de Claudecir Sbrussi, Sidinei alba-
ni, Nelson Maggi, Volmir Schwertz, 
Paulo gruchinski, até a propriedade 
de Vivaldino Ceccon.

dia 29 de agosto (quinta-feira) 
a partir das 09h30: 

Início do roteiro próximo a pro-
priedade de elmar dickel, Valter 
Ceccon e Marcio dentee. Passando 
pelo campo do 1º de Maio, Santo 
Vivian, germano Cordasso, João Ito 
garmatz, Juraci Bortolli e oreste Ba-
réa. Passando pela propriedade de 
Hugo ollmann, pavilhão de Lajeado 
das Flores alto, passando na proprie-
dade de Jairo Boelke, augusto Berg-
mann, seguindo pela propriedade de 
Ibraim Murussi, Valdir Valdecir Mul-
ler e Raimundo Hofmeister passando 
pela Linha Rainha da Serra, Linha São 
Marcos, Ivaldo, até a propriedade de 
Ivanor Ribeiro, próximo a proprieda-
de de Fredolin Fiorentin até Clairton 
gondorek. Seguindo pelo pavilhão 
comunitário daLinha Lamb, próximo 
a propriedade de Cleomar Mahl, Bal-
dino Schitler e alfredo Felipe, Cancha 
da Linha XVde Novembro, proprie-
dade de elo Kuhn, Saul gonçalves, 
Hermelindo dall’agnol, seguindo 
até a sede do município, subindo 
pela SC 469, passando pelas proprie-
dades de José Maggi, Rodolfo grass, 
alsirio Muller, Clerio Schaedler, Cen-
tro de Lazer e Cilvio Wilsmann.

o departamento de Cultura de 
Bom Jesus do oeste está organizando 
o desfile de Sete de Setembro. Para tan-
to os ensaios da Fanfarra Municipal já 
iniciaram. de acordo com a diretora de 
Cultura, Celinete dickel, o desfile está 
previsto para iniciar às 08h com parti-
cipação da escola Municipal Professor 
albano Borre e da escola de educação 

Básica Sílvio Romero, além de entida-
des do município que serão convida-
das para formar pelotões para desfilar.

Celinete destaca ainda que a Fan-
farra já está se preparando para o desfi-
le, sendo que os ensaios são realizados 
nas segundas e quintas-feiras a partir 
das 19h, com a coordenação do maes-
tro regente Roque Feyh. 

doação foi feita pela Secretaria de agricultura para 
escola por meio do projeto “escola Sustentável”

Mudas de árvores frutíferas foram 
doadas para a escola Silvio Romero

escola Professor albano Borre fez entrega de boletins e 
homenagem aos pais

PRESERVAÇÃO AMBIENTAL 

Educação

Bom Jesus do Oeste

Por meio do projeto “escola 
Sustentável” da escola de educação 
Básica Silvio Romero, a Secretaria de 
agricultura de Bom Jesus do oeste 
doou mudas de árvores frutíferas e 
nativas para a escola. 

ao todo foram doadas 63 mudas 
que serão plantadas pelos alunos 
das 8ª séries que estudaram o tema 
terra. além da terra, o projeto estu-
dou mais três temas, água, ar e fogo, 
que foram estudados pelos alunos 
do ensino fundamental. 

de acordo com a diretora do 
educandário, Nilva teresinha Linde-
mann, os buracos e o preparo para o 
plantio das mudas já está pronto. “os 
alunos vão plantar as mudas próxi-
mas ao rio e no pátio da escola que 
é grande. além de plantar, eles terão 
que cuidar das mudas e também fa-

Mudas foram entregues aos alunos que cuidarão das árvores

 Ascom Prefeitura

rão uma horta”, comenta.
a diretora destaca que o projeto 

está sendo realizado com o acompa-
nhamento dos técnicos da epagri, e 
com a orientação dos professores. 

Segundo a diretora, os projetos 
serão apresentados pelos alunos 
durante a Conferência do Meio am-
biente que será realizada na escola 
na próxima quinta-feira (22). 

Roteiro 

Ensaios 

Recolhimento de lixo será realizado 
neste mês 

Departamento de Cultura organiza 
desfile de Sete de Setembro

a escola Municipal Professor 
albano Borre realizou na última se-
gunda-feira (12) a entrega de bole-
tins e homenagens aos pais. Primei-
ramente foi feita a homenagem aos 
pais, onde foram realizadas duas 
apresentações de canto dos alunos 
e uma apresentação do professor de 
gaita Rodrigo dall’agnol, sendo que 
tanto as homenagens quanto as en-
tregas foram feitas nos turnos ma-
tutino e vespertino. os pais ainda 
participaram de sorteio de brindes 
que foram oferecidos pela associa-
ção de Pais e Professores (aPP).

após as apresentações foi feita 
a entrega dos boletins referentes ao 
segundo bimestre, sendo que cada 
pai teve a oportunidade de ter uma 
conversa individual com os profes-
sores para saber as dificuldades, 

necessidades e o caminho certo 
para garantir o ensino aprendizado 
de cada aluno. 

a diretora da escola, elisandra 
Ceschini Senhor, destacou que a 

participação dos pais surpreendeu 
os professores e direção. “Quase 
100% dos pais participaram do en-
contro, que fortalece o vínculo entre 
a família e a escola”, frisa.

Participação dos pais foi expressiva

Secretaria Educação 
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Santa Terezinha do ProgressoBom Jesus do Oeste

e.e.B. Professor Sílvio Romero está feliz com o retorno 
da professora adriane

Secretaria de agricultura e Meio ambiente agradece recolhimento 
das embalagens de agrotóxicos 

Homenagem

Preservação 

Cada aluno recebeu uma calça, uma jaqueta, uma 
camiseta manga longa e uma manga curta Para ter direito ao veneno, o agricultor deve 

comprar um pacote do inseticida no comércio local 
e levar a nota de compra até a Secretaria 

alunos recebem novos uniformes Inseticida será distribuído 
gratuitamente no município 

Secretário da Junta do Serviço Militar participa de 
treinamento

PADRONIzAÇÃO BENEFÍCIOS 

Aprimoramento 

No último dia 06 de agosto 
a família e.e.B. Professor Sílvio 
Romero de Bom Jesus do oeste 
sentiu-se feliz e orgulhosa, e o 
motivo foi o retorno da profes-
sora adriane Michailoff albani, 
que esteve por seis semanas 
na Filadélfia, estados Unidos 
(eUa), realizando um curso de 
aprimoramento em Inglês pelo 
Programa de desenvolvimento 
Profissional para Professores de 
Língua Inglesa (PdPI) em parce-
ria com a Coordenação de aper-
feiçoamento de Pessoal de nível 
Superior (Capes), Ministério da 

educação, embaixada dos eUa 
no Brasil e a comissão para Inter-
câmbio educacional entre eUa e 
Brasil com apoio do Consed. 

Colegas professores, direção 
e alunos, sentem-se honrados 
em ter em seu meio esta pessoa 
maravilhosa que se preocupa 
e interessa em buscar novos 
conhecimentos e experiências. 
“temos certeza que seremos 
contemplados com os conhe-
cimentos adquiridos pois os 
mesmos serão repassados para 
a nossa comunidade escolar. a 
alegria é nossa e sabemos que 

o mérito é todo seu. Parabéns 
professora adriane por mais essa 
etapa conquistada em sua car-
reira”, ressaltaram.  

Adriane ficou seis 
semanas na Filadélfia

Arquivo pessoal

alunos da escola Municipal Professor 
albano Borre e do Jardim de Infância Cha-
peuzinho Vermelho receberam na última 
segunda-feira (12) os uniformes escolares. 

a entrega de uniformes, que foi re-
alizada pela Secretaria de educação em 
parceria com a administração Municipal, 
contou com a participação do prefeito air-
ton antonio Reinehr, secretária da educa-
ção, Sirleia Brisida garghetti gardin, dire-
toras e professores. 

Na ocasião cada aluno recebeu uma 
calça, uma jaqueta, uma camiseta man-
ga longa e uma manga curta. em homenagem aos 
alunos pela passagem do dia do estudante, come-

morado no último domingo (11), a associação de 
Pais e Professores (aPP) presenteou os alunos com 
uma lembrança. 

Entrega dos uniformes contou com a participação de 
autoridades 

 Secretaria Educação

Na última segunda-feira (12), as empresas fuma-
geiras que atuam no município realizaram a coleta das 
embalagens de agrotóxicos. de acordo com a Secreta-
ria de agricultura e Meio ambiente, os agricultores le-
varam as embalagens até o pátio da Prefeitura onde as 
empresas realizaram o recolhimento. 

a Secretaria de agricultura e Meio ambiente agra-
dece a preocupação e o trabalho realizado pelas empre-
sas, uma vez que esta ação é de extrema importância 
para a preservação do meio ambiente e das pessoas. 

Recolhimento foi feito na última 
segunda-feira (12)

Ascom Prefeitura 

a Secretaria de agricultura, Pecuá-
ria e Meio ambiente de Santa terezinha 
do Progresso comunica aos munícipes 
que o setor desenvolve um programa 
de controle de formigas e desta forma 
distribui gratuitamente aos munícipes 
inseticidas para controle de formigas.

Conforme o secretário da pasta, 
Saul de Souza Campos, para ter direito 
ao veneno o agricultor deve comprar 
um pacote do inseticida no comércio 
local e levar a nota de compra até a Se-
cretaria – essa nota deverá ser entregue 
e em contrapartida o agricultor recebe 
gratuitamente um pacote do produto. 
“É mais um programa da Secretaria que 
incentiva nossos munícipes”, pondera Saul.

Conforme o secretário, o controle destas 
formigas é mais efetivo quando é efetuada a 
plantação de fruticulturas e de reflorestamento 
com eucalipto – dois cultivares muito prejudi-

cados por estes insetos conhecidos como for-
migas cortadeiras. “Qualquer dúvida estamos 
à disposição para esclarecermos. Saliento tam-
bém que temos o inseticida à pronta entrega 
aos munícipes que quiserem nos procurar”, en-
cerra o secretário Saul.

 Ascom Prefeitura

Os inseticidas estão sendo distribuídos 
gratuitamente na Secretaria 

Na quarta (14) e quinta-feira (15), o secretá-
rio da Junta do Serviço Militar de Santa terezi-
nha do Progresso, eliseu Spiscker, participou de 
um treinamento para secretários das juntas em 
São Miguel do oeste. a capacitação foi de 12 ho-
ras/aulas e reuniu secretários de todo a região 
de abrangência do 14ª Regimento de Cavalaria 
Mecanizada (RCMec) de São Miguel do oeste. 

Conforme o secretário, a participação no 
curso só foi possível devido a parceria que a 
atual administração tem com os seus colabo-
radores nos mais variados setores. ele salienta 
que o prefeito, Jacob gilmar Junges, orienta aos 
profissionais que atuam nos setores públicos 
que sempre que possível busquem aprimorar 
os seus conhecimentos para que a população, 
em consequência, seja melhor atendida.

Na sexta-feira (16) o secretário da junta es-
teve no gabinete do prefeito onde lhe mostrou 
o certificado de conclusão do treinamento e 
expôs ao presidente da Junta do Serviço Militar, 
prefeito Jacob, as principais discussões realiza-

das durante o treinamento. Por sua vez o prefei-
to destacou que a administração incentiva que 
os colaboradores aprimorem os seus conhe-
cimentos, pois que sai ganhando com isso é a 
população, que utiliza dos trabalhos dos mais 
variados setores.

Secretário da Junta expôs principais 
discussões do treinamento ao prefeito 

Ascom Prefeitura 
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CEI Raio de Sol

“Novo Portal”

Alunos da escola realizam visita ao estúdio 
da Rádio Iracema de Cunha Porã e fazem 
uma linda homenagem aos papais 

Município de Cunha Porã em breve terá 
novidades na internet 

Na última segunda-feira (12), os 
alunos do Centro de educação Infantil 
Raio de Sol, visitaram o estúdio da Rádio 
Iracema de Cunha Porã. o objetivo des-
ta visita foi conhecer as instalações da 
rádio, ver como funciona este veículo de 
comunicação que está todo dia presente 
na vida da grande maioria das pessoas e 
também fazer uma homenagem a todos 
os papais cunhaporenses. “as crianças 

adoraram a experiência e  aproveitaram 
para caprichar na música que cantaram 
com muito entusiasmo, amigo Velho", 
afirmou a professora andréa Fischer. 
a professora do educandário lembra 
que é importante promover a educação 
através de experiências concretas. “as 
vivências na infância são cruciais no de-
senvolvimento da criança e se refletem 
durante toda a sua vida”, concluiu.

Fotos: Ascom/Prefeitura de Cunha Porã

Alunos tiveram a oportunidade de 
conhecer as dependências da rádio 

A visita foi realizada na 
última segunda-feira (12)

durante as últimas semanas, a Secretaria executou 
diversas obras no interior do município

Reivindicações de mais de 20 
anos foram executadas em 
Cunha Porã 

OBRAS E INFRAESTRUTURA

a Secretaria de obras e Infraes-
trutura de Cunha Porã está trabalhan-
do em ritmo intenso na recuperação 
das estradas, efetuando serviços de 
patrolamento, limpeza de sarjetas e 
recuperação de alguns trechos com 
brita e desta forma melhorando as es-
tradas vicinais. essas ações facilitam 
o escoamento da produção e promo-
vem melhores condições de trafega-
bilidade para os usuários das vias. 
durante as últimas semanas, a Secre-
taria executou diversas obras no inte-
rior do município, dentre elas, se des-
taca o patrolamento e cascalhamento 
da ligação Linha Humaitá, passando 
pela Linha Boropi até a BR-282 na 
Linha Incaré e também a colocação 
dos bueiros que ficam próximos ao 
antigo Posto da Polícia Rodoviária 
Federal na BR-282, que conforme os 
moradores daquela localidade, era 
uma reivindicação muito antiga. “a 
cada chuva que ocorria ocasionava 
um grande transbordamento”, infor-
maram os moradores.

Nesta região de Boropi, Incaré e 
Humaitá, cujas obras foram executa-
das, há sempre um grande fluxo de 
veículos, principalmente caminhões, 
devido a grande produção de aves, 
suínos, leite e outros. “as obras rea-
lizadas eram essenciais e toda a co-
munidade esta muito satisfeita com 
o resultado”, destacou o secretário de 
obras e Infraestrutura, Sedenir Cezar 
Kipper. Segundo Ivo Linke, morador 
da Linha Boropi, esta obra dos buei-
ros era uma reivindicação da comu-
nidade há mais de duas décadas. “Há 
mais de 20 anos nós buscávamos uma 
solução para o problema de transbor-
damento que acontecia toda vez que 
chovia e só tínhamos promessas, ano 
após ano, mandato após mandato, 
mas agora nosso problema foi solu-
cionado. agradecemos a administra-
ção Municipal atual que prontamente 
nos atendeu”, destacou Linke.

Para o secretário de obras e In-
fraestrutura, mesmo tendo que su-
perar algumas dificuldades as obras 
estão sendo executadas. “embora o 
mau tempo tenha atrasado as obras 
e exista a falta de alguns maquinários, 
estamos trabalhando a todo vapor. 
Prioritariamente, estamos executan-
do as obras nas estradas gerais e tam-
bém procurando resolver problemas 
mais antigos. Mas como nos próxi-
mos meses vamos contar com novas 
máquinas, poderemos atender ainda 
melhor as demandas apresentadas 
pelos cunhaporenses”, complemen-
tou Kipper.

Fotos: Ascom/Prefeitura de Cunha Porã

Foram realizados o patrolamento, o cascalhamento e a colocação de 
bueiros em diversas localidades

Durante as últimas semanas, a Secretaria executou diversas obras no 
interior do município de Cunha Porã

Ivo Linke e sua esposa Ilca Linke, conforme o morador da Linha Boropi a 
obra era uma reivindicação da comunidade a mais de duas décadas

Na última quarta-feira (14), a as-
sessora de imprensa do município de 
Cunha Porã, gabriela Zamboni e o res-
ponsável pelo Setor de Informática, Ro-
drigo auler, participaram de um curso 
de capacitação para administradores 
dos portais municipais. o curso foi re-
alizado no auditório da associação dos 
Municípios do entre Rios (amerios) 
em Maravilha. o curso foi ministrado 
por Marcos Vinicius Lemos e represen-
tantes de diversos municípios da região 
participaram da capacitação.

de acordo com a assessoria de co-

municação de Cunha Porã, em breve 
a Prefeitura vai migrar para um novo 
portal que a Federação Catarinense dos 
Municípios (Fecam) vai disponibilizar 
para os municípios que já fizeram a 
capacitação. “agora precisamos nos or-
ganizar para criarmos o novo “layout” 
do portal do município. o curso serviu 
de base, o novo portal será mais funcio-
nal e teremos também mais opções de 
ferramentas, como por exemplo, áudio 
e vídeo que no portal atual não existe”, 
destacou a assessora de imprensa, ga-
briela Zamboni.

Capacitação foi realizada na última quarta-feira (14) no auditório da 
Amerios em Maravilha

Ascom/Prefeitura de Cunha Porã
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Modelo
Na última terça-feira (13), a nutri-

cionista elizandra Paim da Unidade de 
Saúde de Modelo, realizou uma pales-
tra para o grupo de gestantes. o tema 
abordado foi “alimentação Comple-
mentar dos seis meses aos dois anos 
de idade”. a nutricionista elizandra 
ressalta que a alimentação comple-

mentar aos seis meses é um marco 
importante para o bebê e para os pais, 
já que esta é a idade em que se inicia o 
desmame. “Uma vez que a partir deste 
momento os nutrientes do leite  como 
fonte alimentar exclusiva, passam a 
ser insuficientes para suprir todas as 
necessidades do bebê”, destaca.

No próximo sábado (24) terá iní-
cio a Campanha Nacional de Multiva-
cinação para atualização do esque-
ma Vacinal. o término da campanha 
ocorre na sexta-feira (30). o sábado 
(24) é considerado o dia “d”, e neste 
dia a Unidade de Saúde de Modelo 

estará aberta das 08h às 16h30 sem 
fechar ao meio-dia. “também nes-
te dia disponibilizaremos para as 
crianças que estão na idade vacinal 
cama elástica e piscina de bolinha”, 
informaram os organizadores. Serão 
vacinadas as crianças de zero a qua-

tro anos, 11 meses e 29 dias, ou seja, 
até completar cinco anos. os pais ou 
responsáveis devem trazer os seus fi-
lhos com idade vacinal, eles também 
devem lembrar-se de trazer até a Uni-
dade Básica de Saúde à carteirinha de 
vacinação.

Alimentação 

Homenagem

Grupo de Gestantes participou de palestra 
sobre o tema

Dia dos Pais é comemorado com os 
idosos de Linha Cedro

Mais um encontro do Projeto esco-
la de Família, vespertino, foi realizado 
na última terça-feira (13). o assunto 
abordado na reunião tratava de al-
guns aspectos que envolvem a família: 
“Compreendendo o ciclo vital das fa-
mílias e suas especificidades”, a pales-
trante foi à irmã amélia. além da pales-
tra também foram realizadas atividades 
em grupo, sorteio de prêmios e de uma 
cesta básica, sendo que as ganhadoras 
foram: Ivonete Roveda (cesta básica), e 
os demais prêmios ficaram com Maria 
Rintzel e Rosane Flores.

Projeto Escola de Família

Saúde

encontro reuniu os integrantes do projeto

Campanha Nacional de Multivacinação: dia 24 é dia d

Fotos: Ascom/Prefeitura de Modelo

Encontro ocorreu na última terça-feira (13) Além de uma palestra também foram realizadas atividades em grupo

o encontro foi realizado na úl-
tima quarta-feira (14), na Linha Ce-
dro em Modelo. os idosos do grupo 
esperança comemoraram o “dia 
dos Pais da terceira Idade”. Na parte 
da manhã foi realizada homenagem 

aos pais, com entrega de prêmios. 
estiveram no evento a psicóloga 
Patricia Jomertz e o prefeito de Mo-
delo, Ricardo Maldaner. ao meio 
dia foi servido almoço e na parte da 
tarde os idosos jogaram baralho.

“Dia dos Pais da Terceira Idade” 
foi comemorado na Linha Cedro

Ascom/Prefeitura de Modelo 

Solenidade foi realizada na última quinta-feira (15) e contou 
com a participação de mais de 40 jovens

Certificados de dispensa de Incorporação 
foram entregues 

JUNTA DE SERVIÇO MILITAR

a Junta de Serviço Militar de Modelo 
realizou na manhã da última quinta-
feira (15) a entrega dos Certificados de 
dispensa de Incorporação (CdI) e o 
Juramento à Bandeira aos jovens que se 
alistaram no ano de 2013. a solenidade 
contou com mais de 40 jovens e o 
evento foi realizado no auditório do 
Colégio estadual dom Helder Câmara. 
estiveram presentes na solenidade o 2º 
tenente Sergio Correa dill, responsável 
da 7ª delegacia de Serviço Militar de 
Maravilha, além do prefeito Ricardo 
Maldaner, do secretário de educação, 
adilson Braun e a coordenadora de 
assistência Social Marizete Floss.

Relação dos jovens alistados: Ail-
ton Alves Rodrigues; Alexandre Ferreira; 

Alisson Lazzari Rodrigues; Arthur 
Zanchett; Cesar Rodrigo Novask; 
Cleber Bernardi; Cristian Facco; 
Daniel José Flores; Daniel Rober-
to Kottwitz; Daniel Rodrigo Rech; 
Danrlei Luis Spieker; Danrlei Ni-
coli Eloy; Darlan Alex Führ; Dar-
lei Junior Haerter; Davi Schmidt 
Spieker; Daylon Henrich; Diego 
Fernando Bauermann; Diego 
Hollas; Douglas Henrique Toma-
soni; Edinei Bolis; Emerson Char-
les Krieser; Fabiano Luis Geller; Fabio 
Rodrigo Klein; Gabriel Eduardo Rech; 
Geovane Maciel; Graciliano Rodrigues 
Antunes; Greison André Linke; Jeferson 
Augusto Ragazzon; Jeferson Dos Santos 
Paiano; Jeferson Marcos Albani; João Lú-

cio Maura Da Silva; Juliano Alexius Mar-
tini; Marcos Borowicc; Marlon Puttlitz; 
Milton Siebauer; Rafael Enrique Cecatto; 
Rafael Junior Frandoloso; Ricardo Felipe 
Da Silva; Roger Rintzel; Tiago Luis Utzig; 
Uriqui Gemelli; Valdemar José Xavier 
Vaz; Vinicius Rodrigues.

O evento foi realizado no Auditório do 
Colégio Estadual Dom Helder Câmara
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Projeto foi desenvolvido por uma parceria entre a Prefeitura de Maravilha e o Comitê para 
democratização da Informática de Santa Catarina (CdI/SC), com o patrocínio da Philip Morris Brasil

Projeto CdI forma a primeira turma em Maravilha 

oficina explana sobre conservação de acervos e gestão de Riscos

INCLUSÃO DIGITAL E CIDADANIA

Capacitação 

Uma parceria entre a Prefeitura 
de Maravilha e do Comitê para de-
mocratização da Informática de Santa 
Catarina (CdI/SC), com o patrocínio 
da Philip Morris Brasil, o Projeto CdI 
escola formou a primeira turma, com 
cerca de 20 alunos na última terça-fei-
ra (13), no Centro educacional Mundo 
Infantil (Caic). 

o projeto tem o objetivo de pro-
mover alternativas de cultura e espor-
te nas escolas, de forma que os alunos 
possam permanecer mais tempo nas 
dependências destas instituições. a 
capacitação permite o uso mais in-
tenso da computação como apoio às 
atividades de ensino e aprendizagem.

Na oportunidade, estiveram pre-
sentes o presidente do CdI/SC, Heitor 
Blum, o diretor de assuntos corpora-
tivos da Philip Morris Brasil, Mauricio 
Mendonça, a prefeita Rosi Maldaner, 
a secretária de educação Roseméri 
Rodrigues da Silva, a diretora do Caic, 
Liamar Pedroso, os vereadores doraci 
Felisiak e eder Moraes, além dos pro-
fessores do projeto em Maravilha dio-
go Pires, Luiz Carlos grando e Janaína 
enck, e dos alunos e familiares

Inicialmente, cada professor falou 
dos assuntos que trabalharam durante 
as aulas, como atividades físicas, infor-
mática, artesanato e a história do mu-
nicípio. de acordo com o presidente 
do CdI, a intenção é permanecer em 
Maravilha. “São momentos como esse 
que vemos jovens munidos de conhe-

cimentos e de instrumentos que serão 
úteis para toda a vida. temos absoluta 
certeza de que esses jovens saberão 
exercer seus diretos e deveres de cida-
dão e serão exemplo para a construção 
de uma sociedade mais consciente”, 
frisou Blum.

Mendonça destaca que outros 
municípios estão recebendo o projeto. 
“o projeto surgiu da percepção que os 
adolescentes e jovens filhos de produ-
tores rurais têm poucas oportunida-
des para vislumbrarem uma atividade 
profissional condizente com as várias 
oportunidades que o mercado de tra-
balho oferece”, ressalta.

Conforme a diretora do Caic, as 
aulas do projeto iniciaram em 06 de 
abril. “os alunos deste projeto estão 
realizados, porque estamos conse-
guindo oferecer a eles algumas coisas 
que as escolas com períodos normais 
não oferecem. eles almoçaram na 
escola, tomaram banho na escola. 
Criaram mais confiança em si mes-
mos. Fizemos o possível para que eles 
se sentissem parte da escola. o curso 
valeu e muito a pena”, pontua. ela sa-
lienta que a segunda turma do curso 
iniciará as aulas em breve.

a secretária de educação Rose-
méri acredita que a formação de qua-
lidade se busca com parcerias. “Se 
depender da Secretaria, vocês podem 
ter certeza que vamos dar todo o apoio 
para que o programa tenha continui-
dade no município”, enfatiza.

Segundo a prefeita Rosi, a inten-
ção é oportunizar mais pessoas com 
o projeto. “acreditamos no potencial 
das nossas crianças e jovens e, muitas 
vezes, eles precisam apenas de uma 
oportunidade para serem destaque 
em suas respectivas profissões. Sabe-
mos da importância deste projeto e 
por isso estamos dando todo o apoio 
necessário para que o CdI continue 
no município e atenda outros grupos. 
esta inclusão digital levará aos nossos 
jovens a oportunidade de um futuro 
profissional promissor. aproveito para 
agradecer de coração o CdI Santa Ca-
tarina e a Philip Morris Brasil pela bela 
parceria”, entende.

durante o cerimonial os alunos 
receberam uma camiseta do projeto, 
que foi sugerido por eles mesmos, e 
no final os certificados da conclusão 
do curso. 

Sobre o CdI
Pioneiro na área de inclusão digi-

tal, o CdI é uma oNg, com sede no 
Brasil, e a missão de transformar vidas 
e fortalecer comunidades de baixa 
renda através do uso das tecnologias 
da informação e comunicação. em 
18 anos, o CdI usa a tecnologia como 
ferramenta para enfrentar a pobreza, 
estimular o empreendedorismo e a 
cidadania e já impactou mais de 1,54 
milhão de vidas nos 12 países onde es-
tão situadas suas 780 escolas, os CdIs 
Comunidade.

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Cerca de 20 alunos se formaram na terça-feira (13) 

Familiares e alunos prestigiaram a formatura da primeira turma 

Autoridades participaram da formatura Cada aluno recebeu uma camiseta que foi sugerida por elesProfessores ficaram satisfeitos com o trabalho desenvolvido

Na terça e quarta-feira (13 e 14) a diretora de Cultura de 
Maravilha, Rosi Inácia Reichert, e a responsável pelo Museu 
Municipal Padre Fernando Nagel, angela Maria Carvalho, 
participaram da oficina de Conservação de acervos e gestão 
de Riscos.

a oficina aconteceu em São Miguel do oeste e foi ministra-
da pela graduada em Museologia, angela Luciane Peyer, que 
atua há anos na área de conservação de bens culturais móveis. 
“o objetivo da oficina foi oferecer noções básicas de conser-
vação de acervos musicológicos. Para isso, foram apresenta-
das as principais causas da deterioração e algumas soluções 

e procedimentos elementares de conservação”, comenta Rosi.
de acordo com a responsável pelo museu, também foi 

discutido sobre a utilização do gerenciamento de risco como 
meio para aperfeiçoar as tomadas de decisões para a conser-
vação e preservação dos bens culturais do Museu Padre Fer-
nando Nagel. “Foram dois dias muito importantes para nós, 
que estamos iniciando esse trabalho junto ao departamento 
de Cultura e Museu de Maravilha. após esse aprendizado, es-
tamos motivadas a tentar mudar a cara do nosso museu e fa-
zer com que ele se torne um local mais atrativo e visitado pelos 
maravilhenses e munícipes da região”, destacaram.

Departamento de Cultura

Maravilhenses participaram da oficina ministrada pela 
museóloga Angela
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equipamento será importante no dia a dia dos trabalhos na 
agricultura, principalmente em casos de hipocalcemia ou 
paresias em vacas leiteiras no pós-parto

Secretaria de agricultura adquire 
aparelho levantador de bovinos

Maravilhenses recebem cursos voltados à 
agricultura 

AQUISIÇÃO 

Conhecimento

a Secretaria de agricultura de Ma-
ravilha, com o apoio do executivo Mu-
nicipal, adquiriu um aparelho levanta-
dor de bovinos. 

de acordo com o secretário da 
agricultura, Pedro gilberto Ioris, o 
equipamento facilitará os trabalhos 
do médico veterinário da Secretaria, 
Carlos alberto Nunes. “o instrumento 
será muito importante no dia a dia dos 
trabalhos da clínica veterinária de cam-
po, pois seguidamente aparecem casos 
de hipocalcemia ou paresias em vacas 
leiteiras no pós-parto”, frisa o médico 
veterinário.

Nunes ressalta que os casos são 
mais agravantes em épocas de carência 
alimentar. “o problema faz com que os 
animais caiam. desse modo, o apare-
lho levantador de vaca contribuirá com 
a terapia de suporte e, posteriormente, 
serão levantados”, explica. 

a hipocalcemia é também conhe-
cida como Febre vitular, Febre do leite 

Equipamento facilitará os trabalhos do médico veterinário

Secretaria de Agricultura

ou Paresia puerperal. É uma doença 
metabólica que pode levar a vaca à 
morte. a doença é comum no pós-par-
to e provoca queda no teor de cálcio no 
sangue, fazendo o animal apresentar 

um quadro de depressão.
a prevenção pode ser feita com 

determinados tipos de sais minerais, o 
chamado sal aniônico, como preventi-
vo no pré-parto.

o Centro de Referência especia-
lizado de assistência Social (Creas) 
configura-se como uma unidade 
pública e estatal, que oferta serviços 
especializados e continuados a fa-
mílias e indivíduos em situação de 
ameaça ou violação de direitos. em 
Maravilha, o Creas é coordenado 
pela profissional Beatriz R. Morin 
Beduschi, que está à frente do Cen-
tro desde o dia 04 de julho.

de acordo com Beatriz, a equipe 
do Creas é composta por uma assis-
tente social (40h), duas psicólogas 
(20h), uma advogada (20h), uma 
monitora pedagógica (40h), uma 
recepcionista (40h) e uma coorde-
nadora (40h). “trabalhei durante 
11 anos como assistente social da 
Secretaria de Saúde, sempre em ati-
vidades voltadas à política pública 
de saúde. então, neste momento, o 
maior desafio é a compreensão da 
política de assistência social (Suas) 
e entender a função do Creas neste 
contexto”, comenta.

Segundo a profissional, o Creas 
vem se reestruturando, tanto em re-
lação ao espaço físico, como em re-
lação à equipe. “estamos elaboran-
do projetos para atender a demanda 
da população. No momento temos 

Nesta semana, agricultores 
maravilhenses participaram de 
dois cursos promovidos pelo Se-
nar/SC em parceria com a Secre-
taria de agricultura de Maravilha.

a prefeita de Maravilha, Rosi 
Maldaner e o secretário de agri-
cultura, Pedro gilberto Ioris, vi-
sitaram os dois cursos. o primei-
ro foi o de inclusão digital, que 
aconteceu na quarta-feira (14) e 
na quinta-feira (15), na sala de 
informática do Programa de er-
radicação do trabalho Infantil 
(PetI), próximo ao Caic. o se-
gundo foi o de fabricação de pães 
e biscoitos, na Linha Central, que 
ocorreu de quarta-feira (14) até 
sexta-feira (16).

“estes cursos são importan-
tíssimos para o município, pois 
é por meio deles que os agricul-
tores recebem capacitação, me-
lhoram sua qualidade de vida, e 
podem transformar os conheci-
mentos adquiridos em alternati-
vas de renda para suas famílias. 
Nunca é tarde para estudarmos”, 
frisa a prefeita.

“esses cursos contribuem e 

facilitam a vida no campo, pois 
muitos agricultores poderão fazer 
seu planejamento utilizando o 
computador”, complementa Ioris.

além desses, no final do mês 
de julho e início do mês de agos-
to, aconteceram os cursos de qua-
lidade do leite na Linha arabutã 
e conservas de doces na Linha 

guaraipo.
Conforme o responsável pelos 

cursos, Paulo Lanius, os estudos 
são gratuitos. “Para maiores es-
clarecimentos, os interessados 
podem entrar em contato com 
a Secretaria de agricultura pelo 
fone (49) 3664-0044 e solicitar um 
curso”, destaca Lanius.

Beatriz R. Morin Beduschi é 
coordenadora do Creas

Cleusa Regner/Ascom   

Reestruturação 

Produtos doados

Coordenadora fala sobre os desafios à 
frente do Creas

Maravilha tem feira de roupas e mantas 

Cleusa Regner/Ascom

Prefeita Rosi e secretário Ioris visitaram curso de inclusão digital

priorizado o trabalho com mulheres 
vítimas de violência e com crianças 
em situação de risco. temos ainda 
o trabalho com adolescentes em 
cumprimento de medidas socioe-
ducativas”, frisa a coordenadora.

Conforme Beatriz, a demanda é 
grande em casos em que o cidadão 
tem seus direitos violados. “Portan-
to, é urgente que a rede de atendi-
mento funcione de maneira que 
possa garantir os direitos e prote-
ção às famílias e indivíduos que 
necessitam, sendo o Creas parte 
importante dessa rede de atendi-
mento”, destacou.

aconteceu na última quinta-feira 
(15), no Centro Sociocultural de Mara-
vilha (antigo CRM) uma feira de rou-
pas e mantas, que foi organizada pela 
Secretaria de assistência Social. 

de acordo com a secretária de as-
sistência Social, Flávia Figueiredo, os 
produtos foram doados pela Receita 
Federal. “os recursos obtidos serão 
utilizados para o Fundo da Infância 
e do adolescente (FIa)”, comenta a 
secretária.

a prefeita Rosi acompanhou alguns 
momentos da feira. “São peças de quali-
dade que os cidadãos estarão adquirin-
do. além disso, estamos contribuindo 
com o Fundo da Infância e do adoles-
cente. então, temos que agradecer a Re-
ceita Federal pelas doações”, destacou.

os visitantes encontraram na feira, 
casacos femininos, masculinos e infan-
tis, alguns calçados, mantas, roupão de 
banho infantil, camisas e calças jeans 
masculinas, entre outros. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

um dos produtos mais procurados foram os casacos

Organizadores auxiliavam os compradores 
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No tRÂNSIto SoMoS todoS PedeStReS!

Major
Segalin

Principais infrações de 
trânsito de natureza Leve

Na edição da semana passada colocamos nossos leitores a par das principais 
infrações de natureza Média, que geram pontos no prontuário do infrator, 
quatro pontos cada infração. Como prometemos, esta semana trataremos as 
principais infrações de natureza Leve, que geram três pontos.

Cada infração cometida, de acordo com a gravidade, são computados 
pontos, quando o infrator atinge 20 pontos poderá sofrer um processo para 
suspensão do direito de dirigir.

as infrações consideradas de natureza Leve pelo legislador, além dos 
três pontos que cada uma das infrações gera no prontuário, o infrator fica 
sujeito ao pagamento da penalidade de multa no valor de R$ 53,20.

as principais infrações de natureza Leve são:
- dirigir sem atenção ou sem os cuidados indispensáveis à segurança;
- Fazer ou deixar que se faça reparo em veículo na via pública, salvo nos casos 

de impedimento absoluto de sua remoção e em que o veículo esteja devidamente 
sinalizado, em outras vias além de pista de rolamento de rodovias e vias de trânsito 
rápido;

- estacionar o veículo nos acostamentos, salvo motivo de força maior;
- Parar o veículo em desacordo com as posições estabelecidas no CtB; 
- Parar o veículo no passeio ou sobre a faixa destinada a pedestres, nas ilhas, re-

fúgios, canteiros centrais e divisores de pista de rolamento e marcas de canalização;
- Ultrapassar veículo em movimento que integre cortejo, desfile e formações 

militares, salvo com autorização da autoridade de trânsito ou de seus agentes;
- Fazer uso do faixo de luz alta dos faróis em vias providas de iluminação pú-

blica;
- Usar buzina em situação que não a de simples toque breve como advertência 

ao pedestre ou a condutores de outros veículos;
- Usar buzina prolongada e sucessivamente a qualquer pretexto;
- Usar buzina entre as 22h e às 6h; 
- Usar buzina em locais e horários proibidos pela sinalização; 
- Conduzir veículo sem os documentos de porte obrigatório; 
- deixar de atualizar o cadastro de registro do veículo ou de habilitação do condutor.
É importante ressaltar também, que existem muitas infrações que o legis-

lador fez a previsão no Código, que são de natureza Leve, cometidas por pe-
destres, mas ainda não foi regulamentada a forma de imposição e penalidades.

a título de exemplo, citamos abaixo as principais infrações que podem ser 
cometidas por pedestres:

É proibido ao pedestre permanecer ou andar nas pistas de rolamento, exce-
to para cruzá-las onde for permitido;

É proibido ao pedestre andar fora da faixa própria, passarela, passagem aé-
rea ou subterrânea;

É proibido ao pedestre desobedecer a sinalização de trânsito específica.
amigo motorista! amigo pedestre! evite cometer infrações de trânsito, 

o mais importante no trânsito é a sua vida e a dos demais usuários das vias. 
Respeite as regras previstas no Código de trânsito, elas foram criadas para sua 
segurança.

Bombeiros -  Ocorrências
das 08 horas do dia 13 de agos-

to às 08 horas do dia 14 de agosto
o Corpo de Bombeiros de Ma-

ravilha prestou cinco atividades 
pré-hospitalares, um acidente de 
trânsito com lesões corporais e 65 
atividades técnicas. de acordo com 
os bombeiros, a ocorrência de des-
taque aconteceu por volta das 13h 
quando a guarnição deslocou-se 
até a avenida Maravilha, no Bairro 
Floresta no município de Maravilha, 
para atendimento de um acidente 
de trânsito envolvendo um veículo 
gol, vermelho, com placas de Mara-
vilha, conduzido por uma mulher, 
maior de idade, que saiu ilesa, e 
um veículo Cherri/99, vermelho, 
com placas também de Maravilha, 
conduzido por um homem, que 
saiu ileso. o veículo Cherri/99 tinha 
como carona, no banco traseiro, um 
menino de 11 anos, que apresenta-

va edema na face. No local foram 
realizados os procedimentos de 
avaliação, estabilização, assistência 
e conduzida a vítima ao Hospital 
São José. os veículos tiveram danos 
de pequena e média monta.

das 08 horas do dia 14 de agos-
to às 08 horas do dia 15 de agosto 

o Corpo de Bombeiros de Ma-
ravilha prestou 35 atendimentos à 
comunidade no plantão das últimas 
24 horas. de acordo com a guarni-
ção, a ocorrência de destaque acon-
teceu por volta das 14h, quando se 
deslocou até a avenida Maravilha, 
nas proximidades do Colégio João 
XXIII, para atender uma vítima de 
acidente de trânsito envolvendo um 
veículo gM/astra e uma motocicle-
ta conduzida por um homem de 27 
anos, que se encontrava em decú-
bito dorsal, consciente e orientado. 

ele apre-
s e n t a v a 
contusão no joelho direito. Foi imo-
bilizado e encaminhado ao Hospital 
São José para avaliação médica. os 
danos materiais foram de pequena 
monta.

das 08 horas do dia 15 de agos-
to às 08 horas do dia 16 de agosto 

o Corpo de Bombeiros de Mara-
vilha informa que prestou 51 aten-
dimentos. de acordo com a guarni-
ção, ainda foi realizada na tarde de 
ontem uma palestra no Centro de 
ensino de Jovens e adultos (Ceja), 
em Maravilha, sendo abordados 
temas sobre acidentes domésticos 
e acidentes com ingestão de pro-
dutos, com a finalidade de funda-
mentar, orientar e prevenir aciden-
tes que estejam ligados aos temas 
abordados. 

Bombeiros Cunha Porã
das 08 horas do dia 13 de agosto às 08 

horas do dia 14 de agosto
Neste período a guarnição do Corpo de 

Bombeiros não atendeu nenhuma ocorrên-
cia de destaque. 

das 08 horas do dia 14 de agosto às 08 horas do dia 15 de agosto
o Corpo de Bombeiros de Cunha Porã prestou oito atendimentos à 

comunidade. de acordo com a guarnição, o atendimento de destaque 
aconteceu por volta das 8h55 da última quarta-feira (14), quando a guar-
nição deslocou-se até a Linha glória, interior do município de Cunha 
Porã, para prestar atendimento a um homem de 91 anos, o qual sofreu 
um mau súbito em residência. o paciente apresentava hipotensão e di-
ficuldade para respirar. após os procedimentos de atendimento pré-hos-
pitalar foi conduzido para posterior atendimento médico na Fundação 
Hospitalar de Cunha Porã. 

das 08 horas do dia 15 de agosto às 08 horas do dia 16 de agosto
o Corpo de Bombeiros de Cunha Porã prestou oito atendimentos à 

comunidade. a ocorrência de destaque aconteceu por volta das 16h06 de 
quinta-feira (15) quando a guarnição se deslocou até a Rua 20 de Julho, 
Bairro Cidade alta, para prestar um atendimento a uma mulher de 77 
anos, a qual sofreu um mau súbito em residência. Chegando ao local foi 
constatado que a paciente estava com suspeita de hipotermia, em virtude 
que estava com as extremidades cianóticas. após procedimentos a vítima 
foi conduzida para posterior atendimento médico na Fundação Hospita-
lar de Cunha Porã. 

dois acidentes de trânsito foram registrados pela 
Polícia Militar 

Ocorrências

de acordo com a guarnição 
da Polícia Militar (PM), na última 
quarta-feira (14), foram registrados 
dois acidentes de trânsito. o primei-
ro, com lesão corporal, aconteceu 
às 13h25 na avenida Maravilha en-
volvendo dois veículos, um gM/as-
tra, com placas de Maravilha e uma 
motocicleta Honda/Nxo Bros, com 
placa de Romelândia.  

No local a guarnição constatou 

uma colisão transversal envolvendo 
os dois veículos. os policiais mili-
tares realizaram o croqui e o levan-
tamento fotográfico. No acidente 
houve danos de pequena monta na 
motocicleta e o condutor da mesma 
foi levado ao Hospital São José, sen-
do possível constatar apenas lesões 
leves. 

Já o segundo acidente, somen-
te com danos materiais, aconteceu 

por volta das 16h40 na travessa 
general osório, sendo que os en-
volvidos foram um veículo VW/gol, 
placas de Maravilha e um veículo 
Ford/F-1.000, também com placas 
de Maravilha. a guarnição da PM 
coletou o relato dos envolvidos e de-
mais dados para lavrar o Boletim de 
ocorrência. Não foi possível efetuar 
o croqui uma vez que os veículos fo-
ram removidos do local do acidente. 

Jeferson gomes foi condenado a 10 anos e cinco meses de 
reclusão por crime de homicídio

Polícia Civil prende foragido da 
Justiça

SÃO MIGUEL DO OESTE

Na manhã da última quarta-feira (14), agentes 
da divisão de Investigação Criminal de Fronteira 
(dIC/Fron) de São Miguel do oeste deram cumpri-
mento ao Mandado de Prisão contra Jeferson go-
mes, vulgo “Bindé”, o qual foi condenado a 10 anos 
e cinco meses de reclusão por crime de homicídio 
cometido em novembro de 2008. a prisão ocorreu 
na comunidade Vila Nova II, em São Miguel do 
oeste, sendo que o acusado também possuía uma 
bucha contendo seis gramas de maconha, substân-
cia que foi apreendida pelos policiais civis. Jeferson 
gomes era foragido da Justiça desde 2012 e é sus-
peito de roubos a transeuntes que ocorreram nos 
últimos meses em São Miguel do oeste, o que está 
sendo verificado pela dIC/Fron.

Polícia Civil SMO

Jeferson Gomes, vulgo “Bindé” 
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oBItUÁRIo
Valéria Schwab
Faleceu no dia 06 de agosto, no Hospital São Paulo de 

Xanxerê, aos 55 anos. o seu corpo foi velado na Capela 
Mortuária de Palma Sola, e foi sepultado no Cemitério 
Municipal.

Rosa Lemes
Faleceu no dia 08 de agosto, no Hospital Regional de 

São Miguel do oeste, aos 60 anos. o seu corpo foi velado 
na Capela de Linha São Jorge, Romelândia, e foi sepulta-
do no Cemitério da Comunidade.

Natalício Píres
Faleceu no dia 10 de agosto, em sua residência, aos 

91 anos. o seu corpo foi velado no Salão do Bairro Flores-
ta, Romelândia, e foi sepultado no Cemitério Municipal.

Noeli Heinen
Faleceu no dia 11 de agosto, no Hospital Regional de 

São Miguel do oeste, aos 59 anos. o seu corpo foi velado 
na Cripta da Igreja Matriz de guaraciaba, e foi sepultado 
no Cemitério Municipal.

eydie gorme 
 Uma das mais célebres cantoras 

de bolero, a norte-americana eydie 
gorme morreu no último sábado 
(10). ela estava internada o hospital 
Sunrise, em Las Vegas, por uma do-
ença não revelada. Nascida em Nova 
York em uma família de judeus se-
farditas, gorme cresceu falando inglês e espanhol. Seu 
maior sucesso foi Blame It on the Bossa Nova, de 1963. 
No mercado de falantes da língua espanhola, sua inter-
pretação mais conhecida foi amor, em 1964, com o trio 
Los Lanchos.

Ruy Fernando Barboza
 Faleceu no último sábado (10), 

em Florianópolis, o jornalista Ruy 
Fernando Barboza. ele tinha 70 anos. 
a informação foi divulgada pelo filho 
dele por meio de uma rede social. 
Barboza morava na Lagoa da Con-
ceição, em Florianópolis. ele sofreu 
duas paradas cardíacas devido a complicações em uma 
cirurgia. o jornalista trabalhou nos maiores veículos de 
comunicação do Brasil. ele trabalhou na tV globo, onde 
apresentou o telejornal matinal 'Bom dia São Paulo', 
além de ter passado pelas redações da Folha de S. Paulo 
e da revista Veja. Formado em direito pela Universidade 
de São Paulo (USP), Barboza graduou-se em Psicologia 
pela Universidade São Marcos (USM/SP) e fez pós-gra-
duação em Comunicação pela escola de Comunicações 
e artes (eCa/USP).

Laszlo Csatary
 o húngaro de 98 anos e um dos 

principais criminosos de guerra à es-
pera de julgamento pela deportação 
de milhares de judeus, morreu em 
um hospital de Budapeste, anunciou 
seu advogado. Csatary faleceu em 10 
de agosto, vítima de pneumonia. o 
criminoso de guerra nazista estava em residência vigia-
da em Budapeste, à espera de um julgamento por crimes 
contra a humanidade. Csatary era acusado de ter partici-
pado, durante a Segunda guerra Mundial, na deportação 
para campos de extermínio de 15 mil judeus detidos no 
gueto de Kosice, na eslováquia. Csatary foi durante anos 
o criminoso de guerra nazista mais procurado no mundo 
pelo Centro Simon Wiesenthal até sua detenção em julho 
2012 na capital húngara. 

Maria Helena Zavascki
Morreu na última segunda-feira 

(12), em Porto alegre, a mulher do 
ministro do Supremo tribunal Fe-
deral (StF) teori Zavascki, Maria 
Helena Marques de Castro Zavascki. 
ela tomou posse como juíza federal 
do tribunal Regional Federal da 4ª Região em maio deste 
ano e se aposentou em junho por conta de um câncer. ela 
tinha 50 anos e deixa uma filha. Natural de Porto alegre 

(RS), Maria Helena iniciou sua carreira na magistratura 
federal em agosto de 2002, na Vara Federal de Santana do 
Livramento (RS), onde atuou por quatro meses. Nos três 
anos seguintes, construiu carreira na 1ª Vara Federal de 
Criciúma (SC). em maio de 2005, foi removida para a 1ª 
Vara Federal de Porto alegre, onde permaneceu até maio 
deste ano, quando foi promovida.

Rui Moreira Lima
 o major-brigadeiro Rui Moreira 

Lima morreu na terça-feira (13), aos 
94 anos, no Rio de Janeiro. Considera-
do herói da Segunda guerra, Lima era 
o último piloto sobrevivente que parti-
cipou do 1º grupo de aviação de Caça 
da Força aérea Brasileira (FaB). Segun-
do a assessoria de imprensa da Força aérea Brasileira (FaB), 
Moreira Lima estava internado havia dois meses no Hospital 
Central da aeronáutica. a causa da morte não foi informa-
da. Moreira Lima nasceu na cidade de Colinas (Ma) e aos 20 
anos tornou-se cadete da escola militar de Realengo, no Rio. 

Jon Brookes
 Morreu na quarta-feira o ba-

terista Jon Brookes, do Charlatans, 
aos 44 anos. de acordo com texto 
postado no perfil oficial da banda 
britânica no Facebook, Brookes es-
tava em tratamento de um tumor 
cerebral. em setembro de 2010, o 
músico havia tido uma parada respiratória durante um 
show na Filadélfia, estados Unidos. depois de atendido, 
foi mantido sob cuidados até o retorno da banda à grã-
-Bretanha, onde o diagnóstico do tumor foi feito. Na épo-
ca, o Charlantas informou que Brookes seria temporaria-
mente substituído por Pete Salisbury, baterista do Verve.

Cornelius Lúcifer
 a banda Made in Brazil noticiou, 

em seu perfil oficial no Facebook, a 
morte do músico Cornelius Lúcifer, 
65 anos, vocalista do grupo no pri-
meiro disco, de 1974. de acordo com 
o registro, o cantor morreu em 18 de 
julho, mas a família só comunicou o 
fato na quarta-feira. "Faleceu dia 18 de julho em São Paulo 
o grande vocalista Cornelio de aguiar Neto ou Cornelius 
Lúcifer, vítima de problemas respiratórios. descanse em 
paz , nossos pêsames aos familiares , fãs e amigos", diz a 
nota. em 1974, o grupo lançou o Made in Brazil, uma cole-
ção de canções que exploraram uma vertente mais pesada 
do rock. Mesmo após se afastar do grupo, em 1975, Corne-
lius manteve o prestígio junto ao público.

Mark Sutton 
o especialista que saltou de 

paraquedas vestido de James Bond 
durante a cerimônia de abertura dos 
Jogos olímpicos de Londres-2012 
morreu na quarta-feira na Suíça, 
quando realizava um salto com um 
'wingsuit', um traje especial com 
forma de asas. Mark Sutton, de 42 
anos, caiu na quarta-feira em uma área montanhosa per-
to de Marigny, na fronteira com a França, durante um 
evento de três dias de salto com 'wingsuit', informou a 
imprensa britânica. o 'wingsuit', um esporte radical que 
consiste em planar graças a um traje especial que, com 
membranas entre os braços e o tronco e entre as pernas, 
imita os pássaros.

Johan Friso
 o príncipe da família real da 

Holanda, morreu na segunda-feira 
(12), mais de um ano depois de ter 
ficado em coma após ser soterrado 
por uma avalanche quando esquia-
va no oeste da Áustria. o príncipe 
ficou soterrado por 20 minutos até 
ser resgatado. Permaneceu em coma até finalmente mos-
trar "sinais de um estado de consciência muito fraco" em 
novembro. geralmente apresentado como o "filho prefe-
rido" de Beatrix, Johan Friso era fã de carros esportivos, 
golfe, viagens e mergulho. 

a autora, juntamente com os 
mantimentos alimentícios, foi presa 
em flagrante e conduzida para a 
delegacia de Polícia 

Furto consumado é 
registrado 

acidente de trânsito com lesão 
corporal é registrado pela PM

Furto simples é registrado na 
avenida Padre antônio

MARAVILHA I

Maravilha II

Ocorrência

Por volta das 8h45 da última ter-
ça-feira (13), a guarnição da Polícia 
Militar (PM) foi acionada para com-
parecer na avenida araucária, onde 
havia uma ocorrência de furto num 
supermercado das redondezas. 
Chegando ao local, o proprietário 
do estabelecimento estava acom-
panhando a autora do furto, sendo 
que a mesma foi abordada pelos 
policiais militares, que realizaram 
buscas no interior da sua bolsa.

Na bolsa, foram encontrados 

alguns gêneros alimentícios com 
etiquetas do estabelecimento soli-
citante. Quando a mulher percebeu 
a presença da guarnição policial no 
local, se dirigiu ao banheiro onde 
tentou esconder parte dos objetos 
que havia furtado, os quais foram 
posteriormente localizados pela 
guarnição. a autora, juntamente 
com os objetos furtados, foi presa 
em flagrante e conduzida para a 
delegacia de Polícia para os proce-
dimentos pertinentes ao caso. 

de acordo com a guarnição da 
Polícia Militar, o acidente ocorreu por 
volta das 13h20 de terça-feira (13), 
na avenida Maravilha esquina com a 
travessa São Vicente, envolvendo os 
veículos VW/gol, placas de Maravilha, 
conduzido por uma mulher, e um veí-
culo importado Chery/QQ, também com 
placas de Maravilha, conduzido por 
um homem. de acordo com a guarni-
ção da Polícia Militar, a condutora do 
veículo VW/gol trafegava pela avenida 
Maravilha, sentido Centro para o trevo, 
parando sobre a pista para fazer con-
versão à esquerda tomando a travessa 
São Vicente. Foi quando, o condutor de 
um caminhão que trafegava em senti-
do contrário sinalizou para que ela cru-
zasse a via e ao efetuar a manobra para 
ingressar na travessa São Vicente aca-
bou colidindo no veículo Chery/QQ, 

que no mesmo momento ultrapassava 
o caminhão pela direita. Já, na altura do 
cruzamento com a travessa São Vicen-
te o veículo VW/gol cortou a sua frente 
sendo inevitável a colisão. o passageiro 
do veículo Chery/QQ, um adolescen-
te, que estava no banco traseiro sofreu 
uma lesão no rosto, sendo atendido e 
conduzido ao Hospital pelo Corpo de 
Bombeiros. 

da análise dos relatos dos envolvi-
dos e com base no levantamento pro-
cedido conclui-se que a condutora do 
VW/gol ao efetuar transposição da via, 
deu causa ao acidente e aos ferimentos 
e danos materiais decorrentes. dessa 
forma incidiu na conduta delitiva de 
lesão corporal culposa na direção de 
veículo automotor, tipificada no artigo 
303 da Lei 9.503 - Código de trânsito 
Brasileiro. 

o fato ocorreu por volta das 20h15 
da última quarta-feira (14), quando a 
guarnição da Polícia Militar (PM) foi 
acionada para atender um furto sim-
ples na avenida Padre antônio, nas 
proximidades da escola Ceus. Con-
forme relato da vítima, foram feitos 
pedidos de pizza na pizzaria que ele 
trabalha e ao entregar a pizza, na av. 
Padre antonio, no prédio ao lado da 
escola Ceus, deixou sua moto estacio-
nada sobre a via. ao retornar, avistou 

um homem pegando uma pizza que 
estava na caixa de sua moto. ele teria 
corrido em direção ao matagal em 
frente. 

Conforme características repas-
sadas foram realizadas rondas nas 
proximidades. durante a ronda fo-
ram abordados dois homens, porém 
estes não foram reconhecidos pela 
vítima, sendo então liberados. diante 
dos fatos a vítima foi orientada e pos-
teriormente liberada.
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Agricultura

a liberação vai auxiliar a evitar uma crise de abastecimento 
do grão como ocorreu em 2012 devido a estiagem no estado

Santa Catarina conquista 60 mil 
toneladas de milho 

Suinocultura reage após período de crise

ABASTECIMENTO 

Bons ventos 

a liberação de 60 mil toneladas 
de milho modalidade balcão para os 
produtores catarinenses foram con-
quistados por Santa Catarina em uma 
reunião realizada na última terça-feira 
(13), em Brasília, com o secretário 
de Política agrícola do Ministério da 
agricultura, Pecuária e abastecimento 
(Mapa), Neri geller. 

a liberação vai auxiliar a evitar uma 
crise de abastecimento do grão como 
ocorreu em 2012 devido à estiagem 
no estado. o objetivo da reunião foi 
de estabelecer uma programação de 
suprimentos de milho para os estados 
que mais consomem e dependem do 
produto.

o secretário-adjunto da Secretaria 
de estado da agricultura e da Pesca, 
airton Spies, lembra que em 2012 Santa 
Catarina recebeu 116 mil toneladas do 
grão modalidade balcão que é destina-
da diretamente ao pequeno agricultor. 

essa liberação de 60 mil toneladas nes-
te ano já dá início a uma ação para pre-
venir o desabastecimento no segundo 
semestre, período em que o estado não 
tem colheita de milho. Santa Catarina 
tem a previsão de produzir 4,3 milhões 
de toneladas de milho, mas consumirá 
5,5 milhões de toneladas. “esse déficit é 
histórico, por isso temos que buscar su-
prir a demanda do milho nos estados 
produtores”, destaca.

Spies salienta que a safra de milho 
brasileira em 2012/2013 é recorde, de-
vendo ultrapassar 80 milhões de tone-
ladas, o que indica que o abastecimen-
to deverá ser mais tranquilo do que foi 
em 2012, quando ocorreram estiagens 
nos estados Unidos e em Santa Cata-
rina. “a reunião em Brasília serviu de 
alerta ao Mapa para que evite a falta de 
abastecimento nos estados consumi-
dores. a nossa solicitação era por 300 
mil toneladas para esse ano, mas neste 

momento apenas 60 mil foram autori-
zadas pelo secretário para serem dispo-
nibilizadas ao estado”, complementa.

o secretário-adjunto diz ainda que 
na modalidade do Prêmio equalizador 
Pago ao Produtor (Pepro), ainda não 
disponível para Santa Catarina, a ex-
pectativa é que o milho esteja à dispo-
sição a partir da segunda quinzena de 
setembro. 

Participaram da reunião, além do 
secretário Neri geller, do secretário-
adjunto airton Spies, o presidente da 
associação Brasileira de Criadores de 
Suínos, Marcelo Lopes, o presidente da 
associação Catarinense de Criadores 
de Suínos, Losivanio Luiz de Lorenzi, e o 
deputado federal e presidente da frente 
parlamentar mista de suinocultores, 
Vilson Covatti (RS). de acordo com 
Lorenzi, o encontro foi de extrema 
importância para a suinocultura de 
Santa Catarina.

a reação da suinocultura em Santa 
Catarina é comemorada pela Secretaria 
de estado da agricultura e da Pesca. a 
cotação do animal vivo sobe em todas 
as regiões, a associação Catarinense de 
Criadores de Suínos (aCCS) aponta que 
o produtor recebe R$ 2,70 por quilo de 
peso vivo e a Bolsa de Suínos reajustou 
em R$ 2,85 por quilo. o aumento é de-
vido à movimentação do mercado das 
carnes no país, ação desenvolvida pelo 
governo do estado e as exportações.

Para o secretário de estado da agri-
cultura e da Pesca, João Rodrigues, as 
medidas adotadas pelo governo do es-
tado são importantes para dar suporte 
aos produtores enquanto enfrentavam 
a crise na suinocultura no ano passa-

do e a conquista do mercado japonês à 
carne suína neste ano. “o governador 
Raimundo Colombo solicitou aumento 
na utilização de carne suína nas refei-
ções oferecidas pelo estado nas esco-
las, abrigos e centros de atenção social, 
hospitais e nos presídios e as primeiras 
exportações da carne suína catarinense 
ao mercado japonês já iniciaram”, com-
plementa.

o secretário defende que a aber-
tura de mercados como o japonês 
representa um grande passo para ga-
rantir estabilidade para a suinocultura 
catarinense, setor que nos últimos anos 
passou por diferentes momentos de 
crise diante do alto custo de produção 
e da oscilação dos preços pagos aos 

produtores. a entrada da carne suína 
catarinense foi autorizada pelo governo 
japonês em maio deste ano. em junho, 
o governador Raimundo Colombo e o 
secretário João Rodrigues estiveram 
em tóquio para oficializar a parceria 
histórica.

oito frigoríficos de cinco empresas 
foram habilitados a exportar carne suína 
ao mercado japonês nesta etapa: BRF 
(com as unidades de Campos Novos e 
de Herval d’oeste), Seara (unidades de 
Seara e de Itapiranga), Pamplona (Rio 
do Sul e de Presidente getúlio), aurora 
(Chapecó) e da Sul Valle (São Miguel do 
oeste). os primeiros embarques foram 
enviados em julho e chegam ao Japão 
no final deste mês.

Campo limpo
Programa “Coleta segura” recolhe 
resíduos de saúde animal

Campo limpo, poluição zero. 
Com este objetivo, os produtores 
rurais e as cooperativas agrope-
cuárias, sob a coordenação da 
Coopercentral aurora alimentos, 
desenvolvem desde 2010 o pro-
grama de coleta de resíduos de 
saúde animal, chamado de “Cole-
ta segura”. 

desde o início já foram retira-
das do campo 81,3 toneladas de 
embalagens poluentes que, antes, 
contaminavam pessoas, animais, 
solo e água. “estamos desintoxi-
cando o campo”, realça o diretor 
de agropecuária da aurora, Mar-
cos antônio Zordan.

de acordo com o coordenador 
do programa, Sandro Luiz tre-
mea, o projeto surgiu em março 
de 2010, na reunião do Comitê 
ambiental, ocasião em que a par-
ceira para coleta e responsável 
pela logística reversa, empresa 
atitude ambiental, apresentou a 
proposta. o Comitê decidiu co-
nhecer a estrutura da empresa 
para tratamento final adequado 
dos resíduos coletados. Poste-
riormente, a Cooperalfa implan-
tou pioneiramente o programa, 
servindo de projeto-piloto e refe-
rência para o Sistema aurora.

o programa tem uma ampli-
tude muito grande e, paulatina-
mente, envolverá todas coopera-
tivas filiadas do Sistema aurora. a 
Cooperalfa já fez quatro coletas. 
Na sequência, a Cooasgo, a Co-
operItaipu e a Cooper auriverde 
iniciaram as coletas.atualmen-
te, a Copérdia, a Copercampos, 
a Caslo e a Coopera1 estão em 
processo de implantação. a etapa 
final atingirá as demais coopera-
tivas filiadas do Sistema aurora. 

as atividades desenvolvidas 
pelo programa, ao nível de cam-
po, incluíram planificação por 
cooperativa e capacitação de suas 
equipes técnicas, capacitação dos 

produtores, definição de roteiro e 
agenda de coleta dos resíduos nas 
comunidades e entrega de bom-
bonas para armazenamento dos 
resíduos nas propriedades. Nas 
visitas aos produtores as equipes 
técnicas orientam os produtores 
para adequado acondicionamen-
to dos resíduos nestas bombonas.

os laboratórios, fabricantes e 
fornecedores de medicamentos, 
vacinas e outros itens de saúde 
animal que tem responsabilida-
de no destino final dos resíduos 
dos produtos por eles fornecidos 
têm uma participação importante 
no programa: por determinação 
legal, eles suportam os custos de 
coleta de resíduos.

Cooperação
o Sistema aurora organiza 

todo processo de coleta junta-
mente com a empresa parceira no 
recolhimento. essa empresa faz o 
destino final adequado para cada 
resíduo gerado.

está havendo adesão quase 
integral dos produtores rurais 
cooperados. Nas filiadas que im-
plantaram o programa, o índice 
de participação é de 83%. após 
cada coleta, as filiadas fazem 
avaliação da taxa de adesão e os 
problemas que surgiram. em se-
guida, elaboram planos com o 
propósito de atingir a meta de 
100%.

Para Sandro tremea, o produ-
tor cooperado evoluiu em termos 
de consciência ambiental. “o co-
operado do Sistema aurora tem 
uma preocupação com o planeta 
e o meio ambiente. através do 
trabalho de educação e orienta-
ção que vem sendo desenvolvido 
pelo sistema aurora tem-se uma 
grande resposta dos cooperados. 
a demonstração desta evolução é 
nítida e isto é percebido nas visi-
tas aos cooperados.”

Programa “Coleta segura” desintoxica o campo

Arquivo Aurora
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Esporte

amanhã (18) será realizada a 2ª ro-
dada da 1ª taça Iguatemi alimentos/
aracnomania/acema de Futebol de 
Base. Conforme noticiamos na última 
edição, o município organizador desta 
rodada é Campo erê, e, devido sua par-
ceria com o município de Saltinho, os 
jogos ocorrerão no estádio Municipal 
de Saltinho e no campo da comunidade 
São donato. o campeonato conta com 
a participação da equipe de Futebol da 
acema/genoma Colorado Maravilha e 

de outros cinco municípios: Saudades, 
Pinhalzinho, Modelo, tigrinhos e Cam-
po erê. São disputadas as categorias 
Sub-09, Sub-11 e Sub-13. Nesta rodada 
também fará parte da programação, a 
realização do jogo entre a aCeF Cam-
po erê e a associação Chapecoense "B" 
pelo Catarinense Sub-15.

Confira os jogos da 2ª rodada que 
ocorrem amanhã: tabela de jogos (ma-
nhã) - Campo 1: estádio Municipal de 
Saltinho: Às 8h15 Sub -09 Maravilha “a” 

x Campo erê; Às 9h15 Sub-11 tigrinhos 
x Campo erê; Às 10h15 Catarinense 
Sub-15 aCeF Campo erê x associação 
Chapecoense “B”; Campo 2: Comuni-
dade São donato: Às 8h30 Sub-09 Ma-
ravilha “B” x Saudades; Às 9h30 Sub-11 
Pinhalzinho x Saudades; Às 10h30 Sub-
13 Modelo x Maravilha. tabela de jogos 
(tarde) - Campo 1: estádio Municipal de 
Saltinho: Às 13h30  Sub-13 Pinhalzinho 
x Saudades; Às 14h30 Sub-13 tigrinhos 
x Campo erê.

Hoje (17), será realizada a terceira 
etapa do Circuito oeste de tênis de Mesa, 
nas dependências do ginásio da escola 
de educação Básica Nossa Senhora da 
Salete. as disputas iniciam às 08h, se es-
tendendo pela parte da tarde. Conforme 
os organizadores da competição, a ex-
pectativa é de que aproximadamente 200 
atletas participem da etapa. Seis clubes 

vão participar do evento esportivo sen-
do eles: abelardo Luz, atMex, Chapecó, 
Concórdia, Pinhalzinho e São domingos, 
além dos atletas de Maravilha.

a organização da competição está 
a cargo da Liga oeste de tênis de Mesa 
(Lotem), promovido pela acema/depar-
tamento de esportes de Maravilha, e con-
ta com o patrocínio da erva daninha e do 

Jornal Novoeste. Pela equipe maravilhen-
se irão competir 24 atletas em diversas 
categorias.  os atletas e professor agrade-
cem a todos os investidores da modalida-
de que mantém um núcleo de treino da 
modalidade na escola, além da escola de 
educação Básica Nossa Senhora da Sale-
te que vai disponibilizar o espaço para a 
realização do evento. 

a associação Clube Recreativo Ma-
ravilha (aCRM)/Mercadão do Calçado 
teve o seu jogo contra a equipe aaPF/
CMe Palmitos adiado em decorrência 
da realização de outro evento esportivo 
no município de Palmitos. desta forma a 
partida válida pelo Campeonato estadu-
al de amadores Sub-17 será realizada no 
próximo domingo (25), a partir das 13h30, 

no doutor Leal e será a preliminar do jogo 
válido pelas quartas de final do Campeo-
nato estadual amador entre o guarani x 
abelardense. a equipe aCRM/Mercadão 
do Calçados vem de vitória sobre o talen-
tos do município de Chapecó pelo placar 
de 2x1. o técnico da equipe de Maravilha, 
João Mauro Silva (Índio), informou que 
as expectativas da equipe maravilhense 

na competição são as melhores possíveis. 
“Nosso time está evoluindo a cada jogo e 
esperamos bons resultados nas próximas 
partidas”, destacou. a equipe maravi-
lhense conta com o apoio da acema/de-
partamento de esportes, e dos seguintes 
patrocinadores: Unoesc, Luiz Brescovici, 
Mercadão do Calçado, Posto Maratona, 
Bregomar Veículos e Sicoob Credial.

a acema/departamento de es-
portes de Maravilha informou os jo-
gos e respectivos horários da primei-
ra rodada do Campeonato Municipal 
de Futsal 2013. Conforme o diretor 
de esportes, Marcelo Heinz, e o pre-
sidente da acema, edinar Zardo, as 
rodadas acontecerão nas segundas, 
quartas e sextas-feiras, no ginásio de 
esportes Carlos alberto Begrow (to-
matão), a partir das 19h30, sendo que 
a primeira rodada da competição irá 
contar com os seguintes confrontos: 
Quadra 01: Às 19h30, categoria Livre- 
amigos do Pratti UFC x esquadrias/
Vidraçaria Cetegraz; Às 20h20, cate-
goria Livre- tchatinos x SeR aurora; 
Às 21h10, categoria Veteranos- Nossa 
Loja- Loja do  Porquinho x atlético 
Master. Quadra 02: Às 19h30, catego-
ria Veteranos- SeR Vasco da gama x 
olimar Imóveis/amigos do Valgoi; Às 
20h20, categoria Livre- alimentos Vi-
toria/Borterra x eC Canarinho aP; Às 
21h10, categoria Livre- JK Matérias de 
Construção x Intikemo. a competição 
terá início na próxima segunda-feira (19). 
o campeonato conta com a participa-
ção de cinco equipes competindo na 
categoria Feminino; seis equipes na 
categoria Veteranos; e 18 times com-
petindo na categoria Livre. de acordo 
com os organizadores, as categorias 

de base serão organizadas pelos pro-
fessores dessas equipes. ainda, con-
forme eles, na tabela de jogos a um 
intervalo nas datas, tendo em vista, 
que o ginásio Carlos alberto Begrow 
(tomatão) estará ocupado com for-
maturas e eventos da comunidade.

CoNFIRa aS eQUIPeS QUe 
VÃo PaRtICIPaR da CoMPetI-
ÇÃo:

Categoria Feminino- Chave 
“Única”- JC Móveis; SeR aurora; erva 
daninha  MH Futebol Clube “a”; erva 
daninha  MH Futebol Clube “B”; Ki-
timar. Categoria Veteranos- Chave 
“Única”: SeR Vasco da gama; Nossa 
Loja (Loja do Porquinho); Jeancar/
Neuro Scania; Sicoob Credial; atléti-
co Master; olimar Imóveis/ amigos 
do Valgoi. Categoria Livre- Chave 
“a”: amigos do Prati; alimentos Vi-
tória/Borterra; e.C. Canarinho; es-
quadrias Vidraçaria Cetegraz; FM 
Pneus ‘B’; Chave ‘B’: tchatinos; JK 
Materiais de Construção; Intikemo; 
SeR aurora; degasperi Seguros/
Kasa empreendimentos; Chave “C”: 
Linha Nova Concórdia; atlético Ma-
ravilha; Red Bull; Nohato alimen-
tos; Chave ‘d’: FM Pneus ‘a’; e.C. 
Canarinho Sub-17; RM dedetiza-
ção; aracnomania. 

o Leão do Vale volta a campo ama-
nhã (18) contra o abelardense do mu-
nicípio de abelardo Luz às 15h no jogo 
de “ida” das quartas de final do Cam-
peonato estadual amador. No primeiro 
confronto o guarani busca encaminhar 
a classificação para as semifinais da 
competição. o jogo de “volta” será em 
Maravilha no doutor Leal e está previsto 
para às 15h do próximo domingo (25). 
Conforme já noticiamos, o técnico Luiz 
Carlos Capelli informou que o time está 
pronto para mais esse desafio. “Sabemos 
das dificuldades, mas o nosso time tem 
totais condições de vencer o time de 
abelardo Luz”, afirmou. após eliminar 
a Coopercampos, considerada uma 
das melhores equipes da competição, o 
Leão do Vale vai buscar um lugar entre 
as quatro melhores equipes do campe-
onato. No jogo de “ida”, Capelli não vai 
contar com o volante Jones que tomou o 
terceiro cartão amarelo na última parti-
da realizada em Campos Novos.

Conforme Capelli, o abelardense 
tem um ótimo grupo de jogadores e 

depois do adiamento da rodada no último domingo (11), o 
guarani vai a abelardo Luz em busca de um bom resultado

Jogos de “ida” das quartas de final do Campeonato 
estadual amador serão realizados amanhã

Jogos válidos pela 2ª rodada da competição serão realizados amanhã 

equipe maravilhense e aaPF/CMe Palmitos tem jogo adiado 

terceira etapa da competição será realizada hoje

LEÃO DO VALE

1ª Taça Iguatemi Alimentos/Aracnomania/Acema

ACRM/Mercadão do Calçados

Circuito Oeste de Tênis de Mesa

Ricardo Torres/ O Líder

Após a partida de “ida” das quartas de final ser adiada, Guarani e 
Abelardense jogam neste domingo

desenvolveu uma bela campanha até 
o momento no Campeonato estadual 
amador. “Vamos enfrentar o nosso ad-
versário de igual para igual, sabemos das 
dificuldades, mas estabelecemos metas 
e estamos dando as condições para que 
os nossos atletas superem mais essa eta-
pa”, afirmou o treinador. Se alcançar a 
vaga para as semifinais, o Leão do Vale 
enfrenta o vencedor de CeR ouro Ver-
de x aaPF Palmitos a primeira partida 
entre as equipes ocorre em Palmitos e 
o jogo de “volta” será no município de 
descanso.

a Rádio Líder FM irá transmitir o 
jogo e os torcedores maravilhenses po-
dem conferir todas as emoções da parti-
da e tudo o que acontecer na rodada de-
cisiva do Campeonato estadual amador 
a partir das 14h30 na 92,3.   

Confira todos os confrontos que 
ocorrem nos jogos de “ida” da terceira 
fase do Campeonato estadual amador: 
em Chapecó – oeste aS Bebidas x C.e. 
guarani; em Palmitos - aaPF Palmitos x 
CeR ouro Verde; em Xanxerê - Xanxerê 
F.C. x e.C. Cometa; em abelardo Luz- 
abelardense x guarani da Sanga Silva.

5ª Copa Ric Record de Futsal

Campeonato Municipal de Futsal 2013

Equipe maravilhense está nas 
semifinais da competição 

Primeiros jogos da competição 
ocorrem na próxima segunda-feira

a equipe de Futsal adulto oeste 
tintas/Panificadora Bolfe/aMF que 
representa Maravilha na "Copa Ric 
Record de Futsal" classificou-se para 
as semifinais da competição. Na últi-
ma partida da terceira fase os mara-
vilhenses precisavam de uma vitória 
para conquistar a classificação. Na 
última terça-feira (13), no ginásio do 
Sesc em Chapecó, jogando contra a 
equipe local da Niju, os maravilhen-
ses venceram a partida pelo placar 
de 3X2, acabando essa fase com seis 
pontos ganhos, sendo que três equi-
pes empataram com o mesmo núme-
ro de pontos e a equipe maravilhense 

classificou-se em segundo lugar do 
grupo pelo número de gols marcados, 
deixando fora a equipe do município 
de Xanxerê. Na partida semifinal, a 
oeste tintas/Panificadora Bolfe/aMF 
enfrentará uma equipe com a qual já 
duelou, a "Inova Informática" de Cha-
pecó. o jogo será na terça-feira (20) 
em local a ser definido, podendo ocor-
rer nas cidades de Chapecó ou Xaxim. 
"até agora a competição foi muito di-
fícil e desgastante, pois, enfrentamos 
adversários de nível muito bom, espe-
ramos fazer um ótimo jogo para che-
garmos a final do campeonato", afir-
mou o técnico da equipe, Beni Lima. 

A Oeste Tintas/Panificadora Bolfe/AMF está nas semifinais da competição 

Arquivo/O Líder
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Esporte

Cunha Porã

TIGRINHOS

ad Cunha Porã tem bons resultados na 5° rodada do 
Campeonato Regional de Categorias de Base

Campeonato Municipal de Bocha 48 começa hoje

No último sábado (10), a associação des-
portiva Cunha Porã (adCP) participou da 5º 
Rodada do Campeonato Regional de Base pro-
movido pela Secretaria de desenvolvimento Re-
gional (SdR) de Palmitos. Na oportunidade, a ad 
Cunha Porã jogou contra as equipes de Cunhataí 
fora de casa nas categorias Sub-9, 11, 13, 15 e 17 
no naipe masculino e no feminino Sub-15 e 17, 
obtendo os seguintes resultados: Sub-15 (femi-
nino)- CMe Cunhataí 0 x 5 CMe Cunha Porã; 
Sub-17 (feminino)- CMe Cunhataí 2 X 1 CMe 
Cunha Porã; Sub-15 (masculino) CMe Cunhataí 
1 x 5 CMe Cunha Porã; Sub-13 (masculino) CMe 
Cunhataí 2 x 5 CMe Cunha Porã; Sub-09 (mas-
culino) CMe Cunhataí 1 x 11 CMe Cunha Porã; 

Sub-11 (masculino) CMe Cunhataí 0 x6 CMe 
Cunha Porã; Sub-17 (masculino) CMe Cunhataí 
0 x 2 CMe Cunha Porã.

após esta rodada, todas as equipes cunha-
porenses no naipe masculino garantiram classi-
ficação para a próxima fase, já no naipe feminino 
apenas o Sub-17 ainda precisa de uma vitória 
para continuar com chances no certame. No úl-
timo compromisso da primeira fase a ad Cunha 
Porã  receberá as equipes da CMe de São Carlos 
com data ainda a ser definida pelos dirigentes. a 
Comissão Municipal de esportes (CMe), junta-
mente com a administração Municipal de Cunha 
Porã, parabeniza todos os atletas por representa-
rem o município em mais um evento esportivo.

Fotos: Ascom/Prefeitura de Cunha Porã 

O Sub-09 (masculino) cunhaporense venceu a CME Cunhataí pelo placar de 11 x 1 CME

No Sub-15 (masculino) o placar foi CME Cunhataí 1 x 5 CME Cunha Porã  

Hoje (17) à tarde, as categorias de base do 
departamento Municipal de esportes (dMe) de 
Bom Jesus do oeste voltam à quadra para en-
frentar as equipes da CMe de São Miguel da Boa 
Vista. o confronto é válido pela 4ª rodada da Copa 
Integração de Futsal. os jogos terão início às 14h, e 
serão realizados no ginásio Municipal de esportes 
de Bom Jesus do oeste. Pais, torcedores e demais 
interessados estão convidados a prestigiar o even-

to e torcer pelos atletas bom-jesuenses.
Box-1: Confira a programação de jogos entre 

dMe Bom Jesus do oeste x CMe São Miguel da 
Boa Vista: Às 14h Sub-11 (masculino); Às 14h30 
Sub-11 (feminino); Às 15h Sub-15 (masculi-
no); Às 15h30 Sub-14 (feminino); Às 16h Sub- 
09 (masculino); Às 16h30 Sub-13 (masculino); 
Às 17h Sub-17  (feminino); Às 17h30 Sub-17 
(masculino).

Flor do Sertão

Bom Jesus do Oeste

10º Campeonato Municipal de Futsal terá sequência hoje

equipes do município enfrentam as equipes de São Miguel da Boa 
Vista na Copa Integração 

Hoje (17) ocorrem novas disputas do 10º Cam-
peonato Municipal de Futsal, taça Sicoob Credial 
no município de Flor do Sertão. o campeonato 
terá sua 7ª rodada com cinco disputas, que soma-
rão pontos para a classificação. Às 18h entram em 
quadra, as equipes femininas: Feras FC e asso-
ciação atlética Independente, as duas equipes se 
encontram em quinto e primeiro lugar respectiva-
mente na competição. Às 19h as equipes Shakhtar 
e Marmeleiro se enfrentam, na classificação geral, 
as duas estão em oitavo e quarto lugar respectiva-

mente. a equipe que lidera o campeonato, H2o/
Vilson Cabeleireiro joga com o américa que está 
na quinta posição.

o Juventude da Linha guarani buscará somar 
pontos contra o ajax, os dois se encontram na ter-
ceira e sexta colocações respectivamente. a roda-
da ainda terá a disputa do Internacional contra o 
taraíras às duas equipes precisam pontuar, pois se 
encontram na sétima e na nona colocação, sendo 
que o campeonato conta apenas com nove equi-
pes na categoria livre masculino.

Fotos: Ascom/Prefeitura de Flor do Sertão

Skhatar precisa vencer Marmeleiro para 
entrar no G6

Barcelona está em 2º lugar na categoria Livre 
(feminino) 

o departamento de esportes convida a comunidade 
para prestigiar  as disputas e apoiar as equipes

Hoje (17) terá início mais um Campeonato 
Municipal de Bocha 48, taça aRB Construtora, 
em tigrinhos. Conforme noticiamos na última 
edição, as equipes que vão competir na taça aRB 
Construtora serão compostas por oito integran-
tes, sendo que, a competição conta com a partici-
pação de 12 equipes, separadas em dois grupos. 
Confira a composição dos grupos: grupo a- Bar 
e Posto de Lavagem Ponto Bom “a”; os Compa-
dre; Bar do oscar “B”; tcharemanga; ouro Verde; 
Bar do Bola “a”. grupo B- Bar e Posto de Lavagem 
Ponto Bom “B”; Lutador; Bar do oscar “a”; Bar do 
Ci; Bar do Nico; Bar do Bola “B”. a abertura oficial 
da competição acontecerá no Bar do Ci, às 13h30 
com a presença de autoridades municipais e pa-

trocinadores, nos outros estabelecimentos os jo-
gos estão previstos para às 14h. o departamento 
de esportes por meio do seu diretor, Paulo Ferrei-
ra, convida a comunidade para prestigiar as dis-
putas e apoiar as equipes.

a 1ª rodada irá contar com os seguintes 
confrontos: Às 14h no Bar do Waldir: Bar e Pos-
to de Lavagem Ponto Bom “a” x Bar do Bola “a”; 
Às 14h no Bar do Vardo: os Compadre x ouro 
Verde; Às 14h no Bar do oscar: Bar do oscar 
“B” x tcharemanga; Às 14h na Boa esperança: 
Bar do Bola “B” x Bar e Posto de Lavagem Ponto 
Bom “B”; Às 14h no Bar do Nico: Bar do Nico x 
Lutador; Às 14h no Bar do Ci: Bar do Ci x Bar 
do oscar “a”.
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Dupla
oneide
Maravilha

Celso 
Ledurgrenal

gRÊMIo 3 X 1 CRUZeIRo
Jogo foi quente! em noite de Imortal, grêmio vence bem o Cruzeiro. No primeiro tempo, 

dida pegou pênalti de everton Ribeiro. Souza (pensa num homem feio) do Cruzeiro foi ex-
pulso. grêmio chutou apenas uma bola ao gol com Kleber, chute mascado sem perigo. tri-
color foi superior na segunda etapa. aos 12 minutos, após cruzamento da direita, Rhodolfo 
cabeceou, Fábio defendeu, no rebote Werley marcou o gol. Barcos, aos 15 minutos, ganhou 
na corrida e, com MUIta categoria, finalizou para ampliar. Cruzeiro descontou com Nilton 
cobrando falta de longe, a bola desviou na barreira e enganou dida. Com 27 minutos de jogo, 
Fábio dá rebote, após falta de alex telles e Kleber não perdoa. “tá na reeede”!

LÍdeR
Vitória chegou na arena como líder e per-

deu, Botafogo estava na liderança do campeo-
nato, visitou o grêmio e levou uma “sapecada”. 
Cruzeiro outro que liderava, conheceu a força 
do Imortal e saiu derrotado. grêmio é o carrasco 
dos líderes, passando o rodo geral. tricolor volta 
a jogar neste sábado (17), 21h, contra o Vasco no 
Rio de Janeiro

PREMIERE
Como é ruim assistir um jogo de fu-

tebol na arena pela tV. alguém poderia 
avisar as emissoras de televisão, prin-
cipalmente quando é no PReMIeRe 
que a câmera lá no teto não fica bem. 
a filmagem do alto e muito distante fica 
horrível. Pelo valor cobrado, a filma-
gem poderia ser um pouco melhor.

“do gRÊMIo”
em Palmas, no tocantins 

a caravana do tricolor encon-
trou o torcedor térbio Luiz de 
oliveira. térbio entrou na jus-
tiça em 2007 para acrescentar 
“do gRÊMIo” ao nome. Sen-
tença favorável saiu em 2011. 
Na identidade agora consta, 
“tÉRBIo do gRÊMIo LUIZ 
de oLIVeIRa”! esse sim é fa-
nático.

 BOMBA!
o jogador alex, destaque do Coritiba no Brasileirão, 

deu uma entrevista para o LaNCe Net, alegando que 
a CBF é apenas uma sala de reuniões e quem cuida de 
tudo é a Rede globo. alex criticou o horário dos jogos às 
22h. Reclamou do preço alto nos ingressos, falta de segu-
rança. Falou ainda sobre a ridícula atitude das categorias 
de base dos clubes, que não aceitam jovens de baixa es-
tatura! alex botou a boca no trombone. depois dessa de-
claração e, se realmente a globo manda no Brasileirão, 
acho que o Coritiba vai despencar na tabela.

a BataLHa 
daS QUedaS

guarani de Sanga Silva 
enfrenta neste domingo (18), 
às 15h, o time da abelarden-
se. abelardo Luz está situado 
a 144 km de Maravilha. as ca-
choeiras, algumas com mais 
de 20 metros de altura são as 
principais atrações deste sim-
pático município de 17.200 
habitantes. o Rio Chapecó, 
corta a cidade de ponta a pon-
ta. o complexo das Quedas 
é formado por um conjunto 
de sete quedas d’água. Nes-
te cenário o LeÃo do VaLe 
prepara o dVd “a BataLHa 
daS QUedaS”, tudo em alta 
definição!

RaIo-X
Um salve para todos os funcionários do Hospital São 

José de Maravilha. em especial ao gremista imortal dIR-
CeU do Raio-X! 

Divulgação

Bom final de semana à todos!

Dois Toques
amanhã (18) às 15h o Leão do Vale terá compromisso dificílimo jogando em abelardo Luz 

pelo estadual de amadores, este jogo você houve na Líder FM 92,3.

o Palmeiras lidera a série B com 37 pontos, mas a sensação é a Chapecoense que tem 32 
pontos e um jogo a menos e joga hoje (17) às 16h na arena Condá.

Inicia nesta segunda-feira (19) às 19h30 grande Campeonato Municipal de Futsal em três 
categorias. os jogos acontecem no tomatão. Compareça prestigiando a sua equipe.

Parece interminável a sequência de maus resultados do São Paulo no Campeonato Brasi-
leiro, empatou de novo em casa diante do modesto atlético de Curitiba.

o Colorado
Voltara a campo amanhã (18), às 18h30 no es-

tádio do Vale em Novo Hamburgo para enfrentar 
o atlético Mineiro em mais um jogo que teorica-
mente  será dos mais difíceis, pois enfrentaremos 
nada menos que o atual campeão da Libertadores 
da américa, que conta no seu time além de outras 
feras, Ronaldinho gaúcho, comandante do galo 
e o que preocupa a nós colorados é a defesa que 
tem levado muitos gols, sendo vazada em todas as 
partidas até aqui.

Fabricio Silva
os Botafoguenses já cantavam vi-

tória mais o time repetiu o que ocorreu 
nos dois últimos jogos contra o atlético 
Mineiro e goiás, quando os três pontos 
já pareciam consolidados e no finalzi-
nho cedeu ao empate, Fabricio após o 
bate- rebate tirou dois pontos pratica-
mente certos do Botafogo decretando 
o placar final da partida 3 x 3.

Grande jogo no Rio
em um jogo emocionante de duas vi-

radas de placar e um gol no último minuto 
da partida, o Botafogo voltou a assumir a 
liderança do Campeonato Brasileiro ao em-
patar com o Inter em 3x3. a partida válida 
pela 14ª rodada ocorreu na noite da última 
quinta-feira (15) no Rio de Janeiro.

embora as duas equipes estivessem 
desfalcadas prevaleceu o talento Seedorf 
que fez um gol e participou diretamente 
de outro ponto. Mas ele não imaginava que 
uma nova desatenção da zaga alvinegra, dei-
xaria Fabricio empatar aos 49 do segundo 
tempo. Vitinho também esteve muito bem no 

duelo contra os gaúchos e marcou duas vezes 
pelo time carioca, que agora soma 26 pontos, 
o vice-líder Cruzeiro tem 25 pontos e o Inter-
nacional subiu a 21 pontos na 8º colocação.

o 
Botafogo começou a todo vapor com jogadas rá-

pidas e envolventes. depois de uma cobrança de es-
canteio pela direita, Seedorf observou Vitinho livre e o 
deixou em condições de abrir o placar. o placar parcial 
mudou a atitude do Botafogo que começou a recuar, 
então o Inter se aproveitou dos espaços cedidos pelo 
Botafogo e aos 32 minutos empatou com o argentino 
Scocco após cobrança de falta de d’alessandro. a tor-
cida carioca silenciava e no minuto seguinte o Interna-
cional vira o placar da partida novamente com Scocco 
á partir de uma saída de bola errada.

Nova Virada
No segundo tempo Seedorf entrou em campo incentivando sua equipe, parecia dizer que 

o Botafogo devolveria a virada ao Internacional. aos 18 minutos Vitinho rolou a bola para Ra-
fael Marques dentro da área quando o atacante ia marcar foi derrubado por Muriel. Pênalti 
cobrado com categoria pelo holandês, 2x2, minutos depois Vitinho recebeu a bola na entrada 
da área e acertou um belo chute sem defesa ao goleiro colorado.

Fotos: Divulgação
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dia de sol, com nevoeiro ao 
amanhecer. as nuvens aumen-

tam no decorrer da tarde.

16/08 12h

Proerd forma 13ª turma em Tigrinhos
M/01

Ascom/Prefeitura de Tigrinhos

O Programa educacional de Resistência às drogas (Proerd) formou 
na última quinta-feira (15), 32 alunos das turmas do 5º ano “1” e 

5º ano “2” do Centro de educação Professor Ivo Luiz honnef

A/13

DR GEOVANI DELEVATI

INSULINAS
a principal função da insu-
lina é carregar a glicose para 
dentro das células, onde ela é 
usada como energia 

A/22

MAJOR SEGALIN

V/08

KARINE MüLLER

T-SHIRTS VERÃO 2014
t-Shirts são camisas na maioria 
das vezes em malhas e tecidos 
leves, com estampas divertidas 
em desenhos ou escritas

INFRAÇõES LEVES
Cada infração Leve gera três pon-
tos e o infrator fica sujeito ao pa-
gamento da penalidade de multa 
no valor de R$ 53,20
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